
Бюллетень № 452 (651) 

ДНЕВНИК ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 

I. Открытие пятьсот пятьдесят шестого заседа-
ния Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации. (Звучит Государствен-
ный гимн Российской Федерации.) 

 
II. О проекте повестки дня пятьсот пятьдесят 

шестого заседания Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации. 

 
Голосование за принятие проекта повестки дня 

пятьсот пятьдесят шестого заседания Совета Фе-
дерации за основу. 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Голосование за принятие повестки дня пятьсот 

пятьдесят шестого заседания Совета Федерации в 
целом и проведение заседания Совета Федерации 
без перерыва. 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в по-

вестку дня пятьсот пятьдесят шестого заседания 
Совета Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации следующие вопросы: 

1. О назначении выборов Президента Россий-
ской Федерации. 

2. Об Обращении палат Федерального Собра-
ния Российской Федерации "К Организации Объ-
единенных Наций, международным парламент-
ским организациям, парламентам стран мира в 
связи с нарушением положений Конвенции о пра-
вах ребенка в результате преступных действий 
киевского режима". 

3. Выступления сенаторов Российской Феде-
рации по актуальным социально-экономическим, 
политическим и иным вопросам. 

4. О досрочном прекращении полномочий се-
натора Российской Федерации Лебедева Влади-
мира Альбертовича. 

5. О Федеральном законе "О ратификации Про-
токола между Российской Федерацией и Респуб-
ликой Беларусь о внесении изменений в Согла-
шение между Российской Федерацией и Респуб-
ликой Беларусь о совместном обеспечении регио-
нальной безопасности в военной сфере от 19 де-
кабря 1997 г.". 

6. О Федеральном законе "О ратификации Со-
глашения между Российской Федерацией и Рес-
публикой Беларусь о создании и функционирова-
нии учебно-боевых центров совместной подготов-
ки военнослужащих вооруженных сил Российской 
Федерации и Республики Беларусь". 

7. О Федеральном законе "О ратификации 
Конвенции государств – участников Содружества 

Независимых Государств о передаче исполнения 
наказаний, не связанных с лишением свободы". 

8. О Федеральном законе "О ратификации Про-
токола о внесении изменений в Соглашение о ста-
тусе Экономического Суда Содружества Независи-
мых Государств от 6 июля 1992 года". 

9. О Федеральном законе "О внесении измене-
ний в Кодекс Российской Федерации об ад-
министративных правонарушениях" (проект 
№ 406657-8). 

10. "Правительственный час". 
О реализации государственной национальной 

политики Российской Федерации. 
11. О назначении члена Высшей квалификаци-

онной коллегии судей Российской Федерации – 
представителя общественности. 

12. О Федеральном законе "О ратификации 
Протокола № 2 о внесении изменений в Соглаше-
ние между Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Исламской Республики Па-
кистан об урегулировании задолженности Ислам-
ской Республики Пакистан перед Российской Фе-
дерацией по ранее предоставленным кредитам от 
10 октября 2001 года и Протокол от 15 февраля 
2021 года к нему". 

13. О Федеральном законе "О ратификации Со-
глашения между Правительством Российской Фе-
дерации и Правительством Республики Беларусь 
об изменении условий отдельных российско-бело-
русских межправительственных соглашений". 

14. О Федеральном законе "О ратификации Со-
глашения между Правительством Российской Фе-
дерации и Правительством Султаната Оман об 
устранении двойного налогообложения в отноше-
нии налогов на доходы и предотвращении избе-
жания и уклонения от налогообложения и Прото-
кола к нему". 

15. О Федеральном законе "О занятости насе-
ления в Российской Федерации". 

16. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статьи 12 и 15 Закона Российской Феде-
рации "О торгово-промышленных палатах в Рос-
сийской Федерации". 

17. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 8 Федерального закона "Об инфор-
мации, информационных технологиях и о защите 
информации". 

18. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Кодекс Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях" (проект  
№ 353266-8). 

19. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 12 Федерального закона "О систе-
ме государственной службы Российской Федера-
ции" и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации". 

20. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Уголовный кодекс Российской Федера-
ции". 
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21. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статьи 44 и 157

2
 Жилищного кодекса Рос-

сийской Федерации и статью 9 Федерального за-
кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

22. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в статью 161

1 
Жилищного кодекса Россий-

ской Федерации". 
23. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статью 8
3
 Федерального закона "О госу-

дарственном оборонном заказе" и статью 31 Фе-
дерального закона "О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации и приостановлении действия отдельных по-
ложений законодательных актов Российской Феде-
рации". 

24. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 38 Основ законодательства Рос-
сийской Федерации о нотариате и статью 26 Фе-
дерального закона "Консульский устав Российской 
Федерации". 

25. О Федеральном законе "О признании утра-
тившими силу частей второй и девятой статьи 5

1
 

Федерального закона "О банках и банковской дея-
тельности". 

26. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 6 Федерального закона "О бухгал-
терском учете". 

27. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 24

1
 Федерального закона "О разви-

тии малого и среднего предпринимательства в 
Российской Федерации". 

28. О Федеральном законе "О внесении изме-
нения в Федеральный закон "О промышленной по-
литике в Российской Федерации". 

29. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 31 Федерального закона "О мор-
ских портах в Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

30. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Закон Российской Федерации "О недрах". 

31. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в статью 14 Закона Российской Федерации 
"О ветеринарии". 

32. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О самоходных маши-
нах и других видах техники". 

33. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации". 

34. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О народных художе-
ственных промыслах". 

35. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О Музейном фонде 
Российской Федерации и музеях в Российской Фе-
дерации". 

36. О Федеральном законе "О внесении изме-
нений в Федеральный закон "О газоснабжении в 
Российской Федерации" и статьи 5

2
 и 52

1
 Градо-

строительного кодекса Российской Федерации". 

37. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "Об актуальных вопросах развития топливно-
энергетического комплекса Российской Федера-
ции". 

38. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О предложениях Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации по ис-
полнению Федерального закона "О федеральном 
бюджете на 2024 год и на плановый период 2025 и 
2026 годов". 

39. О проекте постановления Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О государственной поддержке социально-эко-
номического развития Хабаровского края". 

40. О приглашении Министра иностранных дел 
Российской Федерации Лаврова Сергея Викторо-
вича для выступления в рамках "правительствен-
ного часа" на тему "О реализации Концепции 
внешней политики Российской Федерации". 

 
III. О назначении выборов Президента Россий-

ской Федерации. 
Выступили: А.А. Клишас, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О назначении выборов Прези-
дента Российской Федерации" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О назначении выборов Президента Российской 
Федерации" (см. с. 57). 

 
Выступили: Э.А. Памфилова – Председатель 

Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации, В.И. Матвиенко. 

 
IV. Об Обращении палат Федерального Собра-

ния Российской Федерации "К Организации Объ-
единенных Наций, международным парламент-
ским организациям, парламентам стран мира в 
связи с нарушением положений Конвенции о пра-
вах ребенка в результате преступных действий 
киевского режима". 

Выступили: И.Ю. Святенко, Г.Б. Карасин. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "Об Обращении палат Федераль-
ного Собрания Российской Федерации "К Органи-
зации Объединенных Наций, международным пар-
ламентским организациям, парламентам стран ми-
ра в связи с нарушением положений Конвенции о 
правах ребенка в результате преступных действий 
киевского режима" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"Об Обращении палат Федерального Собрания 
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Российской Федерации "К Организации Объеди-
ненных Наций, международным парламентским 
организациям, парламентам стран мира в связи с 
нарушением положений Конвенции о правах ре-
бенка в результате преступных действий киевского 
режима" (см. с. 57). 

 
V. Информация Председателя Совета Феде-

рации В.И. Матвиенко об отмечаемом 9 декабря 
Дне Героев Отечества. 

 
VI. Информация Председателя Совета Феде-

рации В.И. Матвиенко об отмечаемых 9 декабря 
днях образования Красноярского края, Омской об-
ласти и Оренбургской области. 

 
VII. Выступления сенаторов Российской Феде-

рации А.В. Яцкина, Л.С. Гумеровой, К.И. Косачёва, 
В.И. Матвиенко по актуальным социально-эконо-
мическим, политическим и иным вопросам. 

 
Принято протокольное решение Комитету Со-

вета Федерации по обороне и безопасности, Коми-
тету Совета Федерации по международным делам 
совместно с уполномоченными федеральными ор-
ганами исполнительной власти подготовить пред-
ложения о необходимости дополнительных мер 
обеспечения безопасности политических и общес-
твенных деятелей, журналистов и правозащитни-
ков, находящихся на территории Российской Феде-
рации и являющихся потенциальными целями для 
террористических актов, которые организуются ук-
раинскими властями, а также в части задействова-
ния возможностей парламентской дипломатии в 
целях консолидации международного сообщества 
вокруг позиции абсолютного неприятия и осужде-
ния соответствующих преступных действий киев-
ского режима. Указанные предложения предста-
вить на очередном заседании Совета Федерации. 

 
VIII. О досрочном прекращении полномочий се-

натора Российской Федерации Лебедева Владими-
ра Альбертовича. 

Выступил В.С. Тимченко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О досрочном прекращении пол-
номочий сенатора Российской Федерации Лебе-
дева Владимира Альбертовича" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О досрочном прекращении полномочий сенатора 
Российской Федерации Лебедева Владимира Аль-
бертовича" (см. с. 59). 

 
IX. Выступления сенаторов Российской Феде-

рации А.В. Наумца, А.В. Двойных, Л.Н. Скаковской, 
С.Г. Митина, И.А. Евстифеева, В.И. Матвиенко по 
актуальным социально-экономическим, политиче-
ским и иным вопросам. 

Приняты протокольные решения. 
 
Сенаторам Российской Федерации принять 

участие в работе по формированию и регистрации 
региональных отделений Ассоциации ветеранов 
специальной военной операции в субъектах Рос-
сийской Федерации и проинформировать Комитет 
Совета Федерации по обороне и безопасности до 
1 июля 2024 года. Комитету Совета Федерации 
по обороне и безопасности проинформировать Со-
вет Федерации о результатах до конца весенней 
сессии 2024 года. 

 
Сенаторам Российской Федерации провести 

мониторинг исполнения "дорожных карт" по реали-
зации инвестиционных проектов по созданию объ-
ектов по обращению с твердыми коммунальными 
отходами на территориях представляемых ими 
субъектов Российской Федерации и о результатах 
проинформировать Комитет Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и природо-
пользованию до 1 марта 2024 года. Комитету Со-
вета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию организовать си-
стемную работу по подготовке необходимых изме-
нений в законодательство Российской Федерации, 
направленных на решение проблем в сфере об-
ращения с твердыми коммунальными отходами, а 
также на совершенствование регулирования в от-
ношении других видов отходов. О результатах ин-
формировать Совет Федерации по итогам каждого 
полугодия. 

 
Комитету Совета Федерации по экономической 

политике во взаимодействии с заинтересованными 
федеральными органами исполнительной власти 
проработать вопросы установления международ-
ного прямого воздушного сообщения между Рос-
сийской Федерацией и Республикой Филиппины. 
О результатах проинформировать Совет Федера-
ции в период весенней сессии 2024 года. 

 
Комитету Совета Федерации по аграрно-про-

довольственной политике и природопользованию 
совместно с Комитетом Совета Федерации по эко-
номической политике продолжить осуществление 
парламентского контроля за ходом строительства 
судов рыбопромыслового флота в рамках первого 
и второго этапов инвестиционных квот на добычу 
(вылов) водных биологических ресурсов. О резуль-
татах парламентского контроля проинформиро-
вать Совет Федерации в период осенней сессии 
2024 года. 

 
X. О Федеральном законе "О ратификации 

Протокола между Российской Федерацией и Рес-
публикой Беларусь о внесении изменений в Согла-
шение между Российской Федерацией и Республи-
кой Беларусь о совместном обеспечении регио-
нальной безопасности в военной сфере от 19 де-
кабря 1997 г.". 

Выступили: В.А. Чижов, В.И. Матвиенко. 
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Голосование за одобрение Федерального за-
кона "О ратификации Протокола между Россий-
ской Федерацией и Республикой Беларусь о вне-
сении изменений в Соглашение между Российской 
Федерацией и Республикой Беларусь о совмест-
ном обеспечении региональной безопасности в во-
енной сфере от 19 декабря 1997 г.". 

Результаты голосования: "за" – 158, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Прото-
кола между Российской Федерацией и Республи-
кой Беларусь о внесении изменений в Соглашение 
между Российской Федерацией и Республикой Бе-
ларусь о совместном обеспечении региональной 
безопасности в военной сфере от 19 декабря 
1997 г." (см. с. 59). 

 
XI. О Федеральном законе "О ратификации Со-

глашения между Российской Федерацией и Рес-
публикой Беларусь о создании и функционирова-
нии учебно-боевых центров совместной подготов-
ки военнослужащих вооруженных сил Российской 
Федерации и Республики Беларусь". 

Выступил В.М. Джабаров. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Соглашения между Россий-
ской Федерацией и Республикой Беларусь о со-
здании и функционировании учебно-боевых цен-
тров совместной подготовки военнослужащих во-
оруженных сил Российской Федерации и Респуб-
лики Беларусь". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Согла-
шения между Российской Федерацией и Республи-
кой Беларусь о создании и функционировании 
учебно-боевых центров совместной подготовки во-
еннослужащих вооруженных сил Российской Феде-
рации и Республики Беларусь" (см. с. 60). 

 
XII. О Федеральном законе "О ратификации 

Конвенции государств – участников Содружества 
Независимых Государств о передаче исполнения 
наказаний, не связанных с лишением свободы". 

Выступил В.М. Джабаров. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Конвенции государств – 
участников Содружества Независимых Государств 
о передаче исполнения наказаний, не связанных с 
лишением свободы". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 

Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О ратификации Конвен-
ции государств – участников Содружества Незави-
симых Государств о передаче исполнения наказа-
ний, не связанных с лишением свободы" (см. 
с. 60). 

 
XIII. О Федеральном законе "О ратификации 

Протокола о внесении изменений в Соглашение о 
статусе Экономического Суда Содружества Неза-
висимых Государств от 6 июля 1992 года". 

Выступил Ф.М. Мухаметшин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Протокола о внесении изме-
нений в Соглашение о статусе Экономического 
Суда Содружества Независимых Государств от 
6 июля 1992 года". 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Прото-
кола о внесении изменений в Соглашение о ста-
тусе Экономического Суда Содружества Незави-
симых Государств от 6 июля 1992 года" (см. с. 60). 

 
XIV. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Кодекс Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях" (проект 
№ 406657-8). 

Выступили: И.В. Рукавишникова, Н.А. Панков – 
статс-секретарь – заместитель Министра обороны 
Российской Федерации В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонаруше-
ниях". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Кодекс Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях" (см. с. 61). 

 
XV. "Правительственный час". 
О реализации государственной национальной 

политики Российской Федерации. 
Выступил И.В. Баринов – руководитель Феде-

рального агентства по делам национальностей. 
 
Ответы руководителя Федерального агентства 

по делам национальностей И.В. Баринова на во-
просы сенаторов Российской Федерации. 

 
Выступили: Н.А. Трунова – аудитор Счетной 

палаты Российской Федерации, Л.С. Гумерова, 
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К.И. Косачёв, В.А. Шептий, А.А. Шевченко, 
В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за принятие проекта постановле-

ния Совета Федерации "О реализации государст-
венной национальной политики Российской Феде-
рации" за основу. 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение комитетам Со-

вета Федерации до 11 декабря 2023 года предста-
вить в Комитет Совета Федерации по федератив-
ному устройству, региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам Севера замечания 
и предложения к проекту постановления Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации "О реализации государственной наци-
ональной политики Российской Федерации", при-
нятому за основу на пятьсот пятьдесят шестом 
заседании Совета Федерации. Комитету Совета 
Федерации по федеративному устройству, регио-
нальной политике, местному самоуправлению и 
делам Севера обобщить представленные замеча-
ния и предложения и внести доработанный проект 
постановления Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации на очередное 
заседание Совета Федерации. 

 
XVI. О назначении члена Высшей квалифика-

ционной коллегии судей Российской Федерации – 
представителя общественности. 

Выступили: А.А. Клишас, Н.Ю. Никонорова, 
В.И. Матвиенко. 

 
Ответы кандидата для назначения членом 

Высшей квалификационной коллегии судей Рос-
сийской Федерации – представителем обществен-
ности Р.В. Мавлихановой на вопросы сенаторов 
Российской Федерации. 

 
Тайное голосование за назначение Мавлихва-

новой Розы Вялиевны членом Высшей квалифи-
кационной коллегии судей Российской Федера- 
ции – представителем общественности. 

Результаты голосования: "за" – 158, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О назначении Мавлихановой Розы Вялиевны чле-
ном Высшей квалификационной коллегии судей 
Российской Федерации – представителем общест-
венности" (см. с. 61). 

 
XVII. О Федеральном законе "О ратификации 

Протокола № 2 о внесении изменений в Соглаше-
ние между Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Исламской Республики Па-
кистан об урегулировании задолженности Ислам-
ской Республики Пакистан перед Российской Фе-
дерацией по ранее предоставленным кредитам от 

10 октября 2001 года и Протокол от 15 февраля 
2021 года к нему". 

Выступили: В.М. Кресс, В.А. Чижов, А.В. Саза-
нов – статс-секретарь – заместитель Министра 
финансов Российской Федерации, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Протокола № 2 о внесении 
изменений в Соглашение между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Ислам-
ской Республики Пакистан об урегулировании за-
долженности Исламской Республики Пакистан пе-
ред Российской Федерацией по ранее предостав-
ленным кредитам от 10 октября 2001 года и Про-
токол от 15 февраля 2021 года к нему". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Прото-
кола № 2 о внесении изменений в Соглашение 
между Правительством Российской Федерации и 
Правительством Исламской Республики Пакистан 
об урегулировании задолженности Исламской Рес-
публики Пакистан перед Российской Федерацией 
по ранее предоставленным кредитам от 10 октяб-
ря 2001 года и Протокол от 15 февраля 2021 года 
к нему" (см. с. 61). 

 
XVIII. О Федеральном законе "О ратификации 

Соглашения между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Республики Бела-
русь об изменении условий отдельных российско-
белорусских межправительственных соглашений". 

Выступила Е.В. Афанасьева. 
 

Председательствует 
первый заместитель Председателя  

Совета Федерации 
А.В. Яцкин 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Соглашения между Прави-
тельством Российской Федерации и Правитель-
ством Республики Беларусь об изменении условий 
отдельных российско-белорусских межправитель-
ственных соглашений". 

Результаты голосования: "за" – 153, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Согла-
шения между Правительством Российской Феде-
рации и Правительством Республики Беларусь об 
изменении условий отдельных российско-белорус-
ских межправительственных соглашений" (см. 
с. 62). 

 
XIX. О Федеральном законе "О ратификации 

Соглашения между Правительством Российской 
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Федерации и Правительством Султаната Оман об 
устранении двойного налогообложения в отноше-
нии налогов на доходы и предотвращении избежа-
ния и уклонения от налогообложения и Протокола 
к нему". 

Выступил А.Н. Епишин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О ратификации Соглашения между Прави-
тельством Российской Федерации и Правитель-
ством Султаната Оман об устранении двойного 
налогообложения в отношении налогов на доходы 
и предотвращении избежания и уклонения от 
налогообложения и Протокола к нему". 

Результаты голосования: "за" – 157, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О ратификации Согла-
шения между Правительством Российской Феде-
рации и Правительством Султаната Оман об уст-
ранении двойного налогообложения в отношении 
налогов на доходы и предотвращении избежания и 
уклонения от налогообложения и Протокола к 
нему" (см. с. 62). 

 
XX. О Федеральном законе "О занятости насе-

ления в Российской Федерации". 
Выступила И.Ю. Святенко. 
 
Ответы заместителя Министра труда и соци-

альной защиты Российской Федерации Е.В. Мухти-
яровой на вопросы сенаторов Российской Феде-
рации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О занятости населения в Российской Феде-
рации". 

Результаты голосования: "за" – 155, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О занятости населения 
в Российской Федерации" (см. с. 63). 

 
Выступил А.В. Яцкин. 
 
XXI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в статьи 12 и 15 Закона Российской Феде-
рации "О торгово-промышленных палатах в Рос-
сийской Федерации". 

Выступили: К.К. Долгов, В.С. Осьмаков – пер-
вый заместитель Министра промышленности и 
торговли Российской Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 12 и 15 За-
кона Российской Федерации "О торгово-промыш-
ленных палатах в Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 158, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в статьи 12 и 15 Закона Российской Федерации 
"О торгово-промышленных палатах в Российской 
Федерации" (см. с. 63). 

 
XXII. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в статью 8 Федерального закона "Об ин-
формации, информационных технологиях и о за-
щите информации". 

Выступил А.Г. Шейкин. 
 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 

Голосование за одобрение Федерального за-
кона "О внесении изменения в статью 8 Феде-
рального закона "Об информации, информацион-
ных технологиях и о защите информации". 

Результаты голосования: "за" – 157, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 8 Федерального закона "Об информации, 
информационных технологиях и о защите инфор-
мации" (см. с. 63). 

 
XXIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Кодекс Российской Федерации об ад-
министративных правонарушениях" (проект 
№ 353266-8). 

Выступил А.Г. Шейкин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонаруше-
ниях". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Кодекс Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях" (см. с. 64). 

 
XXIV. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статью 12 Федерального закона "О сис-
теме государственной службы Российской Федера-
ции" и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации". 

Выступил В.В. Полетаев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 12 Феде-



Бюллетень № 452 (651) 

7 

рального закона "О системе государственной 
службы Российской Федерации" и отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 12 Федерального закона "О системе госу-
дарственной службы Российской Федерации" и от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации" (см. с. 64). 

 
XXV. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Уголовный кодекс Российской Федера-
ции". 

Выступили: В.В. Полетаев, В.И. Матвиенко. 
 
Ответ статс-секретаря – заместителя Мини-

стра юстиции Российской Федерации А.В. Логино-
ва на вопрос сенатора Российской Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Уголовный кодекс 
Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Уголовный кодекс Российской Федерации" (см. 
с. 65). 

 
XXVI. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статьи 44 и 157
2
 Жилищного кодекса 

Российской Федерации и статью 9 Федерального 
закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации". 

Выступила Н.В. Ильина. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статьи 44 и 157
2
 

Жилищного кодекса Российской Федерации и 
статью 9 Федерального закона "О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статьи 44 и 157

2
 Жилищного кодекса Российской 

Федерации и статью 9 Федерального закона 
"О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации" (см. с. 65). 

 
XXVII. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в статью 161
1 

Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации". 

Выступил В.В. Назаренко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в статью 161
1 

Жи-
лищного кодекса Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
статью 161

1 
Жилищного кодекса Российской Феде-

рации" (см. с. 65). 
 
XXVIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статью 8
3
 Федерального закона "О госу-

дарственном оборонном заказе" и статью 31 Фе-
дерального закона "О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации и приостановлении действия отдельных по-
ложений законодательных актов Российской Феде-
рации". 

Выступил Д.С. Перминов. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 8
3
 Феде-

рального закона "О государственном оборонном 
заказе" и статью 31 Федерального закона "О вне-
сении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации и приостановлении 
действия отдельных положений законодательных 
актов Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 8

3
 Федерального закона "О государствен-

ном оборонном заказе" и статью 31 Федерального 
закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации и приос-
тановлении действия отдельных положений зако-
нодательных актов Российской Федерации" (см. 
с. 66). 

 
XXIX. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статью 38 Основ законодательства Рос-
сийской Федерации о нотариате и статью 26 Феде-
рального закона "Консульский устав Российской 
Федерации". 

Выступили: А.М. Орлов, Е.С. Иванов – статс-
секретарь – заместитель Министра иностранных 
дел Российской Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 38 Основ 
законодательства Российской Федерации о нота-
риате и статью 26 Федерального закона "Консуль-
ский устав Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 157, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 
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Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 38 Основ законодательства Российской 
Федерации о нотариате и статью 26 Федерального 
закона "Консульский устав Российской Федерации" 
(см. с. 66). 

 
XXX. О Федеральном законе "О признании 

утратившими силу частей второй и девятой ста-
тьи 5

1
 Федерального закона "О банках и банков-

ской деятельности". 
Выступил Д.Ю. Горицкий. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О признании утратившими силу частей вто-
рой и девятой статьи 5

1
 Федерального закона 

"О банках и банковской деятельности". 
Результаты голосования: "за" – 158, 

"против" – 0, "воздержалось" – 0. 
Закон одобрен. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О признании утратив-
шими силу частей второй и девятой статьи 5

1
 Фе-

дерального закона "О банках и банковской дея-
тельности" (см. с. 67). 

 
XXXI. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статью 6 Федерального закона "О бух-
галтерском учете". 

Выступил А.Н. Епишин. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 6 Феде-
рального закона "О бухгалтерском учете". 

Результаты голосования: "за" – 153, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 6 Федерального закона "О бухгалтерском 
учете" (см. с. 67). 

 
XXXII. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в статью 24
1
 Федерального закона "О раз-

витии малого и среднего предпринимательства в 
Российской Федерации". 

Выступили: А.В. Кутепов, В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 24
1
 Феде-

рального закона "О развитии малого и среднего 
предпринимательства в Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 155, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 

статью 24
1
 Федерального закона "О развитии ма-

лого и среднего предпринимательства в Россий-
ской Федерации" (см. с. 67). 

 
XXXIII. О Федеральном законе "О внесении из-

менения в Федеральный закон "О промышленной 
политике в Российской Федерации". 

Выступил Д.Н. Ворона. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменения в Федеральный закон 
"О промышленной политике в Российской Федера-
ции". 

Результаты голосования: "за" – 160, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменения в 
Федеральный закон "О промышленной политике в 
Российской Федерации" (см. с. 68). 

 
XXXIV. О Федеральном законе "О внесении 

изменений в статью 31 Федерального закона 
"О морских портах в Российской Федерации и о 
внесении изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации". 

Выступили: В.А. Пономарёв, Д.С. Зверев – 
статс-секретарь – заместитель Министра транс-
порта Российской Федерации, В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 31 Феде-
рального закона "О морских портах в Российской 
Федерации и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 155, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 31 Федерального закона "О морских портах 
в Российской Федерации и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (см. с. 68). 

 
XXXV. О Федеральном законе "О внесении из-

менений в Закон Российской Федерации "О нед-
рах". 

Выступил Д.В. Савельев. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Закон Российской 
Федерации "О недрах". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
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Закон Российской Федерации "О недрах" (см. 
с. 68). 

 
XXXVI. О Федеральном законе "О внесении 

изменений в статью 14 Закона Российской Феде-
рации "О ветеринарии". 

Выступили: С.Г. Митин, М.И. Увайдов – статс-
секретарь – заместитель Министра сельского хо-
зяйства Российской Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в статью 14 Закона 
Российской Федерации "О ветеринарии". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
статью 14 Закона Российской Федерации "О вете-
ринарии" (см. с. 69). 

 
XXXVII. О Федеральном законе "О внесении 

изменений в Федеральный закон "О самоходных 
машинах и других видах техники". 

Выступили: С.Г. Митин, А.В. Синицын, 
В.И. Матвиенко. 

 
Ответ статс-секретаря – заместителя Мини-

стра сельского хозяйства Российской Федерации 
М.И. Увайдова на вопрос сенатора Российской 
Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О самоходных машинах и других видах техники". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О самоходных машинах и 
других видах техники" (см. с. 69). 

 
Принято протокольное решение Комитету Со-

вета Федерации по экономической политике, Ко-
митету Совета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию осущес-
твлять мониторинг правоприменительной практики 
Федерального закона "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О самоходных машинах и 
других видах техники". О результатах проинфор-
мировать Совет Федерации в период осенней сес-
сии 2025 года. 

 
XXXVIII. О Федеральном законе "О внесении 

изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

Выступили: Е.А. Борисов, В.И. Матвиенко. 
 

Ответы статс-секретаря – заместителя Мини-
стра сельского хозяйства Российской Федерации 
М.И. Увайдова на вопросы сенаторов Российской 
Федерации. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации" (см. с. 69). 

 
XXXIX. О Федеральном законе "О внесении 

изменений в Федеральный закон "О народных ху-
дожественных промыслах". 

Выступили: С.В. Горняков, В.В. Полетаев, 
И.Ю. Святенко, Е.А. Борисов, Г.Н. Карелова, 
В.И. Матвиенко. 

 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О народных художественных промыслах". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений 
в Федеральный закон "О народных художествен-
ных промыслах" (см. с. 70). 

 
Принято протокольное решение заместителю 

Председателя Совета Федерации И.Ю. Святенко, 
Комиссии Совета Федерации по сохранению 
и развитию народных художественных промыслов 
в Российской Федерации осуществлять 
мониторинг правоприменительной практики 
Федерального закона "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О народных художественных 
промыслах" и при необходимости принять меры по 
его совершенствованию. О результатах 
проинформировать Совет Федерации в период 
весенней сессии 2025 года. 

 
XL. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О Музейном фонде 
Российской Федерации и музеях в Российской Фе-
дерации". 

Выступила Е.Б. Алтабаева. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О Музейном фонде Российской Федерации и му-
зеях в Российской Федерации". 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

Закон одобрен. 
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Принято постановление Совета Федерации 
"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О Музейном фонде Россий-
ской Федерации и музеях в Российской Федера-
ции" (см. с. 70). 

 
XLI. О Федеральном законе "О внесении изме-

нений в Федеральный закон "О газоснабжении в 
Российской Федерации" и статьи 5

2
 и 52

1
 Градо-

строительного кодекса Российской Федерации". 
Выступил С.В. Калашник. 
 
Голосование за одобрение Федерального за-

кона "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О газоснабжении в Российской Федерации" и ста-
тьи 5

2
 и 52

1
 Градостроительного кодекса Россий-

ской Федерации". 
Результаты голосования: "за" – 161, 

"против" – 0, "воздержалось" – 0. 
Закон одобрен. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О Федеральном законе "О внесении изменений в 
Федеральный закон "О газоснабжении в Российской 
Федерации" и статьи 5

2
 и 52

1
 Градостроительного ко-

декса Российской Федерации" (см. с. 71). 
 
XLII. О проекте постановления Совета Федера-

ции Федерального Собрания Российской Федерации 
"Об актуальных вопросах развития топливно-энер-
гетического комплекса Российской Федерации". 

Выступил А.В. Кутепов. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "Об актуальных вопросах разви-
тия топливно-энергетического комплекса Россий-
ской Федерации" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 159, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"Об актуальных вопросах развития топливно-энер-
гетического комплекса Российской Федерации" 
(см. с. 71). 

 
XLIII. О проекте постановления Совета Федера-

ции Федерального Собрания Российской Федерации 
"О предложениях Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации по исполнению 
Федерального закона "О федеральном бюджете на 
2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов". 

Выступил А.Д. Артамонов. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О предложениях Совета Феде-
рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации по исполнению Федерального закона "О фе-
деральном бюджете на 2024 год и на плановый 
период 2025 и 2026 годов" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 

Принято постановление Совета Федерации 
"О предложениях Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации по испол-
нению Федерального закона "О федеральном бюд-
жете на 2024 год и на плановый период 2025 
и 2026 годов" (см. с. 74). 

 
XLIV. О проекте постановления Совета Феде-

рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации "О государственной поддержке социально-
экономического развития Хабаровского края". 

Выступил А.А. Шевченко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О государственной поддержке 
социально-экономического развития Хабаровского 
края" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О государственной поддержке социально-эконо-
мического развития Хабаровского края" (см. с. 76). 

 
XLV. О приглашении Министра иностранных 

дел Российской Федерации Лаврова Сергея Вик-
торовича для выступления в рамках "правитель-
ственного часа" на тему "О реализации Концепции 
внешней политики Российской Федерации". 

Выступила В.И. Матвиенко. 
 
Голосование за включение в проект повестки 

дня пятьсот пятьдесят седьмого заседания Совета 
Федерации для рассмотрения в рамках "прави-
тельственного часа" вопроса "О реализации Кон-
цепции внешней политики Российской Федера-
ции". 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в 

проект повестки дня пятьсот пятьдесят седьмого 
заседания Совета Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации для рассмотрения 
в рамках "правительственного часа" вопрос "О ре-
ализации Концепции внешней политики Россий-
ской Федерации" и пригласить для выступления по 
данному вопросу Министра иностранных дел Рос-
сийской Федерации С.В. Лаврова. 

 
XLVI. Информация Председателя Совета Фе-

дерации В.И. Матвиенко о проведении пятьсот 
пятьдесят седьмого заседания Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 
13 декабря 2023 года. 

 
XLVII. Закрытие пятьсот пятьдесят шестого за-

седания Совета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации. (Звучит Государ-
ственный гимн Российской Федерации.) 

Дневник составлен на основе протокола за-
седания Совета Федерации № 679. 
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СТЕНОГРАММА ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Зал заседаний Совета Федерации. 
7 декабря 2023 года. 10 часов 00 минут. 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. МАТВИЕНКО 
 
Председательствующий. Уважаемые сена-

торы, всем доброе утро! Прошу занять свои места 
и подготовиться к регистрации. Все готовы? Кол-
леги, прошу зарегистрироваться. Идет регистра-
ция. 

 
Результаты регистрации (10 час. 00 мин. 47 сек.) 
Сенаторов РФ .................. 178 чел............ 100,0% 
Присутствует ................... 160 чел............ 89,9% 
Отсутствует ..................... 18 чел. ............ 10,1% 
Решение:.......................... кворум есть 

Кворум имеется. Пятьсот пятьдесят шестое за-
седание Совета Федерации объявляется откры-
тым. (Звучит Государственный гимн Российской 
Федерации. Все встают.) 

Переходим к рассмотрению первого вопроса – 
о проекте повестки пятьсот пятьдесят шестого за-
седания Совета Федерации. Проект повестки у 
вас, коллеги, имеется. Предлагаю принять его за 
основу. Прошу голосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 02 мин. 46 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Будут ли у кого-либо из сенаторов уточнения, 

замечания, дополнения к предложенной повестке? 
Нет. 

Предлагаю провести сегодняшнее заседание 
без перерыва. Нет у вас возражений, коллеги? 
Нет. Принимается. 

Предлагаю повестку дня пятьсот пятьдесят 
шестого заседания Совета Федерации (документ 
№ 751) утвердить в целом. Прошу голосовать. 
Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 03 мин. 21 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Повестка дня утверждена. 
Переходим к рассмотрению второго вопроса – 

о назначении выборов Президента Российской 
Федерации. 

Уважаемые коллеги! В нашем заседании при-
нимает участие Председатель Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федерации Элла 
Александровна Памфилова. 

Элла Александровна, приветствую Вас. 

Слово для доклада предоставляется предсе-
дателю Комитета Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и государственному 
строительству Андрею Александровичу Клишасу. 
Пожалуйста. 

А.А. Клишас, председатель Комитета Совета 
Федерации по конституционному законодательст-
ву и государственному строительству, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Красноярского края. 

Уважаемые сенаторы Российской Федерации! 
В соответствии со статьями 81 и 102 Конституции, 
в соответствии со статьей 5 закона о выборах 
Президента Российской Федерации к ведению Со-
вета Федерации относится назначение выборов 
Президента Российской Федерации. День голосо-
вания определяется в соответствии с избиратель-
ным законодательством. По общему правилу им 
является второе воскресенье месяца, в котором 
проводилось голосование на предыдущих выбо-
рах. Но если воскресенье, на которое должны 
быть назначены выборы, приходится на неделю, 
включающую нерабочий праздничный день, то вы-
боры назначаются на следующее воскресенье 
(пункт 7 статьи 5 закона).  

Предыдущие выборы президента состоялись в 
марте 2018 года. Второе воскресенье в 2024 году 
приходится на 10 марта, но на этой неделе име-
ется нерабочий праздничный день (8 Марта), по-
этому предстоящие выборы президента должны 
быть назначены на 17 марта 2024 года. Эта дата 
обозначена в проекте постановления Совета Фе-
дерации, который внесен комитетом. Решение о 
назначении выборов должно быть принято нами 
не ранее чем за 100 и не позднее чем за 90 дней 
до дня выборов.  

Отмечу, что согласно правилам исчисления 
сроков, которые приняты в избирательном законо-
дательстве (это закон об основных гарантиях из-
бирательных прав), между днем начала соответ-
ствующего срока и днем, от которого исчисляется 
срок, должно быть указанное в законе полное ко-
личество дней. Соответственно, период для при-
нятия решения о назначении выборов начинается 
7 декабря 2023 года и заканчивается 17 декабря 
2023 года, если исходить из даты 17 марта 2024 
года.  

С учетом данных правил предлагаем принять 
постановление Совета Федерации о назначении 
выборов Президента Российской Федерации. 

Уважаемые коллеги! Оглашается полный текст 
постановления. Проект постановления Совета Фе-
дерации Федерального Собрания Российской Фе-
дерации вносит Комитет по конституционному за-
конодательству и государственному строитель-
ству.  

В соответствии со статьей 81, пунктом "д" ча-
сти 1 статьи 102 Конституции Российской Федера-
ции, пунктами 2 и 7 статьи 5 Федерального закона 
"О выборах Президента Российской Федерации" 
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Совет Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации постановляет назначить вы-
боры Президента Российской Федерации на 
17 марта 2024 года. 

Настоящее постановление вступает в силу со 
дня его официального опубликования. 

Председатель Совета Федерации Валентина 
Ивановна Матвиенко. Дата – 7 декабря. Спасибо. 

Председательствующий. Благодарю Вас, Ан-
дрей Александрович.  

Коллеги, есть ли вопросы к докладчику? Есть 
ли, может быть, какие-то уточнения? Есть ли же-
лающие выступить? Нет. 

Благодарю Вас, Андрей Александрович. При-
саживайтесь.  

Уважаемые коллеги! Как было сказано, в соот-
ветствии с конституционными полномочиями сего-
дня Совет Федерации должен принять важное ре-
шение о назначении выборов Президента Россий-
ской Федерации и дате их проведения. По сути, 
этим решением дается старт, начало предвыбор-
ной кампании.  

Выборы президента – это всегда важнейшее 
событие политической жизни страны, которое во 
многом будет определять вектор будущего разви-
тия России. И надо понимать, что выборы – это не 
просто некая политическая процедура, а в первую 
очередь это наивысшее проявление принципа 
народовластия, лежащего в основе российской 
государственности, да и, можно сказать, всей ты-
сячелетней российской цивилизации.  

Хочу особо подчеркнуть, что, несмотря на не-
простые внешние обстоятельства, на попытки про-
тивника ослабить Россию, разрушить нашу эконо-
мику, посеять разлад в российском обществе, мы 
твердо, несмотря на все это, придерживаемся 
наших главных конституционных ценностей, га-
рантируем все права и свободы граждан и вновь 
подтверждаем, что носителем суверенитета и 
единственным источником власти в Российской 
Федерации является ее многонациональный на-
род. Именно народу России, нашим гражданам 
предстоит выбрать главу государства прямо и все-
народно.  

Наша избирательная система, к счастью, ли-
шена характерных для ряда стран, самолично 
провозгласивших себя образцом демократии, сур-
рогатных электоральных механизмов и основана 
на непосредственном, прямом волеизъявлении 
миллионов российских избирателей. В их число 
теперь входят и жители воссоединенных регионов, 
для которых это будут первые выборы федераль-
ного уровня после возвращения на Родину. Они 
станут своего рода кульминацией воссоединения 
Донецкой и Луганской народных республик, Хер-
сонской и Запорожской областей с Россией, ведь, 
вместе выбирая главу государства, мы в полной 
мере разделяем общую судьбу и общую ответ-
ственность за наше Отечество. И, конечно, в вос-
соединенных регионах, как и во всех других субъ-
ектах Федерации, необходимо обеспечить макси-
мальную прозрачность проведения выборов. 

Наши граждане, наше общество сегодня как 
никогда консолидировано и готово принимать уча-
стие в решении важнейших государственных во-
просов, включая, безусловно, избрание прези-
дента. И задача государства – это доверие обще-
ства оправдать, не допустить никаких, малейших 
даже, нарушений, провокаций, ошибок, халатно-
сти. Сейчас такая внутренняя легитимность, дове-
рие людей к результатам голосования для нас 
важнее всего. И наш долг такую легитимность про-
сто гарантировать. Именно это имеет для нас зна-
чение, а не уже заранее составленные доклады 
ангажированных иностранных организаций, кото-
рые обязательно попытаются дискредитировать 
наши выборы. Они нам уже давно не интересны. 
Это наша судьба и наша страна. 

Предстоящие выборы, без преувеличения, 
можно назвать историческими, потому что они оп-
ределяют вектор нашего развития, наш путь в 
переломный период, в крутое время тектонических 
изменений для всего человечества. От этих пре-
зидентских выборов зависит в первую очередь 
успешность нашего, российского ответа на глав-
ные вызовы времени. Но не только. За нами, оче-
видно, будет следить весь мир, потому что Рос-
сийская Федерация сегодня – один из главных ар-
хитекторов справедливого глобального будущего. 
И понимание этого у наших людей есть. Наш на-
род уверенно сделает единственно правильный 
выбор, отдав голос за Россию, за победу, за бу-
дущее в сильной и суверенной стране. 

Сейчас, коллеги, я предлагаю перейти к голо-
сованию, если никто не хочет еще выступить. Нет. 
Я предлагаю перейти к голосованию. 

Ставится на голосование постановление Со-
вета Федерации "О назначении выборов Прези-
дента Российской Федерации" в целом (документ 
№ 750). Прошу, коллеги, голосовать. Идет голосо-
вание. 

 
Результаты голосования (10 час. 13 мин. 13 сек.) 
За ..................................... 162 чел. .......... 91,0% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение: ......................... принято 

Коллеги, решение принято единогласно. (Ап-
лодисменты.) 

Слово предоставляется Председателю Цен-
тральной избирательной комиссии Российской Фе-
дерации Элле Александровне Памфиловой. 

Элла Александровна, пожалуйста. Вам слово. 
Э.А. Памфилова. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые члены Совета Федерации! 
Впервые в истории новой России выборы будут 
проходить в столь токсичной геополитической ат-
мосфере, когда сброшены все маски, когда рух-
нули останки дряхлых демократических декора-
ций, когда в целях разрушения до основания 
нашего культурного кода, национальных традиций, 
государственной независимости бал правят русо-
фобия, бесноватые санкции, бессовестная экспро-
приация всего российского: от госимущества и фи-
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нансов скатились уже до отъема личных автомо-
билей рядовых граждан. И все только потому, что 
наша страна, оберегая национальную идентич-
ность, безопасность и независимость, предпочла 
свой путь развития, свой многонациональный Рус-
ский мир. Вот почему достойно проведенные гря-
дущие выборы президента (спасибо вам за то, что 
вы приняли сегодня это решение, спасибо вам за 
то, что вы обеспечили всю необходимую законо-
дательную базу, для того чтобы выборы были 
проведены достойно) во многом будут гарантом 
укрепления и развития России, ее победы в этой 
беспощадной геостратегической битве. Фактиче-
ски это выбор, определяющий, быть или не быть 
Российскому государству – сильному, независи-
мому и мощному. 

И хочу заверить вас в том, что избирательная 
система нашей страны обладает мощным запасом 
прочности, для того чтобы организовать и прове-
сти грядущие выборы именно так, как этого тре-
бует и ждет наш народ, потому что для нас на- 
род – это главный судья и главный экзаменатор. 
Мы прекрасно осознаем все те вызовы и угрозы, с 
которыми неизбежно придется столкнуться на на-
шем электоральном фронте. Мы к этому готовы и 
уверены, что справимся (опыт накоплен богатый). 

На сей момент в России создана и действует 
современная избирательная система, аналогов ко-
торой по многим параметрам в мире просто нет – 
по прозрачности, динамизму, оперативности, креа-
тивности, открытости для гражданского контроля и 
общественного наблюдения, степени удобства и 
доступности для избирателя.  

Сообщество избирательных комиссий разных 
уровней, представляющее в полной мере обще-
ственно-политический и социокультурный срез на-
шей страны, – это уникальный общественно-госу-
дарственный институт, коллегиальный орган. За 
последние годы это сообщество вышло на качест-
венно новый уровень опережающего развития по 
своему кадровому, профессиональному, организа-
ционному и научно-технологическому потенциалу. 
В правомочных составах сейчас действуют почти 
95 тысяч избирательных комиссий, которые сфор-
мированы во всех уголках нашей страны из людей 
разных профессий, вероисповедания, представ-
ляющих практически все политические партии 
страны. И при всем при этом объединяет всех 
главное – чувство долга перед Россией, уважение 
к закону и ответственность перед избирателями. 
Члены комиссии в преддверии грядущих выборов 
прошли широкомасштабное системное обучение 
на основе новых технологий с последующим тес-
тированием, в том числе включая элементы психо-
логической подготовки и создания системы стрес-
соустойчивости. А что делать? Приходится рабо-
тать в довольно агрессивной среде. 

ЦИК подготовлены уже все проекты норматив-
ных актов, некоторые из которых мы уже приняли. 
Другие, принятие которых возможно согласно за-
кону только после принятия вами решения о 
старте кампании, будут оперативно приняты в са-

мое ближайшее время. Завтра, кстати, мы рас-
смотрим проект постановления о формате голосо-
вания на основе социологических исследований, 
на основе широких консультаций с нашими колле-
гами в регионах, на основе длительного обсужде-
ния с моими коллегами по ЦИК. Завтра будет рас-
смотрен проект постановления о голосовании в 
течение трех дней – 15, 16 и 17 марта. Это запрос 
наших избирателей, которые оценили эту форму 
голосования. 

Также нам в ближайшее время, не позднее 
12 декабря, необходимо будет принять решение о 
возможности проведения выборов в наших воссо-
единенных, новых регионах. И, с учетом того что 
там военное положение, по итогам консультаций с 
ФСБ, Минобороны и губернаторами, руководите-
лями этих регионов, затем мы должны будем рас-
смотреть и принять нормативные документы об 
особенностях подготовки и проведения выборов 
именно в таких условиях. Все это (у нас тоже есть 
богатый опыт) мы готовим.  

Нам предстоит также в ближайшее время под-
готовить порядок деятельности международных 
наблюдателей. Мы от них не отказываемся, наде-
емся, что из многих стран, с которыми у нас пре-
красные отношения, приедут наблюдатели и оце-
нят по достоинству то, как будут проходить наши 
выборы.  

И в ближайшее время также мы решим вопрос 
о том, в каких регионах будет применяться дистан-
ционное электронное голосование. Главный крите-
рий – уже наличие опыта.  

За последние годы нашей интенсивной работы 
нами внедрены современные избирательные стан-
дарты, которые в полной мере будут применяться 
на выборах президента. Это, естественно, и "Мо-
бильный избиратель", и все цифровые сервисы, и 
QR-кодирование протоколов, и применение искус-
ственного интеллекта при проверке подписей, и 
КОИБы, и многое-многое другое (не буду всё пере-
числять). 

Отмечу только еще одну особенность. С пер-
вых дней кампании мы начнем широкомасштабное 
информирование наших граждан о предстоящих 
выборах, и для этого мы на выборах президента 
применим новую технологию под названием "Ин-
форм УИК", апробация которой очень успешно 
прошла на прошедшем едином дне голосования, – 
это повсеместная информационно-разъяснитель-
ная работа, которую от дома к дому, глаза в глаза 
будут проводить наши коллеги из участковых из-
бирательных комиссий. В рамках этого проекта 
создано специальное мобильное приложение, ко-
торое и выводит эту современную информацион-
ную кампанию на новый уровень. 

Поскольку мы в первую очередь думаем о без-
опасности и защите всех своих цифровых и техни-
ческих ресурсов, обращу внимание только на один 
аспект. И наша уже заслуженная государственная 
автоматизированная система – ГАС "Выборы", и 
ее современный цифровой аналог полностью за-
щищены от какого бы то ни было вторжения, не-
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правомерного вмешательства и разного рода атак, 
поскольку они обе абсолютно автономны от гло-
бальной Интернет-сети. Ну и еще целый ряд мер 
безопасности мы, конечно, применяем постоянно, 
для того чтобы никто нам не смог помешать про-
вести выборы достойно, так, как этого вы от нас 
требуете, как этого ждет народ. 

Я хочу еще раз поблагодарить вас, пожелать 
нам совместной успешной работы и победы. 

Председательствующий. Спасибо, уважае-
мая Элла Александровна. Я желаю вам успехов 
больших. 

Прошу комитет по конституционному законода-
тельству, нашего представителя в ЦИК наладить 
плотное взаимодействие, координацию. Мы всегда 
рядом. Если будут какие-то организационные, 
иные вопросы, касающиеся субъектов Федерации, 
мы всегда рядом. 

Э.А. Памфилова. Спасибо большое. 
Председательствующий. Спасибо Вам 

огромное. Успехов! 
Коллеги, продолжаем нашу работу. 
Третий вопрос – об Обращении палат Феде-

рального Собрания Российской Федерации "К Ор-
ганизации Объединенных Наций, международным 
парламентским организациям, парламентам стран 
мира в связи с нарушением положений Конвенции 
о правах ребенка в результате преступных дейст-
вий киевского режима" – докладывает Инна Юрь-
евна… 

Из зала. (Микрофон отключен.) 
Председательствующий. У нас не предусмот-

рены вопросы. По этой теме после выступления 
Эллы Александровны… Решение принято. Вопро-
сы не предусмотрены. 

Элла Александровна, благодарю Вас. 
Инна Юрьевна Святенко, пожалуйста, Вам 

слово по третьему вопросу. 
И.Ю. Святенко, заместитель Председателя 

Совета Федерации, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти города Москвы. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Вашему вниманию предлагается проект 
обращения палат Федерального Собрания к Орга-
низации Объединенных Наций, международным 
парламентским организациям и парламентам мира 
в связи с нарушением положений Конвенции о 
правах ребенка в результате преступных действий 
киевского режима. Проект подготовлен по инициа-
тиве совместной с Государственной Думой парла-
ментской комиссии по расследованию преступных 
действий в отношении несовершеннолетних со 
стороны киевского режима. 

В обращении подчеркивается, что украинскими 
властями был нарушен целый ряд норм Конвенции 
о правах ребенка, в том числе гарантирующих пра-
во на жизнь, здоровое развитие, свободу мысли, 
совести и религиозных убеждений, образование и 
использование родного языка. 

Главной причиной появления жертв среди 
несовершеннолетних стали массированное при-

менение подконтрольными Киеву вооруженными 
формированиями оружия неизбирательного дей-
ствия, использование кассетных и фосфорных 
боеприпасов, а также дистанционное минирование 
населенных пунктов и использование оборудова-
ния для минирования с летательных аппаратов. 

Мы обращаемся к международному сообщест-
ву с призывом прекратить замалчивание фактов о 
преступлениях Киева в отношении несовершенно-
летних. 

Считаем важным осудить бездействие специа-
лизированных учреждений и международных ор-
ганизаций, в задачи которых входит содействие 
соблюдению прав и свобод несовершеннолетних. 
Выражаем искреннее сожаление, что Генеральный 
секретарь ООН, а также Верховный комиссар ООН 
по правам человека и другие международные ин-
станции намеренно игнорируют факты соверше-
ния украинской стороной преступлений в отноше-
нии несовершеннолетних, а также принимают ан-
гажированные решения, выпускают необъектив-
ные доклады по теме украинского кризиса и, таким 
образом, уклоняются от выполнения прямых обя-
занностей. 

Мы призываем Организацию Объединенных 
Наций, международные парламентские организа-
ции и парламенты стран мира дать политическую 
и морально-этическую оценку преступным дей-
ствиям украинских властей в отношении несовер-
шеннолетних, а также взаимодействовать с нашей 
парламентской комиссией, чтобы объединить уси-
лия для помощи детям. Их будущее (а значит, и 
будущее всего человечества) сегодня зависит 
прежде всего от нашей политической воли, ответ-
ственности и решимости защитить, воспитать и 
поддержать подрастающее поколение наших на-
родов и стран. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать.  
Председательствующий. Благодарю Вас, Ин-

на Юрьевна.  
Есть ли вопросы? Нет.  
Присаживайтесь, пожалуйста.  
Есть ли желающие выступить?  
Григорий Борисович Карасин, пожалуйста. 
Г.Б. Карасин, председатель Комитета Совета 

Федерации по международным делам, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Сахалинской об-
ласти. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Считаю принятие этого обращения сего-
дня целесообразным и в высшей степени свое-
временным. Киевский режим вошел в ступор. Даже 
вашингтонские и натовские покровители начинают 
серьезно сомневаться в эффективности продол-
жения поддержки Зеленского и его команды. Впе-
реди ожесточенная борьба и конфликт в самой 
украинской верхушке. Это всегда ведет к ожесто-
чению – от новых авантюр нынешней киевской 
клики будут страдать невинные люди, женщины и 
дети. Обращение обеих палат нашего парламента 
еще раз напомнит радикалам в Киеве о неизбеж-



Бюллетень № 452 (651) 

15 

ной ответственности за совершенные преступле-
ния. Их незаконные деяния получат надлежащую 
оценку, а преступники предстанут перед судом. 
Именно над этим вопросом сейчас и работает, в 
частности, наша парламентская комиссия по рас-
следованию преступных действий в отношении 
несовершеннолетних со стороны киевского режи-
ма. Мы будем в том числе и методами парламент-
ской дипломатии добиваться от них четкой между-
народно-правовой реакции на информацию о со-
вершаемых киевским режимом преступлениях.  

Прошу поддержать. Спасибо. 
Председательствующий. Благодарю Вас, 

Григорий Борисович.  
Больше выступающих нет. 
Коллеги, у вас имеется проект постановления 

Совета Федерации. Кто за то, чтобы принять по-
становление Совета Федерации "Об Обращении 
палат Федерального Собрания Российской Феде-
рации "К Организации Объединенных Наций, меж-
дународным парламентским организациям, пар-
ламентам стран мира в связи с нарушением поло-
жений Конвенции о правах ребенка в результате 
преступных действий киевского режима" (документ 
№ 749) в целом? Прошу голосовать. Идет голосо-
вание.  

 
Результаты голосования (10 час. 27 мин. 03 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Уважаемые коллеги, на заседании Совета Фе-

дерации присутствуют студенты Академии Феде-
ральной службы безопасности Российской Феде-
рации. Давайте их поприветствуем и пожелаем ус-
пехов в учебе. (Аплодисменты.) 

9 декабря наша страна отмечает День Героев 
Отечества, и я хотела бы от всех нас высказать 
искренние слова уважения нашим соотечествен-
никам, чьи подвиги на полях сражений и выдаю-
щиеся заслуги в мирное время удостоены высших 
наград России.  

Я с гордостью поздравляю сенаторов Россий-
ской Федерации, удостоенных звания Героя Рос-
сийской Федерации, – Виктора Николаевича Бон-
дарева (аплодисменты), Юрия Леонидовича Во-
робьёва (аплодисменты), Александра Александ-
ровича Карелина (аплодисменты), Дмитрия Сер-
геевича Перминова (аплодисменты).  

Я думаю, что не только в канун праздника – 
Дня Героев Отечества, а всегда надо носить 
Звезду Героя, потому что на самом деле мы гор-
димся, что в составе верхней палаты парламента 
Российской Федерации трудятся такие уважаемые, 
заслуженные люди. Еще раз вас поздравляем. 

Коллеги, сегодня день образования отмечают 
сразу три субъекта Российской Федерации – Крас-
ноярский край, Омская и Оренбургская области. 
Давайте поздравим жителей этих регионов (апло-
дисменты), пожелаем благополучия и процвета-

ния. А также давайте поздравим представителей 
от этих регионов, наших сенаторов. От Краснояр-
ского края – Андрея Александровича Клишаса и 
Александра Викторовича Усса поздравляем. (Ап-
лодисменты.) От Омской области – Ивана Алек-
сандровича Евстифеева и Дмитрия Сергеевича 
Перминова поздравляем (аплодисменты), а также 
представителей от Оренбургской области – Елену 
Владимировну Афанасьеву и Андрея Анатолье-
вича Шевченко. (Аплодисменты.)  

Коллеги, успехов!  
Переходим к выступлениям сенаторов Россий-

ской Федерации по актуальным социально-эконо-
мическим, политическим и иным вопросам. 

Желающих выступить прошу записаться. Идет 
запись.  

Начинает Андрей Владимирович Яцкин. Пожа-
луйста. 

А.В. Яцкин, первый заместитель Председа-
теля Совета Федерации, представитель в Совете 
Федерации от исполнительного органа государ-
ственной власти Ростовской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемые коллеги! Буквально два дня назад, 

4 декабря, в Совете Федерации под руководством 
Председателя Совета Федерации прошло тради-
ционное ежегодное совещание со статс-секрета-
рями – заместителями руководителей федераль-
ных органов исполнительной власти о законода-
тельных приоритетах на 2024 год.  

Я хотел бы поблагодарить всех председателей 
комитетов, которые подготовили повестку этого 
совещания. В повестке оказалось порядка 20 во-
просов. Сейчас готовится перечень поручений пра-
вительству по данным вопросам. 

Просьба к председателям комитетов вклю-
читься в формирование, собственно говоря, пору-
ченческих пунктов вместе с коллегой Живулиным 
Вадимом Александровичем (и в двухнедельный 
срок этот перечень будет подготовлен), но уже 
сейчас готовиться к реализации намеченных пла-
нов, а они все серьезные. 

По итогам прошлого года весь перечень пору-
чений (был 21 пункт) выполнен – это мы констати-
ровали на прошедшем совещании. 

Прошу включиться в эту работу. Благодарю. 
Председательствующий. Спасибо, Андрей 

Владимирович. 
Лилия Салаватовна Гумерова, пожалуйста. 
Л.С. Гумерова, председатель Комитета Сове-

та Федерации по науке, образованию и культуре, 
представитель в Совете Федерации от исполни-
тельного органа государственной власти Респуб-
лики Башкортостан. 

Спасибо большое. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! На прошедшей неделе в "Сириусе" состо-
ялся III Конгресс молодых ученых – главное еже-
годное мероприятие Десятилетия науки и техноло-
гий. Конгресс этого года объединил более 500 
участников из 25 стран. В деловой программе – 
более 100 мероприятий.  



Бюллетень № 452 (651) 

16 

В рамках конгресса мы провели уже третий раз 
традиционную сессию, посвященную женщинам в 
науке. Она вызвала широкий интерес и, по мнению 
организаторов конгресса и участников, стала од-
ной из ведущих в его программе. 

Наряду с вопросами, связанными с лучшими 
практиками создания благоприятных условий для 
совмещения ценностей традиционной семьи и ре-
зультативной деятельности в науке, комплексной 
поддержки молодых ученых мы рассмотрели и но-
вую тему – тему наставничества в науке. Особен-
но актуально она прозвучала в проходящий в стра-
не Год педагога и наставника. 

Отмечу, что многие молодые женщины-ученые 
в своих выступлениях и по окончании мероприятия 
отмечали, что благодаря нашей площадке они по-
лучили возможность успешного старта в жизни, 
поверили в себя. Одна из участниц призналась, 
что успела выйти замуж, стать мамой, не побояв-
шись прервать научную карьеру, понимая, что есть 
механизмы, позволяющие совмещать семейные 
ценности и научную работу. И недавно она успеш-
но защитила диссертацию.  

Мы пригласили женщин-ученых принять уча-
стие во Всероссийском женском форуме в марте 
2024 года и четвертом Евразийском женском фо-
руме в сентябре 2024 года в Санкт-Петербурге. 
Продолжим эту актуальную тему.  

Также на конгрессе мы провели "круглый стол" 
о роли фундаментальных научных исследований в 
научно-технологическом развитии страны в рамках 
выполнения перечня поручений Совета Федера-
ции по реализации положений послания Прези-
дента Российской Федерации. Площадка была 
ключевой по содержанию, вызвала неподдельный 
интерес. Прозвучали конструктивные предложе-
ния, в том числе об изменении структуры форми-
рования госзаданий в части науки, о перспективах 
коммерциализации результатов фундаментальных 
исследований. Эти и другие предложения отрабо-
таем и направим в заинтересованные органы вла-
сти. 

Также считаем важным включить в сферу по-
стоянного парламентского сопровождения вопрос 
о повышении эффективности фундаментальных 
исследований и сделать площадку о фундамен-
тальной науке постоянно действующей, предло-
жив включить ее в программу IV Конгресса моло-
дых ученых. 

Отдельно, коллеги, в заключение хочу отме-
тить, что на встрече президента с молодыми уче-
ными – участниками III конгресса были поддер-
жаны многие предложения Совета Федерации, 
нашего комитета – как уже состоявшийся, в част-
ности, закон о "Национальной базе генетической 
информации", так и наш законопроект о биоре-
сурсных центрах и биологических коллекциях. 
Хочу процитировать президента, который сказал: 
"Ускорить рассмотрение законопроекта". Благо-
дарю за внимание. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо, Лилия Са-
лаватовна, за активное участие Ваше личное, ко-
митета. Это действительно было важное событие. 

Константин Иосифович Косачёв, пожалуйста. 
К.И. Косачёв, заместитель Председателя Со-

вета Федерации, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Республики Марий Эл. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Как вы знаете, вчера на территории Рос-
сийской Федерации, в Одинцовском городском 
округе Московской области, было совершено ре-
зонансное преступление, погиб бывший народный 
депутат Верховной Рады Украины Илья Владими-
рович Кива. И из открытых источников уже извест-
но, что это дело рук Главного управления развед-
ки Министерства обороны Украины. Таким обра-
зом, речь идет о политическом убийстве, речь 
идет о террористическом акте. Более того, это, вне 
всякого сомнения, акт государственного терро-
ризма, за которым стоят украинские власти.  

Я еще раз повторю, что это, к сожалению, оче-
редное преступление украинских властей. Мы все 
помним события 2014 года – как был организован 
майдан, как сжигали людей в Доме профсоюзов в 
Одессе. Мы помним годы уничтожения мирного 
населения киевскими властями на юго-востоке 
Украины. Мы помним убийства тогдашних полити-
ческих деятелей юго-востока, включая Александра 
Захарченко.  

И мы видим, как после начала специальной 
военной операции украинские власти перенесли 
свою террористическую деятельность уже и на 
территорию Российской Федерации. Напомню ги-
бель Дарьи Дугиной, Владлена Татарского, поку-
шение на Захара Прилепина и на Олега Царёва, 
вот недавно погиб депутат Народного Совета Лу-
ганской Народной Республики Олег Попов.  

То, что киевский режим преступен по своей 
сущности, не вызывает никакого сомнения. Сам 
государственный переворот 2014 года был пре-
ступлением против конституции Украины и против 
народа Украины. Но что удивительно – все эти 
годы ни одно из этих террористических деяний ки-
евского режима не нашло хоть малейшей оценки, 
хоть малейшего осуждения со стороны тех между-
народных структур, которые призваны по своему 
статусу, по своему уставу давать оценки дей-
ствиям государств в таких ситуациях и принимать 
меры по защите тех людей, которые оказываются 
под прицелом террористических структур, в дан-
ном случае структур киевского режима.  

И, с нашей точки зрения, эта ситуация обяза-
тельно требует дальнейших действий всего меж-
дународного сообщества. В данном случае, ко-
нечно же, должно быть решительным образом 
осуждено убийство Ильи Кивы. Но, с моей точки 
зрения, требуются значительно более системные 
действия, для того чтобы… (Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Включите микро-
фон. 

Продолжайте. 
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К.И. Косачёв. Требуются значительно более 
системные действия и у нас здесь, в России, и на 
международном уровне, для того чтобы защитить 
тех людей, которые оказались под прицелом. А я 
напомню, что называется, в воздухе повисли 
угрозы в адрес многих российских политических, 
общественных деятелей и руководителей ме-
диаструктур, средств массовой информации. И, 
разумеется, должны быть удвоены, а может быть, 
удесятерены усилия по тому, чтобы консолидиро-
вать позиции международного сообщества на то-
тальном отрицании подобного рода террористиче-
ских действий преступного террористического ре-
жима, который сейчас правит Украиной. 

Валентина Ивановна, я просил бы дать прото-
кольное поручение профильным комитетам – Ко-
митету по обороне и безопасности, Комитету по 
международным делам – к следующему нашему 
пленарному заседанию подготовить проработан-
ные с министерствами и ведомствами, которые в 
этой сфере имеют свою компетенцию, предложе-
ния по тому, как могли бы в этой ситуации дей-
ствовать и российская власть в целом, и, разуме-
ется, Федеральное Собрание Российской Федера-
ции. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, действительно, очень важная, серь-

езная тема. У вас нет возражений дать поручение 
двум комитетам отработать и доложить на следу-
ющем заседании? Просто беспредельщики пол-
ные уже, причем открыто, цинично в этом призна-
ются, с улыбками на лицах. Нет возражений. При-
нимается.  

Пятый вопрос – о досрочном прекращении пол-
номочий сенатора Российской Федерации Лебеде-
ва Владимира Альбертовича.  

Коллеги, 30 ноября из жизни ушел наш коллега 
Владимир Альбертович Лебедев. Он с сентября 
2014 года представлял в Совете Федерации ис-
полнительный орган государственной власти Ни-
жегородской области, всегда очень ответственно, 
профессионально относился к исполнению своих 
обязанностей.  

От имени Совета Федерации мы выразили со-
болезнования родным, близким Владимира Аль-
бертовича. Еще раз хочу в этот грустный день 
также повторить и передать самые-самые искрен-
ние слова соболезнования его близким и родным. 
Это большая, тяжелая утрата.  

Слово Вячеславу Степановичу Тимченко. По-
жалуйста. 

В.С. Тимченко, председатель Комитета Со-
вета Федерации по Регламенту и организации пар-
ламентской деятельности, представитель в Сове-
те Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Киров-
ской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Как уже сказала Валентина Ивановна, 
30 ноября 2023 года ушел из жизни наш коллега – 
сенатор Лебедев Владимир Альбертович. С 2014 
года он представлял в Совете Федерации испол-

нительный орган государственной власти Нижего-
родской области. 

В соответствии с действующим законодатель-
ством и нашим Регламентом нам необходимо пре-
кратить его полномочия досрочно. Соответствую-
щий проект постановления у вас имеется. Прошу 
проголосовать. 

Председательствующий. Коллеги, прошу про-
голосовать.  

Кто за то, чтобы принять проект постановления 
Совета Федерации "О досрочном прекращении 
полномочий сенатора Российской Федерации Ле-
бедева Владимира Альбертовича" (документ 
№ 716)? Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 40 мин. 07 сек.) 
За ..................................... 160 чел. .......... 89,9% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Коллеги, продолжаем "разминку".  
Я прошу вывести на экран список выступаю-

щих. 
Алексей Васильевич Наумец, пожалуйста. 
А.В. Наумец, член Комитета Совета Федера-

ции по обороне и безопасности, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа го-
сударственной власти Псковской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! В мае текущего года в целях консолида-
ции участников специальной военной операции 
создана Ассоциация ветеранов специальной во-
енной операции. Ассоциация объединяет обще-
российские, межрегиональные, региональные и 
местные общественные объединения участников 
специальной военной операции. 

На заседании координационного совета Ассо-
циации ветеранов специальной военной операции 
30 ноября сего года приняты устав и положение о 
порядке осуществления в регионах деятельности 
общественных представителей ассоциации. Ос-
новными задачами ассоциации являются содей-
ствие в решении социальных и медицинских во-
просов, трудоустройство, сохранение памяти о 
героях и боевых традициях, вовлечение ветеранов 
в общественную жизнь, патриотическое воспита-
ние граждан. 

В настоящее время такие общественные орга-
низации участников специальной военной опера-
ции зарегистрированы только в 23 регионах Рос-
сийской Федерации. 

Как сопредседатель общероссийской Ассоциа-
ции ветеранов специальной военной операции, 
обращаюсь ко всем сенаторам Российской Феде-
рации с просьбой включиться в эту работу и ока-
зать содействие в регистрации региональных от-
делений Ассоциации ветеранов специальной во-
енной операции во всех регионах. Также прошу 
обратить внимание на необходимость вашего уча-
стия в подборе на должности председателей реги-
ональных отделений достойных кандидатов, кото-
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рые пользуются заслуженным авторитетом и ува-
жением. 

С председателем комитета мы данный вопрос 
обсудили и считаем необходимым взять его на 
особый контроль. Прошу поддержать. 

Председательствующий. Спасибо, Алексей 
Васильевич. 

Коллеги, я прошу поддержать обращение 
Алексея Васильевича. Очень важно сейчас консо-
лидировать нам все организации ветеранские, 
чтобы они отстаивали права ветеранов, чтобы они 
принимали активное участие в общественной жиз-
ни, чтобы для этого создавались условия, консоли-
дировать, чтобы не было этой разрозненности. И 
сейчас такие решения приняты. Подключитесь, по-
жалуйста, в своих регионах к этой работе, кон-
сультируйтесь с Алексеем Васильевичем, который 
теперь будет занимать такую важную должность, с 
тем чтобы этот процесс пошел в правильном, хо-
рошем русле. 

Алексей Васильевич, спасибо. Вам успехов! 
Александр Владимирович Двойных, пожалуй-

ста. 
А.В. Двойных, председатель Комитета Совета 

Федерации по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию, представитель в Со-
вете Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Москов-
ской области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! По вашему поручению комитет провел 
большую ревизию сферы обращения с твердыми 
коммунальными отходами, результаты которой мы 
обсудили с регионами, органами местного само-
управления, экспертным сообществом и во взаи-
модействии со Счетной палатой. 

Следует отметить, что реформа по созданию 
устойчивой системы обращения с отходами недо-
статочно эффективна, что подтверждается также и 
Счетной палатой. Есть большое количество нере-
шенных вопросов, которые вызывают обоснован-
ные нарекания у наших граждан, субъектов Рос-
сийской Федерации, органов местного самоуправ-
ления. 

Целью нашей работы был поиск ключевых ре-
шений, которые позволят коренным образом пе-
реломить ситуацию. 

Первое. Необходимо навести порядок на всех 
контейнерных площадках нашей страны. Это те 
места, по которым наши граждане ежедневно оце-
нивают успешность реформы. За их состояние 
должен отвечать один ответственный – и это реги-
ональный оператор, за которым должна быть за-
креплена обязанность по вывозу всех отходов. 
Кроме того, за пять лет реформы не создано не-
обходимого количества контейнерных площадок: 
при потребности в полтора миллиона в наличии 
только 900 тысяч. Следует предоставить регионам 
возможность выбора: включать эти расходы в ре-
гиональные программы или создавать их за счет 
других источников.  

Есть также проблемы со специализированной 
техникой. Из 21 тысячи необходимых мусоровозов 
в стране работают только 18 тысяч. При этом оте-
чественные мусоровозы, выходящие с конвейера и 
незагруженные, имеют вес, превышающий макси-
мально допустимую нагрузку на ось. 

Второе. Есть серьезная нехватка инфраструк-
туры по переработке ТКО. Строительство таких 
объектов осуществляется в рамках федерального 
проекта "Комплексная система обращения с ТКО", 
который действует до конца 2024 года. Времени 
осталось критически мало, необходимо перейти в 
режим штабной работы с регионами на федераль-
ном уровне. "Дорожные карты" по каждому региону 
подписаны и должны исполняться. Мы берем этот 
вопрос на контроль. 

Третье. Отсутствует действенный и безболез-
ненный для региона механизм расторжения со-
глашения с недобросовестным региональным опе-
ратором. Требуется усовершенствовать процедуру 
лишения юридического лица статуса региональ-
ного оператора, если он не выполняет свои обя-
занности. Кроме того, органы местного самоуп-
равления говорят о сложностях применения 
штрафных санкций за некачественную работу. 

Четвертое. Успешность реформы зависит от 
регулирования и в части других видов отходов. 
Закон нуждается в доработке в части установле-
ния специального регулирования в отношении от-
ходов строительства и сноса, благоустройства, 
осадка сточных вод и иных видов отходов. 

Мы видим, что ряд коммерческих организаций 
передает ТКО не региональным операторам и, как 
следствие, значительный объем ТКО перетекает в 
иные виды отходов и не подвергается сортировке 
и переработке. Это связано с тем, что хозяйствую-
щие субъекты самостоятельно относят образу-
ющиеся у них отходы к тем или иным видам. Дан-
ное обстоятельство является серьезной причиной 
массовых несанкционированных свалок. (Микро-
фон отключен.) 

Председательствующий. Включите микро-
фон. 

Завершайте, Александр Владимирович. 
А.В. Двойных. От Москвы и Московской обла-

сти по данному вопросу уже подготовлены законо-
дательные предложения. 

Пятое. Следует урегулировать вопрос с меди-
цинскими отходами. Мы полностью законодатель-
ную базу для этого подготовили. Уверен, что до 
конца текущего года этот вопрос будет решен. 

Сегодня я озвучил ключевые проблемы, но их 
значительно больше. Представленные регионами 
предложения проанализированы и учтены.  

Уважаемая Валентина Ивановна, выработан-
ный комплекс решений мы обсудили 30-го числа 
на заседании Коллегии Счетной палаты, пред-
ставленные подходы были поддержаны. 

В 2024 году Счетной палатой запланированы 
контрольные мероприятия по данной теме. Соот-
ветствующая работа организована с правитель-
ством, Минприроды, ППК "РЭО". По итогам пер-
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вого квартала 2024 года доложим палате о резуль-
татах. В случае отставания от намеченных сроков 
будем просить палату обратиться в Правительство 
Российской Федерации. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Александр 
Владимирович. 

Коллеги, тема очень важная для всех субъек-
тов. Прошло уже четыре года после того, как был 
принят закон и началась так называемая мусорная 
реформа. Анализ прошедших четырех лет дает 
нам основание для утверждения, что нужно вер-
нуться к этому закону, его дополнить, уточнить, 
поправить. Есть много проблем. Ряд этих проблем 
Александр Владимирович уже озвучил, хотя он 
прав в том, что не все озвучены, их очень много 
набралось. 

Поэтому правильно, что комитет занялся этой 
темой. В какой регион ни приедешь – губернаторы 
жалуются, что региональные операторы не по-
нятно кто, не понятно, как работают. Плохо рабо-
тают – их уволить никак нельзя. И в итоге каче-
ственное улучшение (хотя население платит за 
вывоз мусора) далеко не везде видно. Поэтому я 
бы поддержала предложение комитета начать та-
кую системную работу на основе проведенного 
анализа и подготовить предложения в части уточ-
нений, изменений в законодательство. 

Не буду называть регионы… Такое ощущение, 
что региональные операторы воспринимают себя 
финансовыми менеджерами по управлению фи-
нансами, которые собираются с населения, но не 
озаботились серьезно качеством вывоза мусора, 
утилизации, сортировки, переработки. Вот таких 
прорывных вещей особо не наблюдается. Поэтому 
надо заняться серьезно этой темой.  

Я попрошу вас, коллеги: будет региональная 
неделя – поинтересуйтесь, как эта реформа идет у 
вас, что вы считаете нужным изменить и в законо-
дательстве, и в нормативных актах, и в практиче-
ской работе. Все-таки надо этим заниматься си-
стемно и чтобы были заметные, видимые резуль-
таты. Пожалуйста, подключитесь. 

Александр Владимирович, прошу Вас регуляр-
но информировать о том, как идет работа над со-
вершенствованием законодательства – естествен-
но, в диалоге с губернаторами, с регионами. Спа-
сибо. 

Людмила Николаевна Скаковская. 
Л.Н. Скаковская, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Тверской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Делегация Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации во главе с первым заместите-
лем Председателя Совета Федерации Андреем 
Владимировичем Яцкиным приняла участие в 31-й 
сессии Азиатско-Тихоокеанского парламентского 
форума, которая проходила 23–26 ноября 2023 
года в Маниле (Филиппины). Работа членов нашей 
делегации была нацелена в первую очередь на 

обеспечение российского представительства и 
донесение нашей позиции во всех рабочих орга-
нах форума. 

В ходе пленарного заседания по вопросам по-
литики и безопасности руководитель нашей деле-
гации подчеркнул, что в условиях формирующего-
ся многополярного миропорядка обеспечение бе-
зопасности и устойчивого развития в регионе и за 
его пределами требует усилий всех государств – 
членов АТПФ, а наша страна готова сотрудничать 
с партнерами и поддерживать их конструктивные 
предложения. В ходе пленарного заседания по во-
просам регионального сотрудничества он высту-
пил на тему укрепления взаимодействия в сфере 
культуры и образования в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, сделав акцент на том, что Россия всегда 
служила мостом между народами и континентами 
и сегодня гармонично интегрируется в любые меж-
дународные гуманитарные проекты. 

Представители делегации последовательно и 
аргументированно отстаивали интересы нашей 
страны на заседаниях редакционного комитета, в 
котором работал высокий профессионал Андрей 
Иванович Денисов, и в четырех профильных рабо-
чих группах, где участвовали все члены делега-
ции. Людмила Заумовна Талабаева, руководитель 
группы по сотрудничеству Совета Федерации с 
Сенатом Конгресса Республики Филиппины, заин-
тересовала своим выступлением на встрече жен-
щин-парламентариев. Александр Александрович 
Трембицкий задавал тон работы на "круглом сто-
ле" молодых парламентариев и напомнил о пред-
ложении перевода встреч молодых законодателей 
в формат постоянного рабочего органа, механизм 
которого был запущен по нашей инициативе на  
21-й сессии АТПФ во Владивостоке в 2013 году. 

Российская делегация инициировала в рамках 
проектов резолюций ряд предложений, которые 
охватывали весь спектр региональной и междуна-
родной проблематики. Слаженная работа парла-
ментариев, представителей МИДа, посольства 
России на Филиппинах, Управления международ-
ных связей, наша последовательная и обоснован-
ная позиция позволили в текстах 10 итоговых 
сводных резолюций сохранить содержательные, 
смысловые блоки, а в шести мы выступаем соав-
торами. В целом атмосфера форума стала менее 
агрессивной по сравнению с предыдущим годом, в 
то время как дискуссии порой имели достаточно 
жесткий характер. 

Состоялись содержательные и дружественные 
встречи с руководством парламентов Филиппин, 
Вьетнама и Таиланда. В беседах неоднократно 
обозначалась заинтересованность возобновления 
прямого авиасообщения с Филиппинами. В целях 
развития туризма считаем эту задачу чрезвычайно 
важной и просим дать соответствующее поручение 
комитетам Совета Федерации по экономической, 
социальной политике, нашему комитету – держать 
данный вопрос на контроле. Благодарю за внима-
ние. 



Бюллетень № 452 (651) 

20 

Председательствующий. Спасибо большое, 
Людмила Николаевна, Вам. Очень плодотворно 
поработала делегация Федерального Собрания на 
Азиатско-Тихоокеанском парламентском форуме. 

Андрей Владимирович, благодарю Вас, как ру-
ководителя делегации, всех сенаторов, кто прини-
мал участие. 

Мне кажется, можно дать поручение Комитету 
по экономической политике подключиться к прора-
ботке вопроса открытия прямого авиасообщения с 
Филиппинами. Это дружественная нам страна, и 
это удобно для наших граждан, для бизнеса. По-
этому давайте дадим поручение Комитету по эко-
номической политике позаниматься, проработать и 
доложить по результатам. Нет возражений? Нет. 
Спасибо. 

Сергей Герасимович Митин, пожалуйста. 
С.Г. Митин, первый заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природопользованию, 
представитель в Совете Федерации от исполни-
тельного органа государственной власти Новго-
родской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Докладываю о предварительных итогах 
реализации государственного проекта по строи-
тельству судов и рыбоперерабатывающих заводов 
в рамках реализации инвестиционных квот. 

Для законодательного обеспечения проекта 
было принято три федеральных закона. Их испол-
нение потребовало принятия 61 нормативного 
акта.  

По Вашему поручению, Валентина Ивановна, 
межкомитетской группой осуществлен парламент-
ский контроль за этим, и могу доложить сегодня, 
что все нормативно-правовое сопровождение этих 
федеральных законов обеспечено полностью, все 
акты приняты. 

По результатам проведения аукционов феде-
ральный бюджет получил 364 млрд рублей, в том 
числе 214 млрд рублей – по итогам второго этапа 
в этом году. 

В настоящий момент на 16 верфях на разных 
этапах строительства находятся 80 судов, задей-
ствованы десятки заводов, производящих судовое 
оборудование. Завершено строительство и пере-
даны заказчикам 20 судов, в том числе 11 рыбо-
промысловых и девять краболовов. Построено 25 
рыбоперерабатывающих заводов. 

Заводами и КБ разработана и переработана 
конструкторская документация, получены необхо-
димые компетенции по судостроению. Строятся 
суда, которые никогда раньше не строились на 
российских верфях. Однако сдача судов идет с 
систематической задержкой. Из планируемых к 
сдаче 61 судна, как я сказал, сданы только 20. 

Для сокращения задержек строительства по 
поручению председателя правительства открыт 
"Инцидент" "Рыбопромысловые суда". Правитель-
ством приняты беспрецедентные меры поддержки. 
Срок реализации инвестиционных квот может быть 
продлен до восьми лет. Для снижения финансовой 

нагрузки на рыбодобывающие предприятия со-
кращена в два раза сумма банковской гарантии, 
обнулен НДС для судоремонта. Правительство 
выделило 30 млрд рублей на разработку и серий-
ное производство не производимого ранее судо-
вого оборудования, и 33 предприятия уже присту-
пили к выполнению 103 комплексных проектов.  

В то же время ситуация на судостроительных 
заводах остается сложной. Основными причинами 
являются увеличение стоимости строительства в 
условиях санкций, необходимость замены обору-
дования, поставляемого из недружественных 
стран, перепроектирования судов и необходи-
мость докапитализации верфей. Основные про-
блемы наблюдаются по судам, реализуемым груп-
пой Объединенной судостроительной корпорации. 
В связи с этим президентом было принято реше-
ние о передаче 100 процентов акций ОСК в дове-
рительное управление Банку ВТБ для финансо-
вого оздоровления верфей.  

Наш комитет совместно с Комитетом по эконо-
мической политике осуществляет парламентский 
контроль за реализацией всех мероприятий. 21 де-
кабря состоится очередное заседание Морской 
коллегии, планируем в первом квартале 2024 года 
провести расширенное заседание профильных 
комитетов с участием представителей правитель-
ства, Банка ВТБ с целью выработки мер по вырав-
ниванию ситуации со строительством судов. Про-
шу поддержать. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей 
Герасимович. Вы у нас главный судостроитель. 
Точно парламентский контроль нелишний в этой 
сфере, его надо продолжать, держать на контроле 
и информировать палату о результатах. Спасибо 
Вам за Вашу работу. 

Коллеги, нам надо завершать "разминку".  
Есть предложение Ивану Александровичу Ев-

стифееву дать слово и выступления прекратить. 
Если будет необходимость – тогда уже в конце 
заседания.  

Пожалуйста, Иван Александрович Евстифеев. 
И.А. Евстифеев, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Омской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги-сенаторы! В последние дни идет бурное 
обсуждение сериала под названием "Слово па-
цана. Кровь на асфальте". Специально нашел вре-
мя и посмотрел (уже есть опубликованные серии в 
Интернете). 

В основе сюжета – как подростки в конце 80-х – 
начале 90-х годов сбивались в группировки, чтобы 
выжить по правилам улиц того времени. Подобные 
дебаты вокруг кинематографа возникают уже не в 
первый раз. Мы с вами помним, какой широкий об-
щественный резонанс вызвали сериалы "Школа", 
"Бригада", фильм "Чучело". Например, сериал 
"Бригада", романтизировавший бандитизм, смот-
рели вообще всей страной, но в целом никто же не 
пошел по пути героев этого сериала. 
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Как известно, из всех искусств для нас важ-
нейшим является кино. Одна из основных функций 
кинематографа – это информационная, и этот се-
риал в каком-то смысле информирует зрителей о 
тех временах. Все же понимают, что версия про-
исходящего в этом фильме – художественная. На 
мой взгляд, хорошо, что в нашей стране снимают 
такие фильмы и сериалы, которые заставляют 
зрителей размышлять, спорить и дискутировать. 
Это говорит о том, что в обществе задумываются и 
анализируют то, что происходит и происходило у 
нас в стране.  

Создатели сериала напоминают тем, кто знал 
это время, и показывают тем, кто не знал, как это 
все было. И наша общая задача – чтобы, конечно, 
такого не повторилось.  

Мы помним годы перестройки – это были вре-
мена сложные, неспокойные, тяжелые и порой 
страшные. Коллеги, согласитесь: это история на-
шей страны, какой бы она ни была, это часть на-
шей жизни. Кому-то это может нравиться, кому-то 
это не нравится, но это факт.  

В 2000 году во главе страны встал наш прези-
дент Владимир Владимирович Путин, и все карди-
нально изменилось. Такого беспредела, как гово-
рится, 90-х, слава Богу, уже нет давно. Поколение 
наших детей не знает, как может быть по-другому. 
Мы можем дать им информацию, пусть и таким 
образом, можем дать возможность сравнить, за-
думаться о том, как было, могло бы быть, но, к 
счастью, не стало.  

Подобные сериалы должны помочь сформиро-
вать еще более совершенную систему нравствен-
но-патриотического воспитания в стране. Пробле-
мы подростков идут не от просмотра таких сери-
алов, а эти проблемы идут от недостаточного вни-
мания со стороны взрослых, со стороны общества 
в целом. Поэтому считаю, что в отношении дан-
ного сериала можно и нужно обойтись без крайних 
мер. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Иван 
Александрович. Благодарю Вас.  

Коллеги, к сожалению, время истекло. 
Продолжаем работать. Шестой вопрос – о Фе-

деральном законе "О ратификации Протокола 
между Российской Федерацией и Республикой Бе-
ларусь о внесении изменений в Соглашение меж-
ду Российской Федерацией и Республикой Бела-
русь о совместном обеспечении региональной 
безопасности в военной сфере от 19 декабря 
1997 г." – докладывает Владимир Алексеевич Чи-
жов. Пожалуйста. 

Нам до "правительственного часа" еще три за-
кона надо успеть рассмотреть. 

В нашем заседании принимает участие Нико-
лай Александрович Панков, статс-секретарь – за-
меститель Министра обороны Российской Феде-
рации.  

Мы Вас приветствуем.  
Пожалуйста. 
В.А. Чижов, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по обороне и 

безопасности, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Республики Карелия. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! На ратификацию выносится протокол 
между Российской Федерацией и Республикой Бе-
ларусь о внесении изменений в соглашение между 
нашими странами о совместном обеспечении ре-
гиональной безопасности в военной сфере от 
19 декабря 1997 года. Нынешний протокол подпи-
сан в Минске 3 декабря 2022 года и направлен на 
объединение усилий в области формирования об-
щего пространства обороны и безопасности между 
Российской Федерацией и Республикой Беларусь. 

Проект закона внесен Президентом России 
8 ноября этого года. Закон принят Государствен-
ной Думой 5 декабря. Ранее, в июле, протокол ра-
тифицирован белорусской стороной. 

Протоколом актуализируется содержание пре-
амбулы соглашения и уточняется терминология. 
Два момента здесь имеют значение: первый мо-
мент – в нем отражен факт создания Союзного 
государства России и Беларуси (Союзное государ-
ство было создано в 1999 году, а поскольку согла-
шение от 1997 года – требуется его актуализация); 
второй момент – внедрено понятие региональной 
группировки войск (я думаю, всем понятно, что это 
означает). 

Регулируется также порядок совместного пла-
нирования, финансирования совместных меропри-
ятий, оперативной, мобилизационной и боевой 
подготовки. 

Ратификация протокола отвечает интересам 
Российской Федерации, так как он будет способ-
ствовать дальнейшему развитию двустороннего 
военного сотрудничества, а также укреплению ми-
ра, безопасности и стабильности в Восточно-Ев-
ропейском регионе. 

Комитет Совета Федерации по обороне и без-
опасности рекомендует Совету Федерации феде-
ральный закон одобрить. Соисполнитель – Коми-
тет по международным делам рекомендацию под-
держивает. 

Прошу поддержать. 
Председательствующий. Спасибо большое, 

Владимир Алексеевич. 
Коллеги, есть ли вопросы к докладчику, к Ни-

колаю Александровичу Панкову, желающие высту-
пить? 

Закон, по-моему, правильный, нужный и, есте-
ственно, поддержан двумя комитетами. 

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О ратификации Протокола между Россий-
ской Федерацией и Республикой Беларусь о вне-
сении изменений в Соглашение между Российской 
Федерацией и Республикой Беларусь о совмест-
ном обеспечении региональной безопасности в 
военной сфере от 19 декабря 1997 г.". Прошу, кол-
леги, голосовать. 
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Результаты голосования (11 час. 02 мин. 00 сек.) 
За ..................................... 158 чел............ 88,8% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 158 чел. 
Не голосовало ................. 20 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Седьмой вопрос – о Федеральном законе 

"О ратификации Соглашения между Российской 
Федерацией и Республикой Беларусь о создании и 
функционировании учебно-боевых центров сов-
местной подготовки военнослужащих вооруженных 
сил Российской Федерации и Республики Бела-
русь" – докладывает Владимир Михайлович Джа-
баров. 

Николай Александрович Панков продолжает с 
нами работать. 

Владимир Михайлович, пожалуйста, Вам 
слово. 

В.М. Джабаров, первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации по междуна-
родным делам, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Еврейской автоном-
ной области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом предлагается ра-
тифицировать соглашение, подписанное 28 марта 
текущего года, которым определяется порядок 
взаимодействия России и Беларуси по вопросам 
создания и функционирования учебно-боевых цен-
тров на их территориях. 

Учебно-боевые центры предназначены для 
совместной подготовки военнослужащих воору-
женных сил двух государств, практической отра-
ботки ими задач боевой подготовки (боевого де-
журства), повышения уровня слаженности и бое-
вой выучки. 

Учебно-боевые центры создаются на основа-
нии совместных решений уполномоченных органов 
России и Беларуси (это министерства обороны 
обеих стран), которыми определяются направле-
ния совместной подготовки, а также состав цен-
тров, структура, численность, места дислокации, 
сроки формирования и порядок функционирова-
ния. 

Соглашение направлено на развитие взаимо-
выгодного российско-белорусского сотрудничества 
в военной области. Совместная подготовка воен-
нослужащих будет способствовать защите терри-
ториальной целостности России и Беларуси, под-
держанию мира и стабильности в регионе. Бела-
русь соглашение ратифицировала.  

Просим поддержать. 
Председательствующий. Спасибо, Владимир 

Михайлович. 
Вопросов и выступлений нет. 
Коллеги, идет голосование за одобрение Фе-

дерального закона "О ратификации Соглашения 
между Российской Федерацией и Республикой Бе-
ларусь о создании и функционировании учебно-
боевых центров совместной подготовки военно-

служащих вооруженных сил Российской Федера-
ции и Республики Беларусь".  

 
Результаты голосования (11 час. 03 мин. 36 сек.) 
За ..................................... 160 чел. .......... 89,9% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Владимир Михайлович, пожалуйста, восьмой 

вопрос – о Федеральном законе "О ратификации 
Конвенции государств – участников Содружества 
Независимых Государств о передаче исполнения 
наказаний, не связанных с лишением свободы". 

Андрей Викторович Логинов, статс-секретарь – 
заместитель министра юстиции, работает с нами. 

Пожалуйста. 
В.М. Джабаров. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые коллеги! Федеральным законом 
ратифицируется Конвенция государств – участни-
ков Содружества Независимых государств о пере-
даче исполнения наказаний, не связанных с лише-
нием свободы, которая была подписана в городе 
Ашхабаде еще 11 октября 2019 года.  

Ратификация данной конвенции направлена на 
более эффективное достижение целей наказания 
и реабилитации осужденных, а также будет спо-
собствовать укреплению международного сотруд-
ничества и расширению взаимной помощи в обла-
сти уголовного судопроизводства. 

Конвенцию подписали Армения, Беларусь, Ка-
захстан, Киргизия, Россия и Узбекистан. Из них 
Армения, Беларусь, Казахстан и Киргизия уже ра-
тифицировали это соглашение. Оно вступило в 
силу.  

Предлагаем одобрить данный федеральный 
закон. 

Председательствующий. Спасибо, Владимир 
Михайлович. 

Коллеги, вопросы? Выступления? Нет.  
Голосуем. Идет голосование за одобрение Фе-

дерального закона "О ратификации Конвенции го-
сударств – участников Содружества Независимых 
Государств о передаче исполнения наказаний, не 
связанных с лишением свободы". Прошу голосо-
вать. 

Владимир Михайлович, благодарю Вас.  
 
Результаты голосования (11 час. 04 мин. 54 сек.) 
За ..................................... 161 чел. .......... 90,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Девятый вопрос – о Федеральном законе 

"О ратификации Протокола о внесении изменений 
в Соглашение о статусе Экономического Суда Со-
дружества Независимых Государств от 6 июля 
1992 года" – Фарит Мубаракшевич Мухаметшин 
докладывает.  
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Александр Анатольевич Панкин, заместитель 
министра иностранных дел, с нами.  

Пожалуйста, Фарит Мубаракшевич. 
Ф.М. Мухаметшин, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по международным 
делам, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Самарской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом предлагается ра-
тифицировать Протокол о внесении изменений в 
Соглашение о статусе Экономического Суда СНГ, 
подписанный от имени Российской Федерации 
17 июля 2017 года и направленный на оптимиза-
цию деятельности Экономического Суда СНГ. 

Протоколом устанавливается, в частности, что 
Экономический Суд осуществляет свою деятель-
ность по рассмотрению конкретных дел в форме 
ad hoc – судьи собираются в случае необходимо-
сти для рассмотрения конкретного дела, и при 
этом на стадии подготовки дел к рассмотрению 
используются средства дистанционной работы без 
проведения устных слушаний. На постоянной ос-
нове работает только председатель Экономиче-
ского Суда. 

В реестр судей Экономического Суда от каж-
дого государства может быть включено по два че-
ловека. Назначение судей от Российской Федера-
ции и прекращение их полномочий осуществля-
ются Президентом Российской Федерации. 

Протокол подписали пять государств – Бела-
русь, Казахстан, Киргизия, Россия и Таджикистан.  

Комитет по международным делам и комитеты-
соисполнители предлагают Совету Федерации 
одобрить федеральный закон.  

Прошу поддержать. Спасибо.  
Председательствующий. Благодарю Вас, Фа-

рит Мубаракшевич. 
Коллеги, вопросов нет, желающих выступить 

нет.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О ратификации Протокола о внесении из-
менений в Соглашение о статусе Экономического 
Суда Содружества Независимых Государств от 6 
июля 1992 года". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (11 час. 06 мин. 40 сек.) 
За ..................................... 163 чел............ 91,6% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Десятый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в Кодекс Российской Фе-
дерации об административных правонарушени- 
ях" – докладывает Ирина Валерьевна Рукавишни-
кова. 

Николай Александрович Панков, статс-секре-
тарь – заместитель министра обороны, продол-
жает с нами работать.  

И.В. Рукавишникова, первый заместитель 
председателя  Комитета Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государст-
венному строительству, представитель в Совете 
Федерации от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти Ростовской 
области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Закон уточняет перечень должностных 
лиц, уполномоченных рассматривать дела и со-
ставлять протоколы об административных право-
нарушениях в области защиты государственной 
тайны.  

Также закон устанавливает особенности при-
менения законодательства об административных 
правонарушениях на территориях новых субъектов 
Российской Федерации, которые будут действо-
вать до 31 декабря 2025 года.  

Закон предлагается к одобрению.  
Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, вопросы, замечания есть? Нет.  
Николай Александрович, сегодня так хорошо 

отработали – ни одного замечания, ни одного во-
проса, просто такая легкая прогулка получилась в 
Совет Федерации.  

Н.А. Панков, статс-секретарь – заместитель 
Министра обороны Российской Федерации. 

(Микрофон отключен.) Спасибо, Валентина 
Ивановна. Вам спасибо, сенаторам спасибо. 

Председательствующий. На самом деле спа-
сибо Вам большое. Знаю, что в очень тесном кон-
такте с комитетами постоянно работаете. Спасибо. 

Коллеги, ставлю на голосование Федеральный 
закон "О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонаруше-
ниях". Идет голосование за его одобрение. 

 
Результаты голосования (11 час. 07 мин. 49 сек.) 
За ..................................... 162 чел. .......... 91,0% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Коллеги, переходим к рассмотрению вопроса 

"правительственного часа" – "О реализации госу-
дарственной национальной политики Российской 
Федерации". 

Предлагаю наш традиционный порядок: вы-
ступление руководителя Федерального агентства 
по делам национальностей Игоря Вячеславовича 
Баринова (до 15 минут), ответы на вопросы, вы-
ступление аудитора Счетной палаты Натальи 
Александровны Труновой (до пяти минут), выступ-
ления сенаторов и обмен мнениями. Нет возраже-
ний? Принимается.  

По данному вопросу на заседании присутст-
вуют: Трунова Наталья Александровна (я уже ска-
зала), аудитор Счетной палаты; Анна Викторовна 
Котова, статс-секретарь – заместитель руководи-
теля федерального агентства, и Станислав Ана-
тольевич Бедкин, заместитель руководителя фе-
дерального агентства. 
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Слово предоставляется руководителю Феде-
рального агентства по делам национальностей 
Игорю Вячеславовичу Баринову. 

Игорь Вячеславович, прошу Вас.  
И.В. Баринов. Уважаемая Валентина Иванов-

на, уважаемые сенаторы! Я благодарю вас за воз-
можность открыто обсудить такую сложную и чув-
ствительную тему, как межнациональные отноше-
ния.  

Отмечу, что за последние месяцы это уже тре-
тья встреча на площадке Совета Федерации. По-
лезная дискуссия состоялась в конце ноября в 
рамках конференции, организованной Советом по 
межнациональным отношениям и взаимодействию 
с религиозными объединениями. А совсем не-
давно мы очень откровенно и конструктивно пого-
ворили на расширенном заседании комитета по 
федеративному устройству. Большое спасибо 
всем сенаторам, которые нашли возможность при-
нять в нем участие.  

В своем выступлении кратко доложу о совре-
менном состоянии государственной национальной 
политики, остановлюсь на конкретных проблемах, 
вызовах, угрозах и принимаемых мерах по их 
устранению.  

Россия исторически формировалась как поли-
этническое государство, и управлению националь-
ными отношениями всегда уделялось повышенное 
внимание. Многовековой опыт в этой сфере поз-
волил сформулировать и сформировать эффек-
тивную модель, которая демонстрирует устойчи-
вость, несмотря на попытки наших геополитиче-
ских противников разрушить ее фундаментальные 
основы. За всю историю Россия не потеряла ни 
один народ, сумела сохранить уникальное языко-
вое многообразие. Напомню, что в нашей стране 
проживают 194 народа, которые говорят более 
чем на 150 языках.  

Коллективный Запад считает, что многонацио-
нальность России является нашей слабостью. Мы 
же, наоборот, исходим из того, что это сильная 
сторона и конкурентное преимущество. Это не раз 
подчеркивал Президент Российской Федерации. 
Он говорил: "Российский опыт государственного 
развития уникален. Мы многонациональное обще-
ство, но мы единый народ. Это делает нашу стра-
ну сложной и многомерной, дает колоссальные 
возможности для развития во многих областях".  

На современном этапе выработку и реализа-
цию государственной национальной политики осу-
ществляет Федеральное агентство по делам на-
циональностей, созданное в 2015 году и подчи-
ненное Правительству Российской Федерации.  

Подчеркну, что Вы, Валентина Ивановна, од-
ной из первых поддержали идею создания агент-
ства и предложили для него формулу, которой мы 
стараемся следовать: политический вес, финансо-
вые ресурсы, профессионализм.  

Должен отметить, что функционал агентства 
поступательно расширяется. В наше ведение пе-
реданы вопросы взаимодействия с российским 
казачеством, выработки государственной политики 

в сфере адаптации иностранных граждан, ведение 
списка лиц, относящихся к коренным малочислен-
ным народам. Штатная численность центрального 
аппарата сегодня составляет 120 единиц.  

С 2019 года действует подведомственное 
агентству государственное учреждение "Дом наро-
дов России", созданное по поручению президента 
нашей страны. Оно в буквальном смысле стало 
домом для федеральных национально-культурных 
автономий, оказывает им и регионам методичес-
кое содействие в проектной деятельности, явля-
ется интегратором лучших практик в нашей сфере.  

Совсем недавно благодаря решению предсе-
дателя правительства созданы наши, агентства, 
первые территориальные органы, один из которых 
отвечает за Крым и Северный Кавказ, а другой – 
за новые субъекты Российской Федерации.  

Основным доктринальным документом для нас 
является Стратегия государственной националь-
ной политики Российской Федерации на период до 
2025 года. Ее двуединая задача – единство в мно-
гообразии. Достижение целей стратегии требует 
комплексного подхода, поэтому в плане ее реали-
зации участвуют 23 федеральных органа исполни-
тельной власти, органы власти субъектов, науч-
ные, образовательные и общественные организа-
ции.  

В настоящее время в соответствии с поруче-
нием президента в нее вносятся изменения с уче-
том новых геополитических реалий. При сохране-
нии базовых принципов акцент в новой редакции 
будет сделан на укреплении единства российской 
нации.  

Финансовым механизмом реализации страте-
гии является государственная программа, дей-
ствующая с 2017 года. При ее разработке мы пре-
одолели достаточно сложный путь, связанный 
прежде всего с трудностями применения програм-
мно-целевого подхода к столь сложной и деликат-
ной сфере. На современном этапе ежегодный 
объем ее финансового обеспечения составляет 
немногим более 3 млрд рублей.  

Государственной программой предусмотрены в 
том числе меры поддержки субъектов Российской 
Федерации и некоммерческих организаций.  

В частности, регионам ежегодно на конкурсной 
основе субсидируются мероприятия по укрепле-
нию единства российской нации, этнокультурному 
развитию народов России. Это в том числе меро-
приятия, направленные на формирование граж-
данской идентичности и культуры межнациональ-
ного общения у детей и молодежи, профилактику 
экстремизма, сохранение национальных языков, 
традиций и культур. При отборе мы обращаем вни-
мание на то, как обеспечен баланс между укреп-
лением единства и удовлетворением этнокуль-
турных потребностей.  

Другое направление финансовой поддержки 
регионов – это содействие экономическому и со-
циальному развитию коренных малочисленных на-
родов Севера, Сибири и Дальнего Востока. В сле-
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дующем году эту субсидию получат все 28 субъ-
ектов, в которых они проживают.  

Теперь о взаимодействии с некоммерческими 
организациями. Реализация государственной на-
циональной политики невозможна без участия ин-
ститутов гражданского общества. При агентстве 
действуют общественный, экспертный и консуль-
тативные советы. От имени Российской Федера-
ции являемся учредителем общественно-государ-
ственной организации "Ассамблея народов Рос-
сии". Взаимодействуем со всеми федеральными 
национально-культурными автономиями и иными 
некоммерческими организациями, осуществляю-
щими деятельность в нашей сфере. Финансовая 
поддержка оказывается им на конкурсной основе. 
Средства в первую очередь получают проекты, 
направленные на гармонизацию межнациональ-
ных отношений.  

Благодаря принимаемым мерам на протяже-
нии последних лет более 80 процентов граждан 
страны положительно оценивают состояние меж-
национальных отношений, а уровень российской 
гражданской идентичности составляет более 
90 процентов. 

Однако мы понимаем, что стабильное состоя-
ние межнациональных отношений не является раз 
и навсегда достигнутой константой. Наши геополи-
тические противники на системной основе пыта-
ются дестабилизировать социально-политическую 
обстановку, используя все этнические и религиоз-
ные группы. В этой связи на первый план выходят 
вопросы формирования системы упреждения рис-
ков и угроз в межнациональной среде. Мы пола-
гаем, что ее ядром стал ситуационный центр. Его 
основной инструмент – государственная инфор-
мационная система мониторинга в сфере межна-
циональных и межконфессиональных отношений, 
которую мы продолжаем развивать. Ежегодно си-
стемой отслеживаются порядка 7 миллионов ин-
формационных сообщений из 300 тысяч источни-
ков. Общее количество пользователей составляет 
порядка 10 тысяч человек на федеральном и ре-
гиональном уровнях.  

Ежедневно ситуационным центром выявляется 
не менее 55 негативных информационных пово-
дов. Со всеми субъектами осуществляем опера-
тивный обмен информацией, повышаем его эф-
фективность, оттачиваем алгоритмы взаимодей-
ствия между федеральными, региональными ор-
ганами власти и муниципалитетами. Так, на за-
вершающей стадии находятся соответствующее 
постановление правительства России и разработ-
ка типовых регламентов для регионов.  

На основе данных ситуационного центра во 
взаимодействии с органами прокуратуры и внут-
ренних дел в текущем году возбуждено 107 уго-
ловных и 219 административных дел. Кроме того, 
мы получили доступ к системе оперативного взаи-
модействия Роскомнадзора для блокировки де-
структивных ресурсов. Понимаем, что технические 
возможности не всегда позволяют полностью за-
блокировать негативный трафик, поэтому вместе с 

регионами формируем пул лидеров обществен-
ного мнения, способных противодействовать ма-
нипуляциям с общественным сознанием. Это дол-
жны быть инициативные, узнаваемые представи-
тели общественных и религиозных организаций, 
молодежных объединений из числа участников 
проектов в нашей сфере. 

Уважаемые сенаторы! В связи с проведением 
специальной военной операции особую актуаль-
ность приобрели вопросы развития российского 
казачества. В зоне СВО с учетом ротации воюют 
более 27 тысяч казаков. В боевых действиях при-
нимают непосредственное участие 165 атаманов 
всех уровней. Активизация участия казачества в 
решении государственных задач стала возможной 
благодаря созданию организационных, правовых и 
финансовых условий. В 2019 году создано Всерос-
сийское казачье общество, уставная деятельность 
которого финансируется за счет предоставляемой 
агентством субсидии. Вместе с казаками работаем 
над усилением их участия в обеспечении безопас-
ности и обороноспособности страны.  

Далее. Не могу не затронуть тематику корен-
ных малочисленных народов. Их особый правовой 
статус, признанный и на международном уровне, а 
также значительные территории традиционного 
проживания повышают значимость этого вопроса. 

Одним из западных политических инструмен-
тов сдерживания российской экономики стано-
вится защита прав этих народов на традиционные 
земли, устойчивое развитие и самоопределение. 
Ключевой тезис, тиражируемый несистемными 
представителями коренных малочисленных наро-
дов, состоял в несовершенстве нормативно-пра-
вовых актов в сфере защиты их прав, традицион-
ного образа жизни и исконной среды обитания. 

В период с 2016 по 2023 год нами проведена 
серьезная модернизация этого раздела законода-
тельства. Прежде всего, ввели механизмы учета 
граждан из числа малочисленных народов и пре-
доставления сведений о них при оказании госу-
дарственных услуг. Это позволило сократить ко-
личество административных барьеров. Кроме того, 
определили единый порядок возмещения убытков, 
причиненных малочисленным народам, внесли 
изменения в закон об общинах, закреплен принцип 
"один коренной – одна община". Считаем, что из-
менения значительно повысят эффективность 
борьбы с лжеобщинами и адресность оказывае-
мой поддержки. 

Совместно с Минвостокразвития и Минпри-
роды предпринят ряд практических шагов, направ-
ленных на социально-экономическое развитие ма-
лочисленных народов. Приведу только одну циф-
ру: ставка платы за единицу площади охотничьего 
угодья для коренных народов снижена в 100 раз.  

Вообще, уникальный российский опыт показы-
вает, что промышленное развитие территорий мо-
жет успешно сочетаться с сохранением традици-
онного образа жизни малочисленных народов.  

Уважаемые сенаторы! Сегодня вопросы ми-
грационной политики прочно заняли одну из веду-
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щих позиций в информационной повестке. Соци-
альные сети активно подогревают дискуссию о 
подходах к регулированию этой непростой сферы. 
На решение этой проблемы направлен законопро-
ект, разработкой которого занимаются более 20 
ведомств. В частности, в части наших компетенций 
мы подготовили раздел, посвященный содействию 
адаптации иностранных граждан. В нем получили 
развитие положения, уже закрепленные в новой 
редакции концепции государственной миграцион-
ной политики. 

Подчеркну, что адаптация иностранных граж-
дан к новым условиям жизни – естественный про-
цесс приспособления, через который проходит 
каждый мигрант. Другое дело – что этот процесс 
может контролироваться государством, а может – 
теневыми посредниками. Во втором случае ино-
странец тоже адаптируется, но чаще всего за пре-
делами правового поля.  

Большинство прибывающих к нам трудовых 
мигрантов не готовились заранее к переезду, по-
этому их знания о бесконфликтном проживании в 
России в целом, о ее многонациональном и много-
конфессиональном составе, мягко говоря, недо-
статочны. Поэтому одна из граней адаптации – 
просветительская. Это предусматривает доведе-
ние направленной информации о законодатель-
ных нормах, правилах поведения и общежития для 
формирования у иностранных граждан культуры 
адекватного поведения. Это подчеркнул недавно и 
глава государства в ходе заседания Совета по 
развитию гражданского общества и правам чело-
века. Он сказал: "Эти люди должны быть подго-
товлены с языковой точки зрения, с этнокультур-
ной, должны знать наши традиции, законы, ува-
жать эти законы".  

В своем выступлении не могу не упомянуть 
еще об одном безусловном приоритете агентст- 
ва – о взаимодействии с органами власти новых 
регионов, оказании им содействия в интеграции в 
российское общественно-политическое простран-
ство. На первоначальном этапе мы совместно с 
общественными организациями и федеральными 
национально-культурными автономиями организо-
вали сбор гуманитарной помощи, доставили более 
1,5 тыс. тонн грузов, а Дом народов России стал 
своеобразным логистическим центром. Затем 
агентство сместило акцент на просветительские 
проекты по работе с населением новых субъектов, 
в первую очередь с детьми и молодежью. К этой 
работе активно привлекаем волонтеров из этно-
культурных объединений. Но гуманитарную дея-
тельность тоже не будем прекращать.  

Мы уверены, что любой человек, побывавший 
в освобожденных регионах и увидевший своими 
глазами результаты правления нацистского режи-
ма, навсегда получает прививку от экстремизма и 
становится нашим верным союзником. 

В текущем году в рамках исполнения указа 
президента совместно с заинтересованными ве-
домствами нами разработан и утвержден Прави-
тельством Российской Федерации отдельный ком-

плекс мероприятий по реализации государствен-
ной национальной политики. Его ключевые пози-
ции учтены и в программе социально-экономиче-
ского развития новых субъектов. В целом комплек-
сом предусмотрена реализация организационных, 
правовых и информационно-пропагандистских ме-
роприятий. Они ориентированы в первую очередь 
на укрепление единства, гармонизацию межнаци-
ональных отношений, борьбу с дезинформацией и 
поддержку русского языка.  

Уважаемые сенаторы, уважаемые коллеги! 
Подводя итог своему выступлению, хочу сказать, 
что мы надеемся на поддержку Советом Федера-
ции наших инициатив в миграционной сфере, в 
том числе в части содействия адаптации ино-
странных граждан, рассчитываем на помощь в 
решении вопросов, связанных с социально-эконо-
мическим развитием коренных малочисленных 
народов. Предлагаем принять участие в работе 
над законопроектом о государственной нацио-
нальной политике и совершенствованием норма-
тивно-правовых актов в этой сфере. 

Спасибо. Благодарю за внимание. 
Председательствующий. Спасибо, уважае-

мый Игорь Вячеславович, за содержательное вы-
ступление, за представленные качественные ин-
формационные материалы, они, безусловно, будут 
полезны в работе сенаторов. 

А сейчас мы перейдем к вопросам и выступле-
ниям. Коллег, желающих задать вопрос или вы-
ступить, прошу записаться. 

Начинаем. Петр Николаевич Тултаев. 
П.Н. Тултаев, член Комитета Совета Федера-

ции по науке, образованию и культуре, представи-
тель в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Республики Мордовия. 

Уважаемый Игорь Вячеславович! Вам, конечно, 
известно, что финно-угорские народы и регионы 
Российской Федерации до недавнего времени 
имели с Венгрией, Эстонией, Финляндией, как 
финно-угорскими странами, не только тесные эко-
номические связи, мы очень много сотрудничали и 
в гуманитарной сфере – образовании, науке, куль-
туре, был большой взаимный интерес в развитии 
туризма. К сожалению, все это осталось в про-
шлом. Более того, на примере финно-угорских 
народов нашей страны мы видим целенаправлен-
ную деятельность по дискредитации государствен-
ной национальной политики России, поощрению 
националистических интересов и настроений. 

Игорь Вячеславович, зная не понаслышке си-
туацию в экономике и в сферах национальных 
языков, образования, культуры наших регионов, 
скажите, как, на Ваш взгляд, сказывается на со-
временном положении финно-угорских народов 
Российской Федерации обострение внешнеполи-
тических отношений с государствами, продвигаю-
щими антироссийскую повестку, на территориях 
которых проживают родственные народы. Какие 
видите здесь проблемы?.. (Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Пожалуйста. 
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И.В. Баринов. Спасибо. 
Петр Николаевич, мне кажется, что тут два ас-

пекта.  
Первый аспект. Учитывая, как складывались в 

последнее время взаимоотношения и с нашими 
коллегами за рубежом, – да в лучшую сторону это 
сказывается. Мы – центр финно-угорских народов. 
22 народа – больше всего проживают в Россий-
ской Федерации, более 2 миллионов. И нас начи-
нали учить жизни Эстония или Финляндия. Мы во-
время поняли, в чем их основная задача. Практи-
чески на всех мероприятиях они либо исподволь, а 
иногда и впрямую говорили о том, что пора вам, 
представителям финно-угорских народов России, 
уже и говорить о своей самостоятельности, о сво-
ей государственности. Да получили раньше них 
эту государственность наши финно-угорские наро-
ды! Именно финно-угорские народы стояли вместе 
со славянскими и тюркскими у истоков создания 
нашего государства. 

Поэтому решение о формировании собствен-
ной площадки для обсуждения образования, язы-
ков, культуры, традиций, обычаев финно-угорских 
народов в нашей стране было абсолютно правиль-
ным. В 2021 году мы провели первый Всероссий-
ский форум финно-угорских народов, он состоялся 
в Удмуртии, а в этом году, летом, – в Мордовии. Я 
вам скажу, что воспоминания и ощущения очень 
светлые. С одной стороны, культурный аспект был 
представлен просто сумасшедше, а с другой сто-
роны, состоялся конструктивный разговор о тех 
проблемах, о которых мы говорили. 

Поэтому я думаю, что мы ее будем развивать. 
Я уверен, что надо привлекать конструктивно нас-
троенных представителей из зарубежных стран (я 
думаю, что и Венгрия нас поддержит, да можно и в 
Финляндии найти, наверное, тех людей, которые 
видят, какая работа в этом направлении проводит-
ся в нашей стране) и делать эту площадку между-
народной. 

Председательствующий. Игорь Вячеславо-
вич, благодарю Вас за обстоятельный ответ. 

Просьба к тем, кто задает вопрос: кратко, до 
минуты.  

И постарайтесь отвечать покороче, потому что 
очень много вопросов (чтобы все сенаторы смогли 
их задать). Спасибо. 

Владимир Владимирович Полетаев, пожалуй-
ста. 

В.В. Полетаев, первый заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по конституци-
онному законодательству и государственному 
строительству, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Республики Алтай. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Игорь Вячеславович! Как органи-

зована работа по социальной и культурной адап-
тации иностранных граждан в нашей стране? Мы 
видим, что есть проблемы. Какие вы ставите за-
дачи, есть ли успешные практики у вас и как вы 
собираетесь их тиражировать по стране? Спасибо. 

И.В. Баринов. Постараюсь как можно более 
кратко ответить на этот вопрос, но он достаточно 
объемный.  

К сожалению, не так много позитивных каких-то 
примеров, которые можно найти. Я бы разделил 
вообще эту работу, которая проходит сейчас в 
субъектах нашей страны, испытывающих миграци-
онное давление, на два направления. Первое – 
это подготовка информационных материалов, а 
второе – это поддержка мероприятий некоммерче-
ских организаций.  

Но тут есть, конечно, свои проблемы, сложно-
сти. В первую очередь, на сегодняшний момент 
кто является главным выгодоприобретателем от 
привлечения иностранной рабочей силы? Работо-
датели и… ну, регионы тоже не обижены. За про-
шлый год 97,1 млрд рублей поступило в качестве 
налогов от приобретения патентов в бюджеты ре-
гионов. Но если я вам сейчас назову цифру, 
сколько пошло на вопросы адаптации мигрантов… 
Она составила всего лишь 67 млн рублей. Причем 
треть этих средств тратится как раз на изготовле-
ние информационных материалов – буклетов и так 
далее, треть – на поддержку проектов некоммер-
ческих организаций, а еще одна треть – это фак-
тически деньги, которые тратит Краснодарский 
край на многофункциональный миграционный 
центр, который они запустили. И это, наверное, 
фактически единственный положительный пример, 
который я могу привести. Они организовали адап-
тационный центр, взяли за основу наши методиче-
ские рекомендации для программы по работе в 
нем. И я скажу, что достаточно приличный охват за 
10 месяцев этого года: уже 34 тысячи человек 
прошли через этот адаптационный центр. И мы 
уже сейчас получаем позитивные отзывы и от ра-
ботодателей, и от наших коллег, и от самих миг-
рантов о том, что огромная польза и снижение на-
пряжения от работы этого миграционного центра.  

Причем о чем там идет речь? Не только им 
разъясняются правила поведения, законодатель-
ство и так далее, но и большой блок посвящен 
нашей совместной истории и роли нашей страны в 
развитии их регионов. Когда присутствовали на 
лекциях, обратили внимание, что прошел блок о 
законодательстве – и начался блок о нашей сов-
местной истории и роли России. И они были удив-
лены тем, что ученых, врачей, писателей, о кото-
рых знаем мы, они не знают и не знают нашей 
совместной истории. 

Поэтому, мне кажется, это направление очень 
важно. И мы на базе Краснодарского края как раз 
разработали типовую модель адаптационного цен-
тра, как он должен выглядеть – какие механизмы, 
алгоритм работы и штатная численность. Будем 
эту модель распространять по другим регионам. 

Председательствующий. Спасибо. 
Анна Ивановна Отке, пожалуйста. 
А.И. Отке, член Комитета Совета Федерации 

по международным делам, представитель в Со-
вете Федерации от исполнительного органа госу-
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дарственной власти Чукотского автономного ок-
руга. 

Уважаемый Игорь Вячеславович! Организация 
Объединенных Наций по предложению российских 
экспертов объявила период с 2022 по 2032 год 
Международным десятилетием языков коренных 
народов. Как Российская Федерация участвует в 
его проведении на территории России и, в частно-
сти, в работе международных координационных 
органов, учитывая агрессивное информационное 
влияние и давление некоторых стран? Спасибо. 

И.В. Баринов. Анна Ивановна, мы видим, что 
наши оппоненты политизировали всё – и спорт, и 
культуру, и гуманитарную сферу, но при этом мы 
все-таки поддержали эту инициативу Организации 
Объединенных Наций и активно начали участво-
вать. Мы первыми создали организационный ко-
митет, первыми разработали план реализации де-
сятилетия, провели на высоком уровне междуна-
родный форум по языковой политике. И, что уди-
вительно, в нем приняли участие 150 иностранных 
экспертов из 44 стран. Несмотря на достаточно 
серьезное административное давление в своих 
странах, были эксперты, как мы сейчас говорим, из 
недружественных стран. Мне кажется, эту работу 
обязательно надо продвигать, потому что мы по-
нимаем, что при нашем колоссальном многоязы-
чии (мы говорим на 150 языках, а если взять диа-
лекты, то, по данным Института языкознания, на 
277) это ключевой, важнейший вопрос. Ну и язык – 
это основа самоидентификации любого народа. 
Нет языка – нет народа. Поэтому работу эту будем 
продолжать. 

Мне кажется, что очень важно… В первый год 
мы сконцентрировались как раз на языках, кото-
рые находятся в наиболее уязвимом положении, – 
это языки представителей коренных малочислен-
ных народов в силу малочисленности их носите-
лей. В дальнейшем эту работу будем продолжать, 
распространять на остальные языки, в том числе 
на русский как государственный и язык межнацио-
нального общения. 

И очень важное направление в этом плане – 
присутствие языков в киберпространстве. Но для 
этого предстоит очень большая работа, потому что 
нужны компьютерные раскладки, шрифты, онлайн-
переводчики, мобильные приложения. И, кстати, 
на форуме финно-угорских народов в Мордовии 
обсуждению этого было посвящено достаточно 
много времени. И мы двигаемся в этом направле-
нии, подключили к этой работе наши крупнейшие 
IT-компании. И в этом году уже, например, онлайн-
переводчик поддерживает 22 языка 15 регионов. 
Будем продолжать эту работу и использовать пло-
щадку и Организации Объединенных Наций, и 
ЮНЕСКО, для того чтобы показать наш положи-
тельный, позитивный опыт в области государ-
ственной национальной политики в целом и со-
хранения языкового многообразия в частности. 

Председательствующий. Спасибо. 
Людмила Заумовна Талабаева, пожалуйста. 

Л.З. Талабаева, член Комитета Совета Феде-
рации по аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Приморского края. 

Уважаемый Игорь Вячеславович! Ежегодно ва-
ше агентство предоставляло субсидии регионам 
на поддержку мероприятий по укреплению един-
ства российской нации и этнокультурному разви-
тию народов России, а также на поддержку корен-
ных малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока Российской Федерации. Скажи-
те, пожалуйста, сейчас эти субсидии упразднены 
или поддержка регионов нашей России продолжа-
ется? Спасибо. 

И.В. Баринов. Вы, Людмила Заумовна, абсо-
лютно верно заметили, что в государственной про-
грамме исчезли две субсидии – на укрепление 
единства и на поддержку коренных малочислен-
ных народов. Но дело в том, что мы сегодня – 
единственный федеральный орган исполнитель-
ной власти, который совместно с Минфином осу-
ществляет эксперимент по единой субсидии. Они 
объединены в единую субсидию. И, как и раньше, 
те субъекты, которые получали поддержку на ук-
репление единства российской нации, будут полу-
чать ее на конкурсной основе, а регионы, в ко-
торых проживают представители коренных мало-
численных народов, ее будут получать по факту их 
проживания, и все 28 регионов, где КМНС сейчас 
проживают, эту субсидию получат. 

В чем ее преимущество мы видим? В том, что 
можно регионам перемещать средства из одной 
субсидии в другую, если, например, плановые по-
казатели достигнуты по той или иной субсидии. 
Мне кажется, что это более гибкая система. 

Председательствующий. Спасибо. 
Вячеслав Степанович Тимченко, пожалуйста. 
В.С. Тимченко. Спасибо, уважаемая Вален-

тина Ивановна. 
Игорь Вячеславович, добрый день! Сегодня 

внесены изменения в концепцию государственной 
миграционной политики. Как агентство планирует 
решать поставленные президентом задачи и что 
будет приоритетом в вашей деятельности? Спа-
сибо. 

И.В. Баринов. Вячеслав Степанович! В разви-
тие принятой концепции мы подготовили блок из-
менений в законодательство, вот в этот большой 
законопроект, который готовит профильное ве-
домство – Министерство внутренних дел (именно 
оно является головным с точки зрения реализации 
миграционной политики), который касается как раз 
адаптации мигрантов. И там уже четко прописаны 
и понятийный аппарат, и формы содействия адап-
тации, и полномочия Федерального агентства по 
делам национальностей, и полномочия органов 
публичной власти всех уровней. 

Я уже говорил о том, что, для того чтобы реа-
лизовывать все эти направления, мы уже разрабо-
тали такую типовую модель адаптационного цен-
тра, но, что еще более важно, мы создали сов-
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местно с лучшими вузами (Санкт-Петербургским 
университетом) адаптационную программу, адап-
тационный курс, который сейчас в пяти регионах в 
экспериментальном порядке уже опробуем (это 
Краснодарский край, о котором я уже говорил, это 
Калининградская область, это Пермский край, это 
Якутия и Московская область). Я надеюсь, что уже 
в ближайшее время мы получим позитивные ре-
зультаты, обобщим этот опыт и будем распростра-
нять его на всю страну. 

Председательствующий. Спасибо. 
Оксана Владимировна Хлякина, пожалуйста. 
О.В. Хлякина, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по социальной поли-
тике, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти Ли-
пецкой области. 

Спасибо большое, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Игорь Вячеславович! Сейчас, когда 

наша страна проводит специальную военную опе-
рацию, произошла ли какая-то переоценка роли 
казачества в современной России? Насколько ак-
тивно они принимают участие в СВО? И оказыва-
ется ли казакам какая-либо поддержка со стороны 
государства? Спасибо. 

И.В. Баринов. Оксана Владимировна! Для 
меня это еще и личный вопрос, потому что я ро-
дился в столице Всевеликого войска Донского – 
Новочеркасске, и, конечно, я отношусь к этой теме 
с особым трепетом и теплом, потому что детство 
прошло рядом с музеем Донского казачества, ря-
дом с собором, где похоронен Матвей Платов. 

Да, казачество после начала специальной во-
енной операции показало себя как, наверное, одна 
из самых патриотичных групп нашего гражданского 
общества. И на сегодня более 27 тысяч человек – 
казаков участвуют в специальной военной опера-
ции, но я подчеркну, что они участвуют как добро-
вольцы. Создано 18 добровольческих отрядов 
БАРС (это боевой армейский резерв страны), ко-
торые принимают участие в специальной военной 
операции. 

Поддержку и мы в этом году увеличили, как 
федеральное агентство, увеличили собственную 
субсидию, но и регионы сейчас начали по-другому 
смотреть на взаимодействие с казачеством, видя, 
как они себя проявляют в этой ситуации. 

Буквально на прошлой неделе (в прошлую пят-
ницу) в Астрахани мы проводили заседание прези-
дентского Совета по делам казачества, где как раз 
говорили и о финансовой поддержке, об усилении 
мобилизационного ресурса за счет казаков, о под-
готовке и проведении военных сборов. Все это 
сейчас, конечно же, очень актуально. 

Но я вам хотел бы сказать, что после заседа-
ния совета мы поехали в кадетский казачий кор-
пус, который стал победителем конкурса в этом 
году, получил президентское переходящее знамя. 
И очень приятно было видеть, что занятия с моло-
дыми кадетами проводили казаки – ветераны спе-
циальной военной операции. Мне кажется, что 
этот аспект, воспитательный, патриотический, 

очень важен. Надо было просто видеть глаза мо-
лодых ребят, которые с восхищением и уважением 
смотрели на ветеранов. И мне кажется важным, 
что это необходимо не только молодым казакам, 
ребятам, но это важно и ветеранам, которые воз-
вращаются, чтобы они чувствовали свою востре-
бованность и в мирной жизни. 

Председательствующий. Спасибо. 
Сергей Николаевич Рябухин, пожалуйста. 
С.Н. Рябухин, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Ульяновской обла-
сти. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Игорь Вячеславович, в своем до-

кладе Вы кратко остановились на том, что создано 
направление в вашем агентстве по работе с вос-
соединенными территориями, и даже некоторые 
аспекты осветили. И все-таки вопрос: каковы при-
оритеты в этом направлении, в этой работе с 
людьми на воссоединенных территориях? Спа-
сибо. 

И.В. Баринов. Сергей Николаевич, мы в пер-
вую очередь выстроили взаимодействие, контакт с 
руководством новых регионов, начали оказывать 
им методическую, нормативно-правовую помощь, 
регулярно проводим социологические исследова-
ния, чтобы понимать те процессы, которые идут. И 
в принципе если показатели в части межнацио-
нальных отношений там находятся на приемлемом 
уровне, то, мы видим, общий цивилизационный 
кризис все-таки есть – чувство общероссийской 
гражданской идентичности, конечно, пока еще до 
конца там не сформировано. 

Мы, естественно, понимаем, что нет и готовых 
специалистов, которые бы занимались работой в 
нашей сфере, поэтому летом провели в Мариу-
поле семинар-совещание совместно с МГУ имени 
Ломоносова для государственных и муниципаль-
ных служащих, подключили их к нашему ситуаци-
онному центру, чтобы оперативно реагировать на 
вызовы и угрозы, которые могут возникать. 

Достаточно много мероприятий было. Мы ста-
раемся привлекать практически на каждое свое 
мероприятие представителей новых субъектов 
Российской Федерации. В этом году более 5 тысяч 
человек приняли участие в наших общероссийских 
мероприятиях, а в нашей самой массовой обще-
ственно-просветительской акции – "Большой этно-
графический диктант" – приняли участие 68,5 ты-
сячи человек. Я считаю, что это очень хороший, 
достойный результат. 

Работаем с разными категориями – со студен-
тами, школьниками, с детьми, ветеранами. Кстати, 
там была утеряна, к сожалению, традиция по-
здравлять наших ветеранов с 9 Мая, и мы ее сей-
час восстанавливаем вместе с руководством му-
ниципалитетов новых субъектов нашей страны. 

И очень важна, конечно, работа с детьми. За 
этот период – с прошлого года мы привезли уже 
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1700 детей из новых субъектов, они посещали 
Санкт-Петербург, Москву, Волгоград (от 12 до 
18 лет был возраст ребят). И приятно было наб-
людать метаморфозы, которые происходили с ни-
ми за неделю их пребывания здесь. Ну, мы мо-
лодое поколение, поколение Z, считаем поколе-
нием "ТикТока". И я очень удивился… Когда я за-
дал им вопрос: "А что больше всего запомнилось в 
Москве?" – практически все сказали: "Третьяков-
ская галерея". Вот иногда мы их недооцениваем.  

Причем я подчеркну, что все эти мероприятия 
мы до сегодняшнего момента проводили либо в 
рамках нашего бюджетного финансирования, либо 
с привлечением внебюджетных источников.  

Но хотел бы поблагодарить и Министерство 
финансов – с этого года нам выделены средства 
на организацию работы в новых субъектах. Будем 
помогать им с точки зрения и информационной, и 
социологического мониторинга, организовывать 
мероприятия, направленные на укрепление един-
ства российской нации. И думаю, что эта работа 
уже будет более системной. 

В заключение скажу, что со следующего года 
заработают филиалы Дома народов России, то 
есть мы еще и инфраструктуру им помогаем со-
здать для работы в нашей сфере. 

Председательствующий. Спасибо. 
Дина Ивановна Оюн, пожалуйста. 
Д.И. Оюн, член Комитета Совета Федерации 

по бюджету и финансовым рынкам, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Республики Тыва. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Игорь Вячеславович! Как предста-

витель Тувы, хочу поблагодарить Вас за большую 
работу по упорядочению учета граждан из числа 
коренных малочисленных народов. Знаю, какая 
большая нагрузка ложится на вас. 

Мой вопрос касается народных художествен-
ных промыслов в общинах коренных малочислен-
ных народов. Это не только сектор экономики, это 
в том числе и возможность сохранения традици-
онного уклада. Я знаю, что при Вашей поддержке 
организуются большие всероссийские выставки, 
где есть эта составляющая – народные художе-
ственные промыслы, но это в основном среди 
взрослых жителей этих общин. Нет ли у вас наме-
рения в 2024 году с учетом принятого решения о 
том, что это Год семьи, организовать такую вы-
ставку и, может быть, конкурс общероссийский 
среди детей и членов общин коренных малочис-
ленных народов, и в том числе с акцентом на се-
мью, где как раз и может быть передача этих зна-
ний, традиционных техник от старшего поколения 
младшему? 

И.В. Баринов. Идея абсолютно правильная, 
важная и нужная, потому что без традиций… Вы 
говорите абсолютно верно, что художественные 
промыслы – это один из элементов передачи от 
деда отцу, отца сыну тех необходимых традиций, 
которые хранят наши народы. 

Бюджет, конечно, сформирован. Мы можем 
проработать с регионами, в которых проживают 
коренные малочисленные народы, этот вопрос, 
чтобы они могли использовать нашу субсидию на 
подобные выставки, на поддержку этих промыс-
лов. В принципе это должно становиться частью 
социально-экономического развития региона, и 
регионы должны искать меры поддержки для таких 
направлений. Ну и попробуем отработать с Мин-
промторгом – он у нас головной в этом направле-
нии. Давайте мы, может быть, даже совместно по-
пробуем организовать эту работу. 

Председательствующий. Спасибо. 
Сергей Павлович Цеков, пожалуйста. 
С.П. Цеков, член Комитета Совета Федерации 

по международным делам, представитель в Со-
вете Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Респуб-
лики Крым. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Игорь Вячеславович! Я на протяжении многих 

лет, последних 30 лет, много слышу от европейцев 
и американцев о том, как надо соблюдать права 
национальных меньшинств, языковых меньшинств. 
При этом я давно пришел к выводу о том, что они 
вначале уничтожили у себя эти национальные, 
языковые меньшинства, а нас поучают, как эти все 
права надо соблюдать. Вообще, есть какой-то 
анализ с нашей стороны того, что они наделали за 
последние 300 лет, для того чтобы на контрастах 
показывать, что у нас, и при этом приводить при-
меры, что у них? Анализ есть какой-то по этому 
поводу? 

И.В. Баринов. Я скажу, что комплексного ана-
лиза, наверное, нет, но по отдельным странам… 
конечно же, когда мы участвуем в каких-то между-
народных акциях, мы смотрим международный 
опыт. И Вы абсолютно правы: там фактически не 
осталось традиционного образа жизни у коренных 
народов. То есть это все носит фольклорно-деко-
ративный характер, к сожалению. Например, что 
было в Северной Америке? Где эти индейцы с их 
образом жизни? Они в резервациях. В Норвегии (я 
не помню точно дату), по-моему, до середины 60-х 
годов они вообще не имели избирательного права. 
И если брать фактически каждый субъект из зару-
бежных стран, который там нас пытается чему-то 
учить, – примерно такая же ситуация. 

Давайте мы, может быть, попробуем совмест-
но с Министерством иностранных дел эту историю 
обобщить, потому что, Вы абсолютно правы, кон-
траст сумасшедший. Они нам говорят, что наши 
крупнейшие нефтяные компании меняют образ 
жизни оленеводов. Но где центр оленеводства в 
мире? У нас в Ямало-Ненецком автономном окру-
ге. Яр-Сале там – это центр оленеводства. 

Кстати, был один интересный момент: когда 
мы проводили еще до всех этих событий меропри-
ятие для коренных малочисленных народов, если 
я не ошибаюсь, руководитель ассоциации корен-
ных малочисленных народов из Исландии захотел 
остаться в Ханты-Мансийском автономном округе, 
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сказав: "Столько для коренных малочисленных 
народов не делают нигде, и у меня точно такого не 
будет никогда". И вот он на полном серьезе гово-
рит: "Хочу у вас жить, хочу остаться". 

Председательствующий. Спасибо. 
Людмила Борисовна Нарусова, пожалуйста. 
Л.Б. Нарусова, член Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа го-
сударственной власти Республики Тыва. 

Уважаемый Игорь Вячеславович! Хорошо пом-
ню историю вашего ведомства: до вас был коми-
тет по делам национальностей, который Зорин 
возглавлял, и потом это как-то сошло на нет, но 
благодаря усилиям, действительно, Валентины 
Ивановны возобновилось в виде агентства. 

Что я хотела бы сказать, учитывая историю 
вашего ведомства? Вы сделали прекрасный до-
клад о том, как вы создаете концепции, выставки, 
конференции и так далее. Но, мне кажется, это 
кабинетная работа, то есть целесообразная и эф-
фективная, но она немного далека от практики. Я 
ждала и в Вашем докладе сегодня… И, вообще, 
когда происходят форс-мажорные обстоятельства, 
почему-то ни голоса вашего агентства, ни оценки 
таких событий мы не слышим. Я имею в виду не-
давние события… (Микрофон отключен.)  

Председательствующий. Включите микро-
фон.  

На вопрос минута дается, Людмила Борисовна.  
Л.Б. Нарусова. Минута. Заканчиваю.  
…события в соседней республике, где была 

подожжена синагога. Вот не было активной пози-
ции вашего агентства по этому вопросу. 

Мой вопрос: участвуете ли вы в каком-то (я по-
нимаю, что у вас нет в компетенции надзора за 
следствием)… проявляете ли вы хотя бы интерес 
к тому, как ведется расследование этого инци-
дента (или оно спущено на тормозах?) и что Вы 
вообще по этому поводу думаете? 

И.В. Баринов. Людмила Борисовна, да, это, 
наверное, моя ошибка – что из ответов на вопросы 
и моего выступления не стало ясно, как мы рабо-
таем. 

Только в качестве профилактики экстремизма 
в этом году мы участвовали в разных регионах в 
70 мероприятиях. Благодаря нашему взаимодей-
ствию и данным ситуационного центра, взаимо-
действию с Главным управлением по противодей-
ствию экстремизму более 50 фактов не преврати-
лись в конфликты. Отработали и предотвратили. 
Ну и даже на этапе какого-то сигнала, который по-
ступает из ситуационного центра, наши сотрудники 
выезжают. В этом году они выезжали и в Новоси-
бирск, и в Самару, и в Челябинск, и во многие дру-
гие регионы. 

Если брать ситуацию с Дагестаном, Махачка-
лой, о которой Вы говорите, мы в ночь событий… 
Ну, во-первых, мы были в контакте с региональ-
ными властями. Я могу сказать, что было очень 
сложно предугадать масштаб этих событий, по-

тому что в течение четырех дней трижды провоци-
ровали, но не смогли вывести людей на улицу (это 
было в Дербенте, это было в Хасавюрте). Ну и там 
все-таки это все прошло достаточно спокойно. И 
вот масштаб событий в Махачкале очень сложно 
было предугадать. Но мы вылетели в ночь, через 
Грозный приехали вместе с сотрудниками в Ма-
хачкалу и встречались и с руководством, и с муф-
тиятом, и с силовиками, пытались помочь скоор-
динировать работу. 

Да, мы интересуемся, мы видим, что право-
охранительные органы работают в этом плане – 
Следственный комитет, прокуратура. И всем будет 
дана должная оценка, то есть каждому по заслугам 
будет дано. 

Председательствующий. Спасибо большое.  
Уважаемый Игорь Вячеславович, Вы ответили 

на все вопросы очень содержательно, конкретно. 
Спасибо Вам большое. Присаживайтесь, пожалуй-
ста. 

Переходим к выступлениям. Слово предостав-
ляется Наталье Александровне Труновой, ауди-
тору Счетной палаты Российской Федерации.  

Прошу Вас, Наталья Александровна.  
Н.А. Трунова. Уважаемая Валентина Иванов-

на, уважаемые сенаторы! Отмечу активную работу 
агентства по реализации национальной политики и 
конструктивное взаимодействие со Счетной пала-
той в части учета рекомендаций, указанных в на-
ших заключениях в рамках анализа госпрограммы 
по национальной политике, на отчеты об исполне-
нии федерального бюджета и на проекты феде-
рального закона о федеральном бюджете. Тем не 
менее обозначу некоторые проблемные вопросы.  

Первое. На ФАДН возложено осуществление 
функций по выработке и реализации государствен-
ной политики в сфере социальной и культурной 
адаптации иностранных граждан, а также по нор-
мативно-правовому регулированию в этой сфере. 
В 2023 году в рамках госпрограммы по националь-
ной политике на реализацию мероприятий по 
адаптации иностранных граждан в российском 
обществе выделено почти 17 млн рублей, в рам-
ках которой ФАДН разработан типовой адаптаци-
онный курс, апробированный в пяти субъектах.  

В 2024–2026 годах на указанные цели преду-
смотрено менее 3 млн рублей ежегодно, на прове-
дение социологических исследований в среде 
иностранных граждан по оценке успешности их 
адаптации. Кроме того, мероприятия по социо-
культурной адаптации иностранных граждан реа-
лизуются субъектами в рамках региональных про-
грамм за счет предоставляемой единой субсидии. 
Вместе с тем проводимые регионами мероприятия 
не носят системного и комплексного характера.  

Считаем целесообразным ФАДН совместно с 
субъектами рассмотреть вопрос о выделении в 
рамках единой субсидии отдельного направления 
по социальной и культурной адаптации иностран-
ных граждан. Это первое.  

Второе. На ФАДН возложено осуществление 
функции по мониторингу в сфере межнациональ-
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ных и межконфессиональных отношений, который 
реализуется в том числе и посредством государ-
ственной информационной системы мониторинга. 
ФАДН является оператором ГИС, целями которой 
являются выявление конфликтных ситуаций в 
сфере межнациональных и межконфессиональных 
отношений, оперативное реагирование на них в 
регионах и принятие управленческих решений.  

Учитывая, что в настоящее время отсутствуют 
нормативно закрепленные требования для регио-
нов по реагированию на выявляемые ГИС кон-
фликтные ситуации, цели ГИС не в полной мере 
достигнуты. Напомню, что президентом в мае это-
го года дано поручение правительству проверить 
эффективность работы ГИС и принять меры по ее 
повышению.  

Третье. Требуется актуализация стратегиче-
ских документов в сфере национальной политики, 
срок реализации которых в 2025 году подходит к 
завершению. Прежде всего, это стратегия нацио-
нальной политики, о чем Игорь Вячеславович уже 
сказал. После завершения корректировки страте-
гии потребуется актуализация показателей госпро-
граммы по национальной политике. Отмечу, что 
президентом поручено начиная с 2014 года обна-
родование ежегодного государственного доклада о 
реализации национальной политики. Также к за-
вершению подходит реализация Концепции устой-
чивого развития коренных малочисленных наро-
дов Севера, Сибири и Дальнего Востока. Исполни-
телями концепции являются более 20 федераль-
ных органов исполнительной власти. Вместе с тем 
не определен ответственный за свод федераль-
ный орган. Предлагаем ФАДН определить ответ-
ственным.  

Четвертое. В 2023 году ФАДН являлось един-
ственным распорядителем, который реализовал 
механизм единой субсидии. Ее объем в 2024–2026 
годах составляет почти 500 млн рублей ежегодно.  

Согласно правилам по единой субсидии меро-
приятия для достижения показателя госпрограммы 
и ее структурных элементов определяются субъ-
ектами Российской Федерации самостоятельно, то 
есть повышается самостоятельность субъектов, за 
что всегда ратует Совет Федерации. Кассовое ис-
полнение по единой субсидии 62 субъектами на 
1 декабря составило почти 90 процентов. Получа-
телями единой субсидии в 2024 году являются 65 
субъектов, в том числе новые субъекты. 

При реализации существенных проблемных 
зон не выявлено. Более детально эффективность 
расходования средств в рамках единой субсидии 
мы проанализируем при проведении проверки ис-
полнения федерального бюджета за 2023 год.  

И пятое. Необходимо продолжить работу в ча-
сти выполнения рекомендаций Счетной палаты по 
госпрограмме по национальной политике, указан-
ных в наших заключениях, проработать вопрос о 
возможном включении показателя госпрограммы 
"Уровень общероссийской гражданской идентич-
ности" в показатели статнаблюдения, рассмотреть 
вопрос о возможном изменении типа госпро-

граммы на комплексную, а также рассмотреть во-
прос об установлении полномочия ФАДН по кон-
тролю за реализацией стратегии в отношении ка-
зачества. Благодарю за внимание.  

Председательствующий. Спасибо большое, 
Наталья Александровна. Присаживайтесь.  

Лилия Салаватовна Гумерова, пожалуйста.  
Л.С. Гумерова. Уважаемый Игорь Вячеславо-

вич! Я хотела бы поблагодарить агентство за 
плотное взаимодействие с нашим комитетом – и 
не только в плане совершенствования законода-
тельства, но и в части поддержки проектов. Вы 
поддержали нашу идею по Ассоциации нацио-
нальных театров, а также в части олимпиады по 
родным языкам. И хочу проинформировать, что с 
этого года мы добились того, что победители 
олимпиады будут иметь преимущество при поступ-
лении в высшие учебные заведения.  

Но у нас есть еще одно достижение. В про-
шлом году был принят, подписан президентом за-
кон о нематериальном этнокультурном достоянии 
народов Российской Федерации. Уже формируется 
реестр, скоро будет принята концепция. 

Здесь много говорилось о стратегии (и Вы, и 
аудитор Счетной палаты обратили внимание). 
Просьба регионов и национально-культурных ав-
тономий – чтобы при ее корректировке и последу-
ющей реализации обязательно направление по 
этнокультурному достоянию народов Российской 
Федерации было учтено. Сейчас его нет. И причем 
мы смотрим на это не просто как на документаль-
ную фиксацию, это позволило бы целый ряд кон-
кретных мероприятий запланировать по данной 
тематике.  

И хочу поддержать, пользуясь возможностью, 
предложение аудитора Счетной палаты по коррек-
тировке субсидии. Отдельно хотела бы с Вами 
встретиться и переговорить. Спасибо.  

Просим поддержать.  
Председательствующий. Спасибо. 
Константин Иосифович Косачёв, пожалуйста. 
К.И. Косачёв. Уважаемая Валентина Иванов-

на, уважаемые коллеги! Игорь Вячеславович на-
чал свое выступление с того, что он уже третий 
раз за последние две недели работает, выступает 
в этих стенах. Я, как председатель Совета по меж-
национальным отношениям при Совете Федера-
ции, хотел бы, во-первых, подтвердить сказанное 
и, во-вторых, сказать, что, разумеется, наш диалог 
и наше взаимодействие с агентством носят регу-
лярный системный характер на протяжении всех 
последних лет, в том числе в рамках упомянутого 
мной совета. И это взаимополезный, с моей точки 
зрения, диалог, когда мы выходим на новые инте-
ресные идеи и предложения в комплексе. И то 
обстоятельство, что практически завершена сей-
час подготовка поправок к главному концептуаль-
ному документу – Стратегии государственной на-
циональной политики Российской Федерации на 
период до 2025 года, – это тоже во многом резуль-
тат нашей совместной работы. Искренняя благо-
дарность за взаимодействие.  
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Очень тезисно хотел бы повторить три таких 
содержательных и один более технический блок 
наших идей и предложений, которые мы считаем 
приоритетными в работе агентства и в целом в 
работе нашего государства на данном направле-
нии. 

Первое – это информационное обеспечение 
государственной национальной политики. Имеется 
в виду весь спектр – от поддержки соответствую-
щей телевизионной и кинопродукции до работы в 
соцсетях, где и происходят, что называется, ос-
новные идеологические диверсии в этой сфере. 

Второе – это, разумеется, интеграция новых 
регионов в сфере реализации государственной 
национальной политики (об этом сегодня говори-
лось). 

И третье (об этом тоже сегодня говорилось) – 
вопросы миграционной политики. В том проекте 
постановления, который сегодня предложен ва-
шему вниманию, коллеги, есть более конкретные 
идеи о том, как в этой ситуации действовать госу-
дарству в целом и федеральному агентству в 
частности. 

Ну и техническое соображение, хотя оно, ра-
зумеется, тоже содержательное, – это важность 
совершенствования понятийного аппарата в сфе-
ре национальной политики. Очень много использу-
ются разных терминов, иногда без уточнения их 
содержания. И здесь ясность нужна для всех – и 
для сенаторов, и для законодателей, для полити-
ков, для средств массовой информации, чтобы не 
было путаницы и тем более обид у представите-
лей каких-то национальностей.  

А Игорю Вячеславовичу и его коллегам по 
агентству большое спасибо за их очень нужную и 
масштабную работу и за наше конструктивное вза-
имодействие.  

Считаю, что проект постановления Совета Фе-
дерации готов и заслуживает нашей поддержки. 
Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Констан-
тин Иосифович. 

Виктор Анатольевич Шептий, пожалуйста. 
В.А. Шептий, член Комитета Совета Федера-

ции по обороне и безопасности, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Свердловской области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги, уважаемый Игорь Вячеславович! Хотел 
бы коротко остановиться на одном важном аспекте 
взаимодействия с регионами. Так, по данным по-
следней переписи, в Свердловской области про-
живают представители более 140 национально-
стей. При губернаторе создан консультативный со-
вет по делам национальностей.  

И я хотел напомнить, что ваше агентство не-
сколько лет назад было… Мы были одним из пер-
вых регионов (и в целом Уральский федеральный 
округ), где Вы презентовали государственную ин-
формационную систему мониторинга в сфере 
межнациональных и межконфессиональных отно-

шений и (хотел обратить внимание) раннего пре-
дупреждения конфликтных ситуаций. Вот мы убе-
дились, что данная система эффективно функцио-
нирует только в том случае, когда региональные 
власти серьезно относятся к реагированию на эту 
информацию.  

И хотел бы Вас поблагодарить за организацию 
этой работы. Уверен, что в тех регионах, где эта 
платформа учитывается в работе, межконфессио-
нальный и межнациональный мир будет в приори-
тете. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо большое. 
Коллеги, мне кажется, что прошло хорошее, 

содержательное обсуждение вопросов государ-
ственной национальной политики, работы Феде-
рального агентства по делам национальностей.  

Я хочу поблагодарить Вас еще раз, Игорь Вя-
чеславович, команду Вашу. Мы видим, что вы 
очень стараетесь, что вы работаете, вы работаете 
творчески, креативно.  

Но в то же время, коллеги, мы должны пони-
мать, что агентство надо укреплять – укреплять 
финансово, укреплять кадрово, укреплять полно-
мочиями, инструментами, вот чтобы не было та-
кого легкого восприятия, что национальная поли-
тика – это что-то такое, без чего можно обойтись.  

На самом деле национальная политика в таком 
многонациональном, многоконфессиональном го-
сударстве (я говорю известные вещи, но не могу 
об этом не сказать) – это важнейшее (важнейшее!) 
направление, на базе которого, собственно, и 
строятся и наша государственность, и стабиль-
ность, экономическое и социальное развитие и то 
национальное и межконфессиональное согласие, 
которое веками… мир, согласие – веками уже в 
России. Нам это надо беречь как зеницу ока, бе-
речь, ценить, поддерживать и дальше развивать.  

Вот сейчас, мы видим, в этих новых реалиях, в 
которых мы живем, наши недоброжелатели, наши 
недруги как раз и делают акцент в противостоянии 
с Россией и в раскачивании ситуации внутри Рос-
сии на межнациональных отношениях, на меж-
конфессиональных отношениях, вбрасывают эту 
тему в общество. Они это умеют, у них технологии 
очень умело выстроены. 

Дальше – антимигрантская тема. Смотрите, как 
активно она стала раскручиваться в обществе! А 
это очень тонкая материя – межнациональные, 
межконфессиональные отношения, отношение к 
нашим трудовым мигрантам, которые приезжают в 
Россию, которые в России должны видеть страну 
доброжелательную к тем, кто приезжает к нам ра-
ботать, созидать, участвовать в развитии эконо-
мики. 

Вот на эти слабые места, если на них не об-
ращать внимания, они и делают акцент. И не надо 
поддаваться, и не надо подчас втягиваться в аб-
солютно спровоцированную дискуссию по таким 
тонким вопросам. Какие-то вопросы требуют об-
суждения в рабочих кабинетах с определенной 
аудиторией – экспертами, специалистами, учены-
ми. Какие-то вопросы требуют и публичного об-



Бюллетень № 452 (651) 

34 

суждения, но они должны быть подготовлены, не 
должно быть, знаете, такой стихии и, еще раз, втя-
гивания в тему, которую нам вбрасывают, а мы ее 
глотаем и начинаем раздувать огонь вокруг того 
или иного факта. Поэтому агентство должно, ко-
нечно, внимательно за этим следить.  

Сейчас будут усиливаться… Вот сегодня мы 
приняли очень важное решение о проведении вы-
боров в Российской Федерации. Сейчас они с но-
вой силой начнут делать попытки по раскачиванию 
ситуации в России. Очень внимательно надо 
агентству их отслеживать и вовремя принимать 
решения. 

Кстати, также важнейшим направлением дея-
тельности агентства, я считаю, должна быть про-
филактика, предупреждение. Коллеги, не надо бо-
роться уже тогда, когда все свершилось, – надо 
вести политику так, чтобы не допускать возможных 
провокаций в этой очень ответственной сфере. Мы 
видим, что, к сожалению… Даже какой-то малей-
ший повод появляется – надо сразу реагировать, 
потому что иногда из ничего разгорается просто 
пламя, огонь, когда вовремя это не тушат, тем бо-
лее что желающих подбросить дровишек в костер 
очень много. 

Работа по реализации национальной полити- 
ки – это межведомственная работа. Агентство яв-
ляется координатором, заказчиком, исполнителем 
государственной программы. Но эта тема настоль-
ко широкая, что самые разные сферы жизни об-
щества задевает, и, конечно, надо, чтобы и другие 
министерства и ведомства понимали свою ответ-
ственность и активно включались в совместную с 
вами работу. 

Безусловно, какой бы мы институт ни создали 
(вот министерство предлагается, агентство – не 
важно, как это называется), без тесного взаимо-
действия с субъектами Российской Федерации, с 
региональными властями ничего сделать не удаст-
ся. Я знаю, что и Игорь Вячеславович, и в целом 
федеральное агентство делают сейчас акцент на 
укреплении взаимодействия с регионами, но иног-
да ресурсов не хватает, кадров не хватает. В том 
числе, если я не ошибаюсь, бюджет федерального 
агентства на все про все (не на содержание) – 
700 миллионов. Так, правильно? 

И.В. Баринов. (Микрофон отключен.) Чуть 
больше. 

Председательствующий. Что? 
И.В. Баринов. Чуть меньше 3 миллиардов. 
Председательствующий. Чуть меньше 3 мил-

лиардов. Но это на всю страну. 
И.В. Баринов. (Микрофон отключен.) Да. Ну а 

700 миллионов – это мероприятия. 
Председательствующий. Включите микро-

фон, пожалуйста. 
И.В. Баринов. Да, Вы правы, Валентина Ива-

новна. Если мы раздаем субсидии, у нас практиче-
ски ничего не остается на проектную деятель-
ность. Порядка 3 миллиардов – общая сумма, но 
на проектную деятельность практически ничего не 
остается на всю страну. 

Председательствующий. Да. И поэтому к ко-
митету обращаюсь, коллеге Шевченко: надо под-
готовить постановление так, чтобы оно не было 
наполнено водой, пожеланиями, общими фразами. 
Давайте посмотрим, свою позицию сформулируем 
правительству, в чем и как надо поддержать агент-
ство. Так устроена система федеральной власти, 
что Игорь Вячеславович не может без согласова-
ния давать какие-то предложения. Но мы, как пар-
ламент, можем себе это позволить. Поэтому сфор-
мулируйте, обсудите тщательно и давайте в поста-
новлении пропишем больше конкретики.  

Ну и, конечно, надо и дальше укреплять отно-
шения с регионами. Без взаимодействия с регио-
нами ничего не сделать. Можно проводить дальше 
социологические мониторинги, исследования, пи-
сать умные доклады и так далее, но на практике, 
по жизни, и профилактика, и предупреждение, и 
выстраивание этого межнационального мира и 
согласия лежат на региональных властях.  

Я, как бывший губернатор, знаю это. Петер-
бург – тоже многонациональный город. Пока мы не 
создали дом национальностей, пока мы не выстро-
или политику по выстраиванию отношений, проб-
лемы были. Поэтому сейчас нам нужно особое 
внимание уделить этому важному направлению 
государственной политики в России.  

Я хочу пожелать Вам и Вашей команде, уважа-
емый Игорь Вячеславович, успехов. 

Сейчас Андрею Анатольевичу Шевченко слово 
предоставляется. Пожалуйста. 

А.А. Шевченко, председатель Комитета Со-
вета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Оренбургской об-
ласти. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! На основе материалов, представленных 
Федеральным агентством по делам национально-
стей, коллегами-сенаторами, федеральными орга-
нами исполнительной власти, наш комитет подго-
товил проект постановления. Мы предлагаем се-
годня его принять за основу, с учетом предложе-
ний доработать данный проект и принять на сле-
дующем заседании в целом. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо. 
У меня просьба и к Счетной палате. Мы будем, 

естественно, поднимать тему усиления финанси-
рования этого направления, но в то же время надо 
проанализировать эффективность и существую-
щей программы, и проектов, которые есть, и суб-
сидий. Не просто, знаете, какое-то денежное вспо-
моществование, а чтобы это давало результат, 
чтобы это были целеориентированные субсидия, 
проект, программа. Можно иногда 5 копеек дать, а 
эффект большой, и, наоборот, дать большие день-
ги, а все уйдет во флешмоб, в красивый показ 
снимков, еще что-то и проку нет. Поэтому надо, 
притом что нужно увеличивать финансирование… 
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Просьба, Игорь Вячеславович, внимательней-
шим образом со специалистами анализировать 
предстоящий эффект, результат и что это дает, 
чтобы деньги тоже расходовались с умом и эф-
фективно. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у 
вас имеется. Поступило предложение принять про-
ект постановления Совета Федерации "О реализа-
ции государственной национальной политики Рос-
сийской Федерации" (документ № 748) за основу. 
Голосуем. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 13 мин. 31 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
У кого есть предложения, прошу направить их 

в комитет.  
И, Андрей Анатольевич, прошу серьезно дора-

ботать документ, наполнить его смыслами и со-
держанием. Хорошо? Договорились. 

Игорь Вячеславович, благодарю Вас, всех при-
глашенных за участие в нашей работе, в "прави-
тельственном часе". Успехов и всего самого доб-
рого! До свидания. 

Коллеги, на заседании Совета Федерации при-
сутствуют студенты юридического факультета Рос-
сийского государственного гуманитарного универ-
ситета. Давайте их поприветствуем и пожелаем 
успехов в учебе. (Аплодисменты.) 

Двенадцатый вопрос – о назначении члена 
Высшей квалификационной коллегии судей Рос-
сийской Федерации – представителя обществен-
ности. Докладывает Андрей Александрович Кли-
шас. 

Пожалуйста, Вам слово.  
А.А. Клишас. Уважаемые коллеги! 29 ноября 

истек срок полномочий одного из членов ВККС, и 
Совет Федерации 11 октября 2023 года опублико-
вал официальное объявление в "Российской газе-
те" и "Парламентской газете" о наличии вакансии.  

На вакантную должность были представлены 
материалы всего на одного кандидата. Кандидат с 
точки зрения закона всем требованиям соответ-
ствует. Материалы полные. В соответствии с Ре-
гламентом Совета Федерации наш комитет пред-
варительно рассмотрел поступившие материалы и 
сформировал список из одного кандидата.  

Мавлиханова Роза Вялиевна – кандидат юри-
дических наук, доцент, проректор по научной ра-
боте, инновационной деятельности и внешним 
связям федерального государственного бюджет-
ного образовательного учреждения высшего обра-
зования "Донбасский государственный универси-
тет юстиции Минюста России". 

Представленная кандидатура всем требова-
ниям соответствует. 

Прошло содержательное обсуждение на засе-
дании комитета. На заседании комитета в обсуж-

дении принимал участие председатель Высшей 
квалификационной коллегии судей.  

Комитет единогласно рекомендует Совету Фе-
дерации назначить Мавлиханову Розу Вялиевну 
членом Высшей квалификационной коллегии су-
дей Российской Федерации – представителем об-
щественности. 

Уважаемые коллеги, мы предлагаем принять 
решение по данной кандидатуре путем проведе-
ния тайного голосования с использованием элек-
тронной системы. Кандидатуру прошу поддержать.  

Председательствующий. Спасибо, Андрей 
Александрович. 

Есть ли вопросы к докладчику, коллеги? К до-
кладчику – нет.  

Присаживайтесь. 
На трибуну приглашается Роза Вялиевна Мав-

лиханова.  
Роза Вялиевна, пожалуйста, на трибуну. 
Коллеги, пожалуйста, у кого есть вопросы – 

просьба записаться. 
Р.В. Мавлиханова, кандидат для назначения 

членом Высшей квалификационной коллегии су-
дей Российской Федерации – представителем об-
щественности. 

Добрый день! 
Председательствующий. Пожалуйста, Руслан 

Владимирович Смашнёв. 
Р.В. Смашнёв, член Комитета Совета Федера-

ции по конституционному законодательству и госу-
дарственному строительству, представитель в Со-
вете Федерации от исполнительного органа госу-
дарственной власти Смоленской области. 

Уважаемая Роза Вялиевна! Вы являетесь про-
ректором Донбасского государственного универси-
тета юстиции Минюста России. Осуществляются 
ли в рамках вашего вуза подготовка и переподго-
товка кадров для правоохранительных и судебных 
органов, методическая помощь в целях содейст-
вия их переподготовке? Спасибо. 

Р.В. Мавлиханова. Добрый день, уважаемая 
Валентина Ивановна, уважаемые сенаторы!  

Спасибо большое за вопрос.  
В настоящее время наш университет не зани-

мается переподготовкой и подготовкой, но мы об-
суждаем расширение наших направлений подго-
товки. Я думаю, в ближайшем будущем этот во-
прос будет решен. У меня всё. 

Председательствующий. Спасибо. 
Наталья Сергеевна Кувшинова. 
Н.С. Кувшинова, член Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа го-
сударственной власти Алтайского края. 

Спасибо большое, уважаемая Валентина Ива-
новна. 

Уважаемая Роза Вялиевна! Хотелось бы уточ-
нить, учитывается ли опыт работы в судебной си-
стеме в Донецкой Народной Республике ранее при 
назначении на должности судей в настоящее вре-
мя, а также каким образом реализуются, соблюда-
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ются требования к судьям в соответствии с зако-
ном России о статусе судей сегодня. Спасибо 
большое. 

Р.В. Мавлиханова. Спасибо за вопрос. 
Дело в том, что в соответствии с законом о 

статусе судей в Российской Федерации подобное 
требование не предусмотрено, требуется лишь на-
личие высшего юридического образования и соот-
ветствующего стажа в области юриспруденции.  

Но я предполагаю, понимаю, что, когда проис-
ходил отбор кандидатов в суды Донецкой Народ-
ной Республики, как и Луганской Народной Рес-
публики, учитывались опыт работы и соответствие 
всем требованиям, которые предусмотрены зако-
ном о статусе судей.  

У меня всё. Спасибо. 
Председательствующий. Вы завершили, да?  
Р.В. Мавлиханова. Да. Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо, Роза Вя-

лиевна. 
Владимир Алексеевич Чижов, Вы по ведению 

или вопрос хотели задать? Ошиблись. Случайно. 
Коллеги… Есть выступление? Хорошо. 
Тогда, Роза Вялиевна, присаживайтесь, пожа-

луйста. 
Мы переходим к выступлениям. Наталья Юрь-

евна Никонорова, пожалуйста. 
Н.Ю. Никонорова, член Комитета Совета Фе-

дерации по международным делам, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Донецкой Народной 
Республики. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Не могу не сказать несколько слов по 
представленной кандидатуре. 

Я Розу Вялиевну знаю с далекого 2015 года и 
могу сказать только хорошее об этом человеке. 
Абсолютно грамотный юрист, профессионал, чест-
ная, смелая женщина. Поверьте, в том далеком 
2015 году, когда в законодательстве был, мягко го-
воря, хаос, было очень непросто исполнять обя-
занности представителя генеральной прокуратуры 
республики, но Роза Вялиевна справлялась. И я 
могу сказать, что при ее содействии не только раз-
рабатывалось гражданское, гражданское процес-
суальное и арбитражное судопроизводство, но и 
при участии Розы Вялиевны составлялись вообще 
все заключения от генеральной прокуратуры, по 
всем законодательным, нормативно-правовым ак-
там. 

Поэтому, коллеги, если у кого-то есть какие-то 
сомнения, прошу их отринуть. Очень прошу под-
держать данную кандидатуру. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Наталья 
Юрьевна. Ваша поддержка, конечно, важна. 

Я уже на заседании Совета палаты говорила, 
повторю: коллеги, очень важно, что мы не только 
на словах говорим, что нам надо как можно быст-
рее воссоединенные территории включать в об-
щероссийскую жизнь, вовлекать в органы управ-
ления и так далее. Вот Совет Федерации это де-

лает на практике, по делу: предложили нам канди-
датуру, мы ее внимательно изучили, рассмотрел 
комитет и проголосовали 100 процентов сенато-
ров, единогласно, за то, чтобы Розу Вялиевну 
Мавлиханову рекомендовать для назначения чле-
ном Высшей квалификационной коллегии судей 
Российской Федерации – представителем обще-
ственности. Я думаю, что это будет полезно и для 
Донецкой Народной Республики – такое участие 
ее представителя в Высшей квалификационной 
коллеги судей, потому что судебная система в но-
вых регионах тоже будет восстанавливаться, со-
здаваться и здесь будут нужны помощь и взаимо-
действие. 

Коллеги, в соответствии с Регламентом нужно 
провести тайное голосование с использованием 
электронной системы. Прошу вас карточки для 
тайного голосования установить и проверить, что-
бы они были вставлены правильно и работали. Я 
проверила. 

Поступило предложение назначить членом 
Высшей квалификационной коллегии судей Рос-
сийской Федерации – представителем обществен-
ности Мавлиханову Розу Вялиевну. Прошу голосо-
вать. Идет голосование.  

 
Результаты тайного голосования  
(12 час. 21 мин. 19 сек.) 
За ..................................... 158 чел. .......... 88,8% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 158 чел. 
Не голосовало ................. 20 чел. 
Решение: ......................... принято 

Решение принято единогласно. Мавлиханова 
Роза Вялиевна назначена членом Высшей квали-
фикационной коллегии судей Российской Федера-
ции – представителем общественности. 

От всех нас хочу поздравить Розу Вялиевну, 
пожелать успехов в работе и вручить копию поста-
новления Совета Федерации (чтобы Вы уже ушли 
уверенной, что решение состоялось). (Председа-
тельствующий вручает копию постановления 
Совета Федерации. Аплодисменты.) 

Коллеги, прошу установить персональные кар-
точки для продолжения нашей работы. Все карточ-
ки установили? 

Тринадцатый вопрос – о Федеральном законе 
"О ратификации Протокола № 2 о внесении изме-
нений в Соглашение между Правительством Рос-
сийской Федерации и Правительством Исламской 
Республики Пакистан об урегулировании задол-
женности Исламской Республики Пакистан перед 
Российской Федерацией по ранее предоставлен-
ным кредитам от 10 октября 2001 года и Протокол 
от 15 февраля 2021 года к нему" – докладывает 
Виктор Мельхиорович Кресс. 

С нами работает Алексей Валерьевич Саза-
нов, статс-секретарь – заместитель министра фи-
нансов. 

Пожалуйста. 
В.М. Кресс, член Комитета Совета Федерации 

по международным делам, представитель в Со-
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вете Федерации от исполнительного органа госу-
дарственной власти Томской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом предлагается ра-
тифицировать протокол к соглашению между Рос-
сийской Федерацией и Пакистаном об урегулиро-
вании задолженности по ранее предоставленным 
кредитам. 

Протокол подписан в Москве 24 мая сего года 
в целях создания альтернативных механизмов 
платежей в погашение и обслуживание задолжен-
ности Пакистана перед Россией, которая образо-
валась с марта 2022 года. Причина этой задол-
женности – невозможность получения платежей от 
стран-дебиторов в долларах США и евро в усло-
виях ограничительных мер, введенных Соединен-
ными Штатами Америки и Евросоюзом. 

В соответствии с протоколом Пакистан сможет 
погашать кредиты в российских рублях или китай-
ских юанях. В случае своевременного погашения 
просроченной задолженности проценты на нее 
начисляться не будут. Протоколом также преду-
смотрена отсрочка платежей по соглашению.  

Реализация протокола позволит возобновить 
поступление средств в федеральный бюджет в 
погашение задолженности Пакистана. 

Комитет предлагает Совету Федерации одоб-
рить данный федеральный закон. Прошу поддер-
жать. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Виктор 
Мельхиорович. Вопросов к Вам нет. 

Есть выступление. Пожалуйста, Владимир 
Алексеевич Чижов. 

В.А. Чижов. Спасибо, Валентина Ивановна. 
Я, как руководитель группы Совета Федерации 

по связям с Сенатом Исламской Республики Паки-
стан, хочу добавить два слова. 

Данный протокол не только позволяет нам 
разблокировать затянувшуюся ситуацию с необхо-
димостью перевода этих денег – теперь не в дол-
ларах, а либо в рублях, либо в юанях (суммы не 
такие большие – где-то несколько десятков мил-
лионов долларов, если в пересчете на доллары 
считать), но и имеет немаловажное политическое 
значение с учетом того, что все подобные согла-
шения, в том числе и с Пакистаном, – это все, как 
говорится, отголоски участия России в деятельно-
сти Парижского клуба кредиторов с 2000 года. Вот 
прошло 23 года, а мы по-прежнему, так сказать, 
расхлебываем вот эту кашу, заваренную тогда.  

Более того, нынешний протокол № 2 преду-
сматривает временное применение, то есть он 
фактически уже применяется. И, я надеюсь, пред-
ставитель Министерства финансов подтвердит, 
что деньги уже поступали за 2023 год.  

И последнее. В Пакистане в феврале будут 
выборы, будет сформирован новый состав Се-
ната, и, по полученным мною заверениям посла 
Пакистана, после этого они вернутся к вопросу о 
проведении следующего раунда межпарламент-
ских контактов, включая ответный визит, Вален-
тина Ивановна, Ваш в Пакистан – в ответ на про-

шлогодний визит руководства Сената Пакистана. 
Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо.  
Алексей Валерьевич Сазанов, Вы хотите что-

то добавить? Пожалуйста. 
А.В. Сазанов, статс-секретарь – заместитель 

Министра финансов Российской Федерации.  
Да, Валентина Ивановна, спасибо. 
Касательно вопроса о поступлении денег. По 

состоянию на ноябрь деньги еще не поступали: у 
коллег из Пакистана есть трудности с открытием 
счетов в юанях в филиалах китайских банков в 
Пакистане. Соответственно, эта работа сейчас 
коллегами проводится. Мы ожидаем платежи до 
конца года. Спасибо. 

Председательствующий. То есть процесс 
идет в правильном направлении, есть уверен-
ность, что вопрос будет решен. Спасибо. 

Коллеги, голосуем за одобрение Федерального 
закона "О ратификации Протокола № 2 о внесении 
изменений в Соглашение между Правительством 
Российской Федерации и Правительством Ислам-
ской Республики Пакистан об урегулировании за-
долженности Исламской Республики Пакистан пе-
ред Российской Федерацией по ранее предостав-
ленным кредитам от 10 октября 2001 года и Про-
токол от 15 февраля 2021 года к нему". Прошу го-
лосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 27 мин. 01 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Четырнадцатый вопрос – о Федеральном за-

коне "О ратификации Соглашения между Прави-
тельством Российской Федерации и Правитель-
ством Республики Беларусь об изменении условий 
отдельных российско-белорусских межправитель-
ственных соглашений" – докладывает Елена Вла-
димировна Афанасьева. 

Пожалуйста, Елена Владимировна. 
Е.В. Афанасьева, член Комитета Совета Фе-

дерации по международным делам, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Оренбургской обла-
сти. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Представленное на ратификацию Согла-
шение между Правительством Российской Феде-
рации и Правительством Республики Беларусь об 
изменении условий отдельных российско-белорус-
ских межправительственных соглашений было 
подписано в городе Москве 21 апреля 2023 года и 
временно применяется со следующего после под-
писания дня – с 22 апреля текущего года.  

Положения соглашения являются конфиден-
циальными и предусматривают изменение усло-
вий погашения задолженности Республики Бела-
русь перед Российской Федерацией. Белорусская 
сторона завершила внутригосударственные про-
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цедуры, которые необходимы для вступления в 
силу соглашения, и 18 июля проинформировала 
нас по дипломатическим каналам.  

Федеральный закон соответствует положениям 
Конституции Российской Федерации.  

Комитет Совета Федерации по международ-
ным делам и Комитет по бюджету и финансовым 
рынкам предлагают Совету Федерации одобрить 
данный федеральный закон. 

 
Председательствует  

первый заместитель Председателя  
Совета Федерации 

А.В. ЯЦКИН 
 

Председательствующий. Спасибо, Елена 
Владимировна. Замечаний и предложений не име-
ется. 

Коллеги, ставлю на голосование Федеральный 
закон "О ратификации Соглашения между Прави-
тельством Российской Федерации и Правитель-
ством Республики Беларусь об изменении условий 
отдельных российско-белорусских межправитель-
ственных соглашений". Идет голосование за его 
одобрение. 

 
Результаты голосования (12 час. 28 мин. 24 сек.) 
За ..................................... 153 чел............ 86,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 153 чел. 
Не голосовало ................. 25 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Пятнадцатый вопрос – о Федеральном законе 

"О ратификации Соглашения между Правитель-
ством Российской Федерации и Правительством 
Султаната Оман об устранении двойного налого-
обложения в отношении налогов на доходы и 
предотвращении избежания и уклонения от нало-
гообложения и Протокола к нему" – докладывает 
Андрей Николаевич Епишин.  

Алексей Валерьевич Сазанов продолжает с 
нами работу. 

А.Н. Епишин, заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по бюджету и финансо-
вым рынкам, представитель в Совете Федерации 
от законодательного (представительного) органа 
государственной власти Тверской области. 

Уважаемые коллеги! Положения соглашения 
направлены на обеспечение условий, исключаю-
щих двойное налогообложение доходов в странах 
соглашения, привлечение взаимных инвестиций и 
дальнейшее взаимовыгодное сотрудничество.  

Комитет предлагает одобрить данный феде-
ральный закон.  

Председательствующий. Андрей Николае-
вич, спасибо за четкий, внятный доклад. Вопросов 
ни к Вам, ни к официальному представителю не 
имеется.  

Ставлю на голосование Федеральный закон 
"О ратификации Соглашения между Правитель-
ством Российской Федерации и Правительством 
Султаната Оман об устранении двойного налого-

обложения в отношении налогов на доходы и пре-
дотвращении избежания и уклонения от налогооб-
ложения и Протокола к нему". Идет голосование за 
его одобрение. 

 
Результаты голосования (12 час. 29 мин. 04 сек.) 
За ..................................... 157 чел. .......... 88,2% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 157 чел. 
Не голосовало ................. 21 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Шестнадцатый вопрос повестки дня – о Феде-

ральном законе "О занятости населения в Россий-
ской Федерации" – докладывает Инна Юрьевна 
Святенко. 

В нашем заседании принимают участие Елена 
Вячеславовна Мухтиярова, заместитель Министра 
труда и социальной защиты Российской Федера-
ции, и Ян Петрович Талбацкий, заместитель руко-
водителя Федеральной службы по труду и занято-
сти.  

Пожалуйста, Инна Юрьевна. 
И.Ю. Святенко. Уважаемые коллеги! Проект 

закона был внесен группой сенаторов – Валенти-
ной Ивановной Матвиенко, Турчаком, Клишасом, 
Святенко, Лантратовой, а также группой депутатов 
Государственной Думы.  

Мы с вами помним, что действующий закон о 
занятости населения был принят более 30 лет 
назад. Совершенно очевидно, что за это время 
уже устарели нормы закона, появились принципи-
ально новые формы занятости, а также суще-
ствуют уже совершенно другие вызовы и про-
блемы. И была создана рабочая группа, в которую 
вошли сенаторы, депутаты Государственной Ду-
мы, представители профсоюзов, РСПП, а также 
ведомств, которые были заинтересованы в этом 
законе и работали над совершенствованием тру-
дового законодательства и законодательства о за-
нятости. 

Хочу отметить, что новый закон – это итог 
двухлетней кропотливой совместной работы всех 
ветвей власти и общества. И, учитывая развитие 
общественных отношений, внедрение современ-
ных инструментов, которые направлены на эффек-
тивное функционирование рынка труда, мы поста-
рались в новой редакции федерального закона 
закрепить весь понятийный аппарат, используе-
мый в законодательстве о занятости населения. 

Впервые федеральным законом на постоянной 
основе закрепляется перечень мер, направленных 
на содействие занятости молодежи. Особая под-
держка предусмотрена для бывших участников 
специальной военной операции, членов их семей, 
детей-сирот, предпенсионеров и других категорий. 

Также отдельная глава федерального закона 
посвящена основам функционирования Единой 
цифровой платформы в сфере занятости и трудо-
вых отношений "Работа в России". 

В законе также закрепляется механизм проти-
водействия нелегальной занятости и определя-
ется порядок проведения мониторинга и прогнози-
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рования состояния рынка труда в целом по России 
и в субъектах. И, конечно, это даст возможность 
готовить новые кадры по тем специальностям, ко-
торые наиболее востребованы в субъектах в дол-
госрочной перспективе. 

Хочу поблагодарить всех членов рабочей 
группы – сенаторов, депутатов, Министерство тру-
да и социальной защиты, Роструд, представите-
лей профсоюзов, работодателей, членов эксперт-
ного сообщества за совместную работу над столь 
важным законом. И самое главное – что в законе 
появилась ориентированность на человека и про-
активное содействие всем участникам рынка 
труда.  

Коллеги, прошу поддержать закон. 
Председательствующий. Спасибо, Инна 

Юрьевна. К Вам есть вопрос. 
Елена Алексеевна Перминова, пожалуйста. 
Е.А. Перминова, председатель Комитета Со-

вета Федерации по социальной политике, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Курганской 
области. 

Спасибо, уважаемый Андрей Владимирович. 
У меня вопрос, конечно, не к Инне Юрьевне. 
Председательствующий. Пожалуйста, к пред-

ставителю правительства. 
Е.А. Перминова. Да-да. 
Коллеги, безусловно, закон о занятости насе-

ления в Российской Федерации очень важен и ак-
туален. На заседании комитета мы его детально 
обсудили и единогласно предложили поддержать. 
Но российской экономике необходим ежегодный 
долгосрочный прогноз потребности в кадрах на 
уровне всей экономики страны, в разрезе конкрет-
ных регионов, отраслей и профессий. И такую за-
дачу поставил Президент Российской Федерации 
на заседании Госсовета по рынку труда еще в сен-
тябре текущего года. 

Так вот, я хотела бы уточнить у Елены Вяче-
славовны Мухтияровой: принятие этого закона по-
может в решении еще и этой задачи, этой про-
блемы? Спасибо. 

Председательствующий. Елена Вячеславов-
на, пожалуйста. 

Е.В. Мухтиярова, заместитель Министра тру-
да и социальной защиты Российской Федерации. 

Уважаемый Андрей Владимирович, уважаемые 
сенаторы! Елена Алексеевна, спасибо огромное за 
вопрос. Благодаря как раз данному закону созда-
ются правовые основания, для того чтобы реали-
зовать то поручение главы государства, которое 
было озвучено в рамках заседания Государствен-
ного Совета в сентябре 2023 года. И благодаря 
закону у нас теперь есть правовые основания для 
разработки прогноза в разрезе региональном, раз-
резе профессионально-квалификационном. И как 
раз данный прогноз будет учитывать потребности 
отраслей экономики, регионов при формировании 
и стратегий развития регионов. И нам, конечно, 
вместе с регионами очень важно сделать данные 
прогнозы максимально соответствующими той 

структуре экономики и запросам экономики, кото-
рые формируются в настоящее время. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Елена Вя-
чеславовна. 

Елена Алексеевна, удовлетворены ответом? 
Елена Вячеславовна, такой вопрос: подзакон-

ная нормативно-правовая база вся готова для 
вступления закона в силу с 1 января? 

Е.В. Мухтиярова. Спасибо за вопрос. 
Учитывая, что это полностью переработанный 

закон, в рамках нормативно-правовой базы у нас 
46 наименований подзаконных актов: 16 постанов-
лений правительства, остальные – приказы Мин-
труда и Роструда. Практически все документы уже 
разработаны. Учитывая, что у нас разные сроки 
вступления норм в силу (какие-то вступают в силу 
с 1 января 2024 года, какие-то – с 1 сентября и с 
1 января 2025 года), под все соответствующие 
сроки вступления в силу вся нормативная база бу-
дет готова.  

Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, есть еще желающие выступить? Нет.  
Инна Юрьевна, присаживайтесь.  
Коллеги, ставлю на голосование Федеральный 

закон "О занятости населения в Российской Феде-
рации". Идет голосование за его одобрение. 

 
Результаты голосования (12 час. 35 мин. 04 сек.) 
За ..................................... 155 чел. .......... 87,1% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 155 чел. 
Не голосовало ................. 23 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Елена Вячеславовна, благодарю Вас за уча-

стие в работе. Просьба тогда с профильным коми-
тетом продолжать мониторинг готовности норма-
тивно-правовой базы, чтобы все нормы закона у 
нас вступили в силу в установленные сроки. Спа-
сибо. 

Семнадцатый вопрос повестки дня – о Феде-
ральном законе "О внесении изменений в ста-
тьи 12 и 15 Закона Российской Федерации "О тор-
гово-промышленных палатах в Российской Феде-
рации" – докладывает Константин Константинович 
Долгов. 

В работе заседания принимает участие Васи-
лий Сергеевич Осьмаков, первый заместитель ми-
нистра промышленности и торговли.  

Пожалуйста. 
К.К. Долгов, заместитель председателя Коми-

тета Совета Федерации по экономической поли-
тике, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Мурманской области. 

Уважаемый Андрей Владимирович, уважаемые 
коллеги! Представленный федеральный закон на-
правлен на ограничение повышения стоимости ус-
луг торгово-промышленных палат по выдаче сер-
тификатов о происхождении товаров, удостовере-
нию документов, связанных с осуществлением 
внешнеэкономической деятельности, а также, что 
очень важно для бизнеса, на установление пре-
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дельных сроков оказания данных услуг торгово-
промышленными палатами в целях сокращения 
временны́х и финансовых затрат экспортеров на 
их получение.  

Внесение изменений в закон о торгово-про-
мышленных палатах было инициировано бизнес-
сообществом и активно поддержано правительст-
вом и нами в Совете Федерации. 

Закон наделяет Торгово-промышленную пала-
ту рядом полномочий, в частности, по установле-
нию стоимости выдачи сертификатов о происхож-
дении товаров и удостоверения документов, свя-
занных с осуществлением внешнеэкономической 
деятельности. Эту стоимость можно будет менять 
не чаще одного раза в год в пределах увеличения 
индекса потребительских цен, рассчитываемого 
Росстатом. При этом в порядке выдачи торгово-
промышленными палатами таких сертификатов 
предлагается установить общий срок выдачи сер-
тификатов о происхождении товаров – предель-
ный срок, равный пяти рабочим дням.  

Предусматривается также особый порядок 
вступления в силу федерального закона – по исте-
чении 15 дней после дня его официального опуб-
ликования. В течение этих 15 дней Торгово-про-
мышленная палата устанавливает стоимость вы-
дачи сертификатов о происхождении товаров и 
удостоверения палатами документов, связанных с 
внешнеэкономической деятельностью, которая не 
должна превышать стоимость оказания таких ус-
луг, применявшуюся по состоянию на день вступ-
ления в силу настоящего федерального закона.  

Это важный закон, который, несомненно, об-
легчит жизнь нашим экспортерам. С учетом этого, 
уважаемые коллеги, предлагаю его одобрить. Спа-
сибо.  

Председательствующий. Спасибо, Констан-
тин Константинович.  

Коллеги, вопросов не вижу.  
Василий Сергеевич, есть необходимость что-то 

дополнить к докладу? 
В.С. Осьмаков, первый заместитель Министра 

промышленности и торговли Российской Федера-
ции. 

Нет. Спасибо. Все было доложено очень точно. 
Закон действительно очень важный, и его очень 
ждет промышленность.  

Прошу поддержать.  
Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, других предложений не имеется.  
Ставлю на голосование Федеральный закон 

"О внесении изменений в статьи 12 и 15 Закона 
Российской Федерации "О торгово-промышленных 
палатах в Российской Федерации". Идет голосова-
ние за его одобрение.  

 
Результаты голосования (12 час. 37 мин. 50 сек.) 
За ..................................... 158 чел............ 88,8% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 158 чел. 
Не голосовало ................. 20 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  

Восемнадцатый вопрос – о Федеральном за-
коне "О внесении изменения в статью 8 Феде-
рального закона "Об информации, информацион-
ных технологиях и о защите информации" – до-
кладывает Артем Геннадьевич Шейкин. 

А.Г. Шейкин, член Комитета Совета Федера-
ции по конституционному законодательству и госу-
дарственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Амур-
ской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Закон уточняет порядок проведения ав-
торизации пользователей на информационных ре-
сурсах с использованием абонентского номера 
оператора подвижной радиотелефонной связи.  

В целях обеспечения стабильного функциони-
рования российских информационных ресурсов ус-
танавливается переходный период – до 1 января 
2025 года. Организации, осуществляющие дея-
тельность в области информационных технологий, 
смогут использовать свои информационные сис-
темы для проведения авторизации пользователей 
до завершения мероприятий по переводу их под 
российский контроль.  

Предлагаю одобрить данный федеральный за-
кон.  

 
Председательствует  

Председатель Совета Федерации 
В.И. МАТВИЕНКО 

 
Председательствующий. Спасибо, Артем 

Геннадьевич.  
Вопросов и выступлений нет.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в статью 8 Феде-
рального закона "Об информации, информацион-
ных технологиях и о защите информации". Прошу 
голосовать. 

 
Результаты голосования (12 час. 38 мин. 51 сек.) 
За ..................................... 157 чел. .......... 88,2% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 157 чел. 
Не голосовало ................. 21 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Пожалуйста, девятнадцатый вопрос – о Феде-

ральном законе "О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об административных пра-
вонарушениях".  

Андрей Викторович Логинов, статс-секретарь – 
заместитель министра юстиции, принимает учас-
тие в нашей работе.  

Пожалуйста, Артем Геннадьевич.  
А.Г. Шейкин. Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы! Закон направлен на защиту 
персональных данных наших граждан – и в первую 
очередь биометрических персональных данных 
граждан. В этих целях Кодекс об административ-
ных правонарушениях дополняется новым соста-
вом – устанавливается административная ответ-
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ственность за размещение и обновление банками, 
МФЦ и иными организациями в случаях, опреде-
ленных федеральными законами, биометрических 
персональных данных субъекта персональных 
данных в единой биометрической системе с нару-
шением установленных законодательством Рос-
сийской Федерации требований.  

Рассматриваемый закон не возлагает на субъ-
екты регулирования новых обязанностей и не из-
меняет содержание уже существующих, предус-
мотренных действующим законодательством.  

Предлагаю одобрить данный федеральный за-
кон.  

Председательствующий. Спасибо, Артем 
Геннадьевич.  

Вопросы? Выступления?  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Кодекс Россий-
ской Федерации об административных правона-
рушениях". Прошу голосовать.  

 
Результаты голосования (12 час. 40 мин. 01 сек.) 
За ..................................... 159 чел............ 89,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Артем Геннадьевич, благодарю Вас.  
Двадцатый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в статью 12 Федерального 
закона "О системе государственной службы Рос-
сийской Федерации" и отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации" – докладывает 
Владимир Владимирович Полетаев.  

С нами Елена Вячеславовна Мухтиярова, за-
меститель министра труда.  

Пожалуйста.  
В.В. Полетаев. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые коллеги! Правительственным 
законом вносятся изменения в соответствующие 
11 федеральных законов.  

Предусматривается установление единой фор-
мы анкеты, представляемой гражданами при пос-
туплении на государственную или муниципальную 
службу. Форма анкеты, перечень включаемых в 
нее сведений, порядок и сроки их актуализации бу-
дут устанавливаться указом Президента Россий-
ской Федерации.  

Кроме того, в случае представления подлож-
ных документов или заведомо ложных сведений, 
подтверждающих соблюдение ограничений, запре-
тов и требований, законом предусматривается 
расторжение служебного контракта.  

Просьба одобрить данный федеральный закон.  
Председательствующий. Владимир Владими-

рович, благодарю Вас.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в статью 12 Феде-
рального закона "О системе государственной 
службы Российской Федерации" и отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации". Кол-
леги, прошу голосовать. 

Результаты голосования (12 час. 41 мин. 01 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать первый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в Уголовный кодекс 
Российской Федерации". 

Пожалуйста, Владимир Владимирович.  
В.В. Полетаев. Уважаемые коллеги! Также 

правительственный закон. Он направлен на реа-
лизацию положений Концепции развития уголовно-
исполнительной системы Российской Федерации 
на период до 2030 года. В этих целях вносятся из-
менения в статьи 79, 80 и 93 Уголовного кодекса 
Российской Федерации, предусматривающие воз-
можность применения условно-досрочного осво-
бождения от отбывания наказания и замены неот-
бытой части наказания более мягким его видом 
для женщин, осужденных за совершение преступ-
лений небольшой тяжести и имеющих детей в воз-
расте до четырех лет (в настоящее время воз- 
раст – до трех лет), находящихся в доме ребенка 
исправительного учреждения.  

Наш комитет и комитеты-соисполнители еди-
ногласно рекомендуют палате одобрить данный 
федеральный закон.  

Председательствующий. Уважаемые колле-
ги! Мы движемся в сторону гуманизации Уголовно-
го кодекса, это один из таких законов, очень пра-
вильный и нужный, на мой взгляд. Но мы на этом 
не остановимся и вместе с Министерством юсти-
ции будем продолжать заниматься гуманизацией.  

С нами Андрей Викторович Логинов, статс-сек-
ретарь – заместитель министра юстиции.  

Есть вопрос. Владимир Алексеевич Чижов, по-
жалуйста.  

В.А. Чижов. Спасибо, Валентина Ивановна.  
Не совсем понятна логика определения воз-

растного критерия в четыре года. Было три – стало 
четыре. Это радикально меняет ситуацию? Логич-
нее, наверное, было бы (я не юрист, но могу пред-
положить) продлить его до начальной школы – до 
шести-семи лет.  

Председательствующий. Андрей Викторович, 
какова Ваша позиция? Пожалуйста.  

А.В. Логинов, статс-секретарь – заместитель 
Министра юстиции Российской Федерации. 

Спасибо. 
Мы вносим изменения в Уголовный кодекс, где 

говорим о возрасте ребенка, находящегося вместе 
с матерью в доме ребенка исправительного учре-
ждения, начиная с которого может последовать 
решение суда об условно-досрочном освобожде-
нии от отбытия наказания или о замене неотбытой 
части наказания более мягким видом наказания. 
Мы таким образом приводим Уголовный кодекс в 
соответствие с Уголовно-исполнительным кодек-
сом, потому что в июне этого года мы внесли туда 
изменение – увеличили с трех до четырех лет воз-
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раст ребенка, который может находиться в испра-
вительном учреждении. Поэтому, если говорить 
уже о таком изменении, давайте менять Уголовно-
исполнительный кодекс.  

В отношении возраста. Четыре года, без-
условно, лучше, чем три. Но пять лет – это вопрос 
уже спорный. Потому что мировая пенитенциарная 
практика показывает, что… Собственно говоря, тут 
речь идет даже не столько о мировой пенитенци-
арной практике, сколько о психологии ребенка. В 
возрасте пяти лет у него уже формируются устой-
чивые воспоминания, ощущения, которые влияют 
потом, в дальнейшем на многие процессы в его 
жизни. И, если в этом возрасте он будет чувство-
вать себя в тюремных стенах (как бы то ни было, 
все-таки дом ребенка – в пенитенциарном учре-
ждении), это, безусловно, наложит на него отпеча-
ток, поскольку в возрасте между четырьмя и пятью 
годами как раз ребенок приобретает активность и 
уже меньше времени проводит с матерью.  

Но я повторяю (я не специалист): мы сейчас 
только приводим Уголовный кодекс в соответствие 
с Уголовно-исполнительным кодексом. Если наши 
специалисты – психологи в первую очередь, педа-
гоги – скажут, что это целесообразно для такой 
категории женщин, то мы, безусловно, двинемся в 
сторону увеличения. Но даже при этом увеличе-
нии, я вам скажу, сегодня у нас нет таких катего-
рий, которые находятся… Вот на начало года 
было два… Речь-то ведь идет об изменении срока 
для женщин, которые осуждены за преступления 
незначительные, малой тяжести, поэтому такая ка-
тегория у нас крайне незначительная.  

А всего, для понимания ситуации (и большое 
спасибо Валентине Ивановне за то, что она заост-
ряет внимание на этом моменте), на 1 ноября 2023 
года в домах ребенка исправительных учреждений 
у нас находились 384 ребенка. И, безусловно, эти 
384 ребенка должны являться предметом нашего 
особого внимания и заботы. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Владимир Владимирович, Вы хотели доба-

вить? Пожалуйста. 
В.В. Полетаев. Да, Валентина Ивановна. 
Мы на заседании комитета внимательно рас-

сматривали этот вопрос, согласны на сегодняшний 
момент с позицией Министерства юстиции, в по-
следующем будем мониторить реализацию дан-
ного закона и, как Вы правильно сказали, будем и 
дальше работать, следуя по пути смягчения. 

Председательствующий. Уважаемые колле-
ги, вчера у нас прошел открытый диалог с мини-
стром юстиции Константином Анатольевичем Чуй-
ченко, на мой взгляд, очень полезный, содержа-
тельный и интересный. И мы делали акцент в це-
лом на вопросах гуманизации уголовно-исполни-
тельной системы, наказаний, кодексов. Есть пони-
мание дальнейшего движения.  

Прошу и комитет внимательно этим зани-
маться. Но в данном случае речь идет об УДО, то 
есть о возможности условно-досрочного освобож-

дения для женщин, у которых дети в возрасте до 
четырех лет.  

Андрей Викторович четко объяснил почему. Но 
предложение заслуживает внимания. 

Спасибо большое. 
Коллеги, голосуем за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Уголовный кодекс 
Российской Федерации". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (12 час. 46 мин. 31 сек.) 
За ..................................... 160 чел. .......... 89,9% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Двадцать второй вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в статьи 44 и 157
2
 

Жилищного кодекса Российской Федерации и ста-
тью 9 Федерального закона "О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" – докладывает Надежда Викто-
ровна Ильина. Пожалуйста. 

Н.В. Ильина, член Комитета Совета Федера-
ции по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Се-
вера, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа госу-
дарственной власти Кемеровской области – Куз-
басса. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Закон направлен на совершенствование 
прямых договоров на предоставление коммуналь-
ных услуг, услуг по обращению с коммунальными 
отходами в многоквартирных домах.  

Назову основные новеллы закона.  
Собственники в решении общего собрания о 

заключении договора с ресурсоснабжающей орга-
низацией и региональным оператором по обраще-
нию с коммунальными отходами должны указать 
дату его заключения. Эта новация снизит риски 
длительной нереализации принятых решений.  

Если решением общего собрания такая дата 
не определена, то договор считается заключен-
ным по истечении 90 дней с момента получения 
ресурсоснабжающей организацией и региональ-
ным оператором копий соответствующего решения 
и протокола общего собрания. 

Изменение или расторжение договора возмож-
но при получении согласия всех собственников по-
мещений в данном многоквартирном доме. 

Также законом продлеваются полномочия Пра-
вительства Российской Федерации по установле-
нию особенностей регулирования жилищных отно-
шений на период 2024 года в части начисления и 
уплаты пени, особенностей предоставления рас-
срочки по оплате услуг по установке приборов уче-
та и другие.  

Комитет предлагает одобрить федеральный 
закон. 

Председательствующий. Благодарю Вас, На-
дежда Викторовна. Вопросов к Вам нет. 
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Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменений в статьи 44 и 157

2
 

Жилищного кодекса Российской Федерации и ста-
тью 9 Федерального закона "О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (12 час. 48 мин. 20 сек.) 
За ..................................... 159 чел............ 89,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Виталий Викторович Назаренко докладывает 

двадцать третий вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменения в статью 161

1
 Жилищного 

кодекса Российской Федерации".  
Пожалуйста, Виталий Викторович, Вам слово. 
В.В. Назаренко, член Комитета Совета Феде-

рации по федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера, представитель в Совете Федерации от 
законодательного (представительного) органа го-
сударственной власти Республики Северная Осе-
тия – Алания. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом закрепляется воз-
можность выступления в судебном процессе без 
доверенности председателя совета многоквартир-
ного дома в качестве представителя собственни-
ков помещений в таком доме. Для этого собствен-
ники должны наделить председателя совета пол-
номочием по выступлению в суде в качестве их 
представителя. Такое решение должно быть офор-
млено протоколом и содержать перечень споров, 
связанных с управлением данным домом и пре-
доставлением коммунальных услуг, по которым 
председатель совета вправе выступать в суде, пе-
речень процессуальных действий, которые пред-
седатель совета вправе совершать от имени соб-
ственников в целях реализации полномочия по 
выступлению в суде. 

Необходимо отметить, что закрепление требо-
ваний к содержанию такого решения позволит ис-
ключить наделение председателя совета неогра-
ниченными полномочиями по представлению ин-
тересов собственников в любых правоотношениях. 

Правовым последствием принятия закона ста-
нет повышение эффективности деятельности 
председателя совета многоквартирного дома по 
участию в судебном процессе в защиту прав и за-
конных интересов всех собственников помещений 
в таком доме.  

Комитет предлагает одобрить федеральный 
закон.  

Председательствующий. Спасибо, Виталий 
Викторович.  

Вопросы? Желающие выступить?  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в статью 161
1
 Жи-

лищного кодекса Российской Федерации". Прошу 
голосовать. 

Результаты голосования (12 час. 49 мин. 54 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Еще раз благодарю Вас, Виталий Викторович. 

Присаживайтесь. 
Двадцать четвертый вопрос – о Федеральном 

законе "О внесении изменений в статью 8
3
 Феде-

рального закона "О государственном оборонном 
заказе" и статью 31 Федерального закона "О вне-
сении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации и приостановлении 
действия отдельных положений законодательных 
актов Российской Федерации" – докладывает 
Дмитрий Сергеевич Перминов.  

Шевцова Татьяна Викторовна, заместитель ми-
нистра обороны, принимает участие в нашей ра-
боте.  

Татьяна Викторовна, приветствуем Вас.  
Пожалуйста, Дмитрий Сергеевич.  
Д.С. Перминов, член Комитета Совета Феде-

рации по обороне и безопасности, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Омской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Рассматриваемым федеральным законом 
увеличиваются ежемесячные расходы исполни-
теля государственного оборонного заказа по от-
дельному счету, открытому в уполномоченном 
банке для осуществления расчетов по государ-
ственному оборонному заказу, с 3 миллионов до 
5 млн рублей с последующей ежегодной индекса-
цией согласно прогнозируемой инфляции.  

Кроме того, федеральным законом пролонги-
руется до конца 2024 года смягчение правил бан-
ковского сопровождения госконтрактов и контрак-
тов по гособоронзаказу в части предоставления 
возможности оплаты труда работников с отдель-
ного счета без необходимости одновременной 
уплаты соответствующих налогов и страховых 
взносов. 

Уважаемые коллеги, комитет предлагает одоб-
рить рассматриваемый федеральный закон. Про-
шу поддержать. 

Председательствующий. Дмитрий Сергеевич, 
спасибо. Четко доложили. Вопросов к Вам нет. 

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменений в статью 8

3
 Феде-

рального закона "О государственном оборонном 
заказе" и статью 31 Федерального закона "О вне-
сении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации и приостановлении 
действия отдельных положений законодательных 
актов Российской Федерации". Прошу голосовать. 
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Результаты голосования (12 час. 51 мин. 17 сек.) 
За ..................................... 159 чел............ 89,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Татьяна Викторовна, еще раз спасибо Вам за 

участие. 
Двадцать пятый вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в статью 38 Основ 
законодательства Российской Федерации о нота-
риате и статью 26 Федерального закона "Консуль-
ский устав Российской Федерации" – докладывает 
Алексей Маратович Орлов.  

Евгений Сергеевич Иванов, статс-секретарь – 
заместитель министра иностранных дел, работает 
с нами. 

Пожалуйста, Алексей Маратович. 
А.М. Орлов, член Комитета Совета Федерации 

по международным делам, представитель в Со-
вете Федерации от исполнительного органа госу-
дарственной власти Республики Калмыкия. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом предусматрива-
ется наделение консульских должностных лиц 
полномочием по совершению нотариального дей-
ствия по удостоверению равнозначности элект-
ронного документа документу на бумажном носи-
теле.  

В последнее время в Министерство иностран-
ных дел Российской Федерации поступают много-
численные обращения от российских граждан от-
носительно трудностей, с которыми сталкиваются 
заявители при передаче оригиналов документов 
на бумажных носителях на территорию России для 
нотариального оформления. 

Федеральным законом предусмотрено, что из-
готовление электронного документа для удостове-
рения его равнозначности документу на бумажном 
носителе будет осуществляться консульским дол-
жностным лицом в том же порядке, в каком это 
осуществляется на территории Российской Феде-
рации нотариусами, – с использованием электрон-
ной подписи.  

Комитет Совета Федерации по международ-
ным делам и комитеты-соисполнители рекоменду-
ют одобрить данный федеральный закон. Прошу 
поддержать. Спасибо. 

Председательствующий. Алексей Маратович, 
благодарю Вас.  

Евгений Сергеевич, Вы что-то хотите доба-
вить?  

Е.С. Иванов, статс-секретарь – заместитель 
Министра иностранных дел Российской Федера-
ции. 

Нет. Спасибо, Валентина Ивановна. 
Председательствующий. Нет.  
Коллеги, вопросов больше нет. Идет голосова-

ние за одобрение Федерального закона "О внесе-
нии изменений в статью 38 Основ законодательст-
ва Российской Федерации о нотариате и статью 26 

Федерального закона "Консульский устав Россий-
ской Федерации". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (12 час. 53 мин. 14 сек.) 
За ..................................... 157 чел. .......... 88,2% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 157 чел. 
Не голосовало ................. 21 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Спасибо большое. Присаживайтесь.  
Дмитрий Юрьевич Горицкий докладывает два-

дцать шестой вопрос – о Федеральном законе 
"О признании утратившими силу частей второй и 
девятой статьи 5

1
 Федерального закона "О банках 

и банковской деятельности". Пожалуйста. 
Д.Ю. Горицкий, член Комитета Совета Феде-

рации по бюджету и финансовым рынкам, пред-
ставитель в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Тюменской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Проект закона внесен сенаторами Жу-
равлёвым, Артамоновым, Рябухиным, Ульбаше-
вым, а также депутатами Государственной Думы. 
Закон направлен на расширение возможностей 
российской банковской системы по обеспечению 
трансграничных переводов и расчетов.  

Реализация федерального закона предостав-
ляет право банкам с базовой лицензией открывать 
корреспондентские счета в иностранных банках на 
постоянной основе и проводить расчеты с зару-
бежными контрагентами в условиях санкционного 
давления на банковский сектор.  

Прошу поддержать. 
Председательствующий. Спасибо большое. 
Коллеги, голосуем. Идет голосование за одоб-

рение Федерального закона "О признании утра-
тившими силу частей второй и девятой статьи 5

1
 

Федерального закона "О банках и банковской дея-
тельности". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (12 час. 54 мин. 06 сек.) 
За ..................................... 158 чел. .......... 88,8% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 158 чел. 
Не голосовало ................. 20 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Спасибо, Дмитрий Юрьевич. 
Андрей Николаевич Епишин докладывает два-

дцать седьмой вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в статью 6 Федерального 
закона "О бухгалтерском учете".  

А.Н. Епишин. Уважаемая Валентина Иванов-
на, уважаемые коллеги! Проект закона был внесен 
представителями всех фракций Государственной 
Думы.  

Закон устанавливает возможность для полити-
ческих партий и их региональных отделений при-
менять упрощенный способ ведения бухгалтер-
ского учета.  
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Комитет предлагает одобрить федеральный 
закон.  

Председательствующий. Благодарю Вас. 
Коллеги, идет голосование за одобрение Фе-

дерального закона "О внесении изменений в ста-
тью 6 Федерального закона "О бухгалтерском уче-
те". Прошу голосовать. 

 
Результаты голосования (12 час. 54 мин. 43 сек.) 
За ..................................... 153 чел............ 86,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 153 чел. 
Не голосовало ................. 25 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Андрей Викторович Кутепов докладывает два-

дцать восьмой вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в статью 24

1
 Федераль-

ного закона "О развитии малого и среднего пред-
принимательства в Российской Федерации". По-
жалуйста. 

Андрей Викторович, Вы специально заставля-
ете всех обратить на Вас внимание и задерживае-
тесь с докладом? Пожалуйста. 

А.В. Кутепов, председатель Комитета Совета 
Федерации по экономической политике, предста-
витель в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной вла-
сти Санкт-Петербурга. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
сенаторы! Проект закона внесен сенаторами Рос-
сийской Федерации. Федеральный закон направ-
лен на совершенствование системы мер по обес-
печению занятости и социализации лиц – участни-
ков специальной военной операции. 

Законом предлагается включить лиц, которые 
проходили военную службу, службу в органах 
внутренних дел, Государственной противопожар-
ной службе, учреждениях и органах уголовно-ис-
полнительной системы, войсках национальной 
гвардии, органах принудительного исполнения, ве-
теранов боевых действий и тех, кто принимал 
участие в специальной военной операции на тер-
риториях Украины, ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей и выполнял возложенные на них 
задачи на указанных территориях в период прове-
дения специальной военной операции, в перечень 
категорий граждан, обеспечение занятости кото-
рых является одним из условий получения субъек-
тами малого и среднего предпринимательства, 
осуществляющими деятельность в сфере соци-
ального предпринимательства, поддержки от ор-
ганов государственной власти и органов местного 
самоуправления. 

Прошу поддержать. 
Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, есть ли вопросы к Андрею Викторо-

вичу Кутепову, выступления? 
Мы последовательно продолжаем совершен-

ствовать наше законодательство с точки зрения 
поддержки, защиты участников СВО, членов их се-
мей. Даже нюансы важны. Поэтому очень правиль-

ный и нужный закон. Коллеги, прошу тоже его под-
держать.  

Идет голосование за одобрение Федерального 
закона "О внесении изменений в статью 24
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 Феде-

рального закона "О развитии малого и среднего 
предпринимательства в Российской Федерации". 
Прошу голосовать. 

Андрей Викторович, благодарю Вас. 
 
Результаты голосования (12 час. 56 мин. 53 сек.) 
За ..................................... 155 чел. .......... 87,1% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 155 чел. 
Не голосовало ................. 23 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Дмитрий Николаевич Ворона докладывает 

двадцать девятый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменения в Федеральный закон 
"О промышленной политике в Российской Федера-
ции". Пожалуйста. 

Д.Н. Ворона, заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по экономической поли-
тике, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа государ-
ственной власти Запорожской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон устанавливает упро-
щенный порядок создания и развития индустри-
альных парков, промышленных технопарков, тех-
нопарков в сфере высоких технологий на террито-
риях Донецкой и Луганской народных республик, 
Запорожской и Херсонской областей на период до 
1 января 2028 года. 

На Правительство Российской Федерации воз-
лагается полномочие по утверждению требований 
к промышленным технопаркам, расположенным на 
указанных территориях. 

Реализация положений федерального закона 
будет способствовать развитию промышленного 
потенциала и улучшению социально-экономиче-
ских показателей воссоединенных регионов.  

Прошу одобрить федеральный закон. 
Председательствующий. Спасибо, Дмитрий 

Николаевич. 
Коллеги, вопросов и выступающих нет. 
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменения в Федеральный 
закон "О промышленной политике в Российской 
Федерации". Прошу голосовать. 

Дмитрий Николаевич, благодарю Вас за то, что 
Вы так активно включились в работу. 

 
Результаты голосования (12 час. 57 мин. 57 сек.) 
За ..................................... 160 чел. .......... 89,9% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 160 чел. 
Не голосовало ................. 18 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Тридцатый вопрос – о Федеральном законе 

"О внесении изменений в статью 31 Федерального 
закона "О морских портах в Российской Федерации 
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и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации" – доклады-
вает Валерий Андреевич Пономарёв. 

Дмитрий Станиславович Зверев, статс-секре-
тарь – заместитель министра транспорта, рабо-
тает с нами. 

Пожалуйста, Валерий Андреевич. 
В.А. Пономарёв, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Камчатского края. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон принят с целью уточ-
нения оснований досрочного расторжения догово-
ров аренды федерального имущества, находяще-
гося в морских портах Российской Федерации. 

Закон закрепляет возможность расторжения 
договоров аренды федерального имущества по 
требованию арендодателя в судебном порядке в 
случае повторного в течение года невыполнения 
арендатором предписаний контрольно-надзорных 
органов и судебных решений об устранении нару-
шений экологических норм при перевалке, дроб-
лении и сортировке угля. 

Предлагаемые изменения позволят усилить от-
ветственность компаний за нарушение природо-
охранного законодательства, а также будут спо-
собствовать сохранению благоприятной окружаю-
щей среды. 

Федеральный закон вступает в силу с 1 сентяб-
ря 2025 года.  

Комитет рекомендует Совету Федерации одоб-
рить данный федеральный закон. Спасибо. 

Председательствующий. Валерий Андрее-
вич, благодарю. 

Дмитрий Станиславович, есть что добавить? 
Д.С. Зверев, статс-секретарь – заместитель 

Министра транспорта Российской Федерации. 
Нет. Доклад был абсолютно полным. Спасибо 

большое. 
Председательствующий. Да. Важно, чтобы 

мы всё делали в правовом поле, а не занимались 
отсебятиной.  

Коллеги, идет голосование за одобрение Фе-
дерального закона "О внесении изменений в ста-
тью 31 Федерального закона "О морских портах в 
Российской Федерации и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации". Прошу голосовать.  

Валерий Андреевич, благодарю Вас.  
 
Результаты голосования (12 час. 59 мин. 32 сек.) 
За ..................................... 155 чел............ 87,1% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 155 чел. 
Не голосовало ................. 23 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Дмитрий Владимирович Савельев доклады-

вает тридцать первый вопрос – о Федеральном 
законе "О внесении изменений в Закон Российской 
Федерации "О недрах". 

Светлана Юрьевна Радченко, статс-секре- 
тарь – заместитель Министра природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации, работает с 
нами. 

Дмитрий Владимирович, пожалуйста, Вам 
слово. 

Д.В. Савельев, член Комитета Совета Феде-
рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Тульской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом устанавливается, 
что в случае установления специальных требова-
ний к участникам аукциона на право пользования 
участками недр в целях геологического изучения, 
разведки и добычи полезных ископаемых в усло-
вия аукциона включается требование о производ-
стве на территории Российской Федерации с ис-
пользованием добытых дефицитных видов твер-
дых полезных ископаемых продукции с высокой 
долей добавленной стоимости. 

Из закона о недрах исключается необходи-
мость получения заключения об отсутствии полез-
ных ископаемых в недрах под участком предстоя-
щего строительства объектов капитального строи-
тельства. Также федеральным законом устанав-
ливаются случаи, при которых согласование стро-
ительства объектов капитального строительства 
не требуется, а также случаи, когда согласование 
строительства объектов капитального строитель-
ства не допускается.  

Также федеральным законом исключается воз-
можность получения иностранным лицом лицен-
зии на право пользования недрами. 

Реализация положений федерального закона 
будет способствовать совершенствованию проце-
дуры строительства объектов капитального строи-
тельства на земельных участках, необходимых 
для разведки и добычи полезных ископаемых. 

Предлагается одобрить федеральный закон. 
Прошу поддержать. 

Председательствующий. Спасибо большое. 
Коллеги, вопросы? Желающие выступить? Нет.  
Прошу голосовать за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Закон Российской 
Федерации "О недрах". Идет голосование. 

Дмитрий Владимирович, я Вас благодарю. 
 
Результаты голосования (13 час. 01 мин. 06 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Сергей Герасимович Митин докладывает трид-

цать второй вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в статью 14 Закона Рос-
сийской Федерации "О ветеринарии". 

Максим Иосифович Увайдов, статс-секретарь – 
заместитель Министра сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации, работает с нами. 

Пожалуйста, Сергей Герасимович. 
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С.Г. Митин. Уважаемая Валентина Ивановна, 
уважаемые коллеги! Закон предусматривает орга-
низацию мероприятий по обработке дезинфици-
рующими средствами транспорта, который въез-
жает на территорию России с территории страны, 
где зафиксированы вспышки заразных болезней 
животных. Такая дезинфекция будет проводиться 
с момента поступления информации о возникно-
вении эпидемии и до получения информации о 
ликвидации вспышки. 

Дезинфекция будет производиться безвозмез-
дно подведомственными Россельхознадзору орга-
низациями.  

Наш комитет совместно с комитетами по обо-
роне и безопасности и по бюджету рекомендует 
Совету Федерации одобрить федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей 
Герасимович. 

Максим Иосифович, есть что добавить? 
М.И. Увайдов, статс-секретарь – заместитель 

Министра сельского хозяйства Российской Феде-
рации. 

Валентина Ивановна, важный и долгожданный 
закон. Внешние угрозы никуда не делись, нам на-
до защищаться. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, прошу голосовать за одобрение Фе-

дерального закона "О внесении изменений в ста-
тью 14 Закона Российской Федерации "О ветери-
нарии". Идет голосование. 

 
Результаты голосования (13 час. 02 мин. 19 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Тридцать третий вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О самоходных машинах и других видах техники".  

Пожалуйста, Сергей Герасимович. 
С.Г. Митин. Закон вносит изменения в Феде-

ральный закон "О самоходных машинах и других 
видах техники" и направлен на формирование 
единого государственного информационного ре-
сурса в области технического состояния, эксплуа-
тации самоходных машин и других видов техники. 

Закон дает возможность органам гостехнад-
зора субъектов Российской Федерации вносить 
информацию о предоставлении государственных 
услуг в единую государственную систему, а госу-
дарственная регистрация самоходных машин бу-
дет осуществляться в целях их государственного 
учета и допуска к эксплуатации путем внесения 
сведений о них в федеральную государственную 
информационную систему. 

Закон вступит в силу с 1 сентября 2024 года и 
потребует разработки четырех правительственных 
актов. 

Комитет рекомендует Совету Федерации одоб-
рить данный федеральный закон. 

Председательствующий. Спасибо.  

Увайдов Максим Иосифович продолжает с на-
ми работать, а также здесь присутствует Разин 
Андрей Викторович, заместитель Министра сель-
ского хозяйства Российской Федерации. 

Алексей Владимирович Синицын, к кому Ваш 
вопрос? Пожалуйста. 

А.В. Синицын, первый заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Кемеровской области – Кузбасса. 

Спасибо большое, уважаемая Валентина Ива-
новна. 

У меня вопрос к Андрею Викторовичу или к 
Максиму Иосифовичу (кто из них ответит на него). 

Уважаемые коллеги! Снегоходы и мотовезде-
ходы входят в число самоходных машин, которые 
подлежат регистрации с помощью системы ФГИС 
УСМТ. Скажите, пожалуйста, изменится ли с появ-
лением этой системы плачевная ситуация с реги-
страцией этого вида техники, которая сейчас есть 
и которую мы в регионах фиксируем по минималь-
ным сборам транспортного налога? 

Председательствующий. Кто из вас ответит, 
коллеги? Пожалуйста. 

М.И. Увайдов. Валентина Ивановна, да, ко-
нечно, также предусматривается внесение и этого 
вида техники в единую информационную систему. 
Эту информацию вначале собирают регионы, и 
потом мы заносим ее в федеральную информаци-
онную систему. И, конечно, одно из направлений 
этого закона – и в этой сфере навести порядок, 
чтобы действительно был единый федеральный 
учет. 

Председательствующий. Спасибо. 
Мне нравится, как статс-секретарь – замести-

тель министра сельского хозяйства отвечает: чет-
ко, внятно и со знанием предмета. Молодец! 

Алексей Владимирович, Вы хотели выступить. 
Пожалуйста. 

А.В. Синицын. Спасибо большое. 
Уважаемая Валентина Ивановна! Я прошу 

прощения у Вас, у коллег, что регулярно выступаю 
по этой теме, но вот выступил на "правитель-
ственном часе" с участием господина Решетни-
кова – и Минэкономразвития пообещало до конца 
года решить вопрос с допуском к управлению от-
дельными видами транспортных средств по води-
тельским правам. Может быть, и сейчас ситуация 
изменится. 

Я не согласен с позицией уважаемого Максима 
Иосифовича, что ФГИС УСМТ изменит ситуацию с 
регистрацией снегоходов и мотовездеходов.  

Сегодня регулятор не располагает обобщен-
ными данными, но позитивные экспертные оценки 
говорят о том, что из сотен тысяч единиц не более 
30 процентов стоят на регистрационном учете, а 
негативные экспертные оценки – что не больше 
15 процентов от общего количества. Никакая база 
сама себя не наполнит, а сегодня КНД в руках ре-
гиональных гостехнадзоров (это в крупных регио-
нах, таких как Кузбасс, буквально несколько десят-
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ков человек на весь регион), и они регистрируют 
не только снегоходы и мотовездеходы, но и до-
рожную технику, строительную технику, сельскохо-
зяйственную технику, которая как раз на учете 
стоит. И до снегоходов ли им, притом что им еще 
надо техосмотр этой техники проводить? Конечно, 
пару раз в год проводятся показательные акции, 
200 постановлений на всю страну выписывается, 
но это ситуацию радикально не меняет. 

Я не против предложенного закона – наоборот, 
считаю, что реализация единой базы как раз поз-
волит нам увидеть эту плачевную ситуацию и на-
конец-то изменить ее, передав полномочия из гос-
технадзоров в МВД, как это сделано во многих 
странах и как поддержал эту идею президент, но 
она, к сожалению, пока не реализуется.  

Я прошу, уважаемые Валентина Ивановна и 
коллеги, поручить Комитету по экономической по-
литике мониторинг этого закона, чтобы на основа-
нии обобщенной базы данных мы могли палате 
эту информацию представить и показать реальную 
ситуацию. 

Председательствующий. Алексей Владими-
рович, прежде всего, Вам не за что извиняться. Я и 
коллеги, уверена, – мы все приветствуем актив-
ность сенаторов, выступления. Тем более что Вы 
всегда выступаете по делу и ставите конкретные 
вопросы. 

Второе. Я думаю, предложение правильное. 
Давайте поручим Комитету по экономической по-
литике и Комитету по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию осуществлять 
мониторинг этого закона, отслеживать, как те во-
просы, которые Алексей Владимирович поднял, и 
другие будут реально решаться и что еще нужно 
дополнительно (может быть, нужно усилить ка-
кими-то нормативными актами, подключать ГАИ, 
еще что-то). Но вопрос правильный, острый и его 
надо решить. А так, если мы принимаем закон и 
никто не чувствует положительных последствий, 
тогда он не работает.  

Нет возражений дать такое поручение? Нет.  
Спасибо.  
И, коллеги, Андрей Викторович и Максим Иоси-

фович, пожалуйста, в ответ на вопрос сенатора 
подумайте, как это правильно все организовать. 
Ладно? Этот вопрос не риторический, он правиль-
ный. 

Благодарю вас, коллеги. Идет голосование за 
одобрение Федерального закона "О внесении из-
менений в Федеральный закон "О самоходных 
машинах и других видах техники". Прошу голосо-
вать. 

 
Результаты голосования (13 час. 07 мин. 15 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Спасибо большое. 

Следующий вопрос, тридцать четвертый, – о 
Федеральном законе "О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Феде-
рации" – докладывает Егор Афанасьевич Борисов. 

По-прежнему Максим Иосифович Увайдов с 
нами. 

Пожалуйста, Егор Афанасьевич, Вам слово. 
Е.А. Борисов, заместитель председателя Ко-

митета Совета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Республики 
Саха (Якутия). 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Принятие закона позволит в полной мере 
обеспечить прослеживаемость биологических от-
ходов в течение всего оборота и повысить эффек-
тивность мер по профилактике распространения 
общих для человека и животных болезней. 

Во-первых, законом дается определение био-
логическим отходам. 

Далее. Уничтожение биологических отходов 
будет осуществляться с использованием объектов 
уничтожения биологических отходов. 

Предусматривается ведение учета организа-
ций и граждан, осуществляющих обращение с 
биологическими отходами, объектов уничтожения 
биологических отходов, в том числе скотомогиль-
ников. Согласно закону на территории Российской 
Федерации запрещается создание новых скотомо-
гильников. 

Обязательные требования в отношении сбора, 
хранения, перемещения, утилизации и уничтоже-
ния биологических отходов будут определяться 
ветеринарными правилами. 

Закон вступает в силу с 1 марта 2025 года, за 
исключением отдельных положений, для которых 
устанавливается иной срок вступления их в силу. 

Принятие данного закона потребует разра-
ботки более 10 нормативно-правовых актов, по ко-
торым исполнительные органы власти начали ра-
боту. 

Комитет рекомендует одобрить данный закон. 
Председательствующий. Егор Афанасьевич, 

я благодарю Вас. 
Егор Афанасьевич, как бывший глава респуб-

лики, понимает, что это большая проблема, кото-
рая требует регулирования. Хорошо, что этот за-
кон подготовили. 

Максим Иосифович, а что будет с норматив-
ными актами? Готовы? Не готовы? Когда будут го-
товы? Все-таки 10 нормативных актов – это много. 

М.И. Увайдов. Валентина Ивановна, мы к это-
му закону шли 15 лет, и акты должны быть при-
няты: 15 правительственных актов, один акт ве-
домственный, и даже еще один акт президента 
нам нужно будет поправить. Все эти акты в ра-
боте, они будут в срок приняты, сомнений нет. На 
самом деле это долгожданный проект не только 
для ветеринаров, но и для животноводов, для от-
расли, ну и вообще для регионов, чтобы действи-
тельно навести порядок со скотомогильниками. 
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Председательствующий. Спасибо. 
Егор Афанасьевич, Вы и комитет, пожалуйста, 

следите внимательно за сроками разработки нор-
мативных актов. Если нужно, надо будет корректи-
ровать, поправлять, спрашивать. Но в целом мо-
лодцы, что такой закон подготовили. Присаживай-
тесь, пожалуйста. А, нет, еще есть вопрос. 

Людмила Борисовна Нарусова, пожалуйста. К 
кому вопрос? 

Л.Б. Нарусова. Законом предусмотрено, что 
больше не будет скотомогильников. А какие тех-
нологические новации есть по утилизации трупов 
животных и есть ли они? 

Председательствующий. Вопрос правиль-
ный. 

Максим Иосифович… 
М.И. Увайдов. Да, Валентина Ивановна… 
Председательствующий. Запретить-то мож-

но, а что делать с этим? 
М.И. Увайдов. Есть научные разработки – что 

животные с особо опасными болезнями должны 
быть уничтожены путем сжигания до зольного 
остатка. А зольный остаток – это пепел, который 
должен быть уже утилизирован в скотомогильни-
ках. Сегодня есть много действующих скотомо-
гильников, в которых будет такой зольный остаток 
утилизироваться. Но на сегодня наука предлагает 
только один метод – это сжигание.  

Председательствующий. Да. Но надо подго-
товиться, поскольку есть время. С 2025 года закон 
вступает в силу – у вас целый год, даже больше. 
Надо во всех регионах отработать технологии, со-
здать условия, для того чтобы это можно было ре-
ализовать, чтобы закон в полную силу заработал.  

Комитет по аграрно-продовольственной поли-
тике, Александр Владимирович, пожалуйста, тоже 
держите руку на пульсе.  

Спасибо. 
Егор Афанасьевич, благодарю Вас. Присажи-

вайтесь. 
Голосуем, коллеги, за одобрение Федераль-

ного закона "О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации". 
Идет голосование. 

 
Результаты голосования (13 час. 12 мин. 02 сек.) 
За ..................................... 159 чел............ 89,3% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Сергей Васильевич Горняков докладывает 

тридцать пятый вопрос – о Федеральном законе 
"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О народных художественных промыслах". 

Екатерина Геннадьевна Приезжева, замести-
тель министра промышленности, с нами. 

Пожалуйста, Вам слово. 
С.В. Горняков, член Комитета Совета Феде-

рации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-

вительного) органа государственной власти Волго-
градской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон направлен на обнов-
ление правового регулирования отношений, свя-
занных с народными художественными промыс-
лами. 

Вводятся новые понятия и изменяется содер-
жание понятий "субъект деятельности в области 
народных художественных промыслов", "уникаль-
ное изделие народных художественных промыс-
лов", "изделие народного художественного про-
мысла признанного художественного достоинст-
ва", "типовой образец изделия народных худо-
жественных промыслов", "творческое варьирова-
ние". 

Закон вносит следующие новеллы. Вводится 
процедура регистрации мест традиционного быто-
вания народных художественных промыслов в 
государственном реестре мест традиционного бы-
тования народных художественных промыслов. 
Законодательно закрепляются сложившаяся прак-
тика регистрации образцов изделий народных ху-
дожественных промыслов признанного художе-
ственного достоинства и практика сопровождения 
художественно-экспертным советом по народным 
художественным промыслам деятельности субъ-
ектов отрасли народных художественных промыс-
лов. Закрепляются основные направления госу-
дарственной поддержки в области народных худо-
жественных промыслов федеральными органами 
исполнительной власти и органами государствен-
ной власти субъектов Российской Федерации.  

Закон вступает в силу по истечении 180 дней 
со дня официального опубликования. Это вызвано 
необходимостью издания подзаконных норматив-
но-правовых актов.  

Комитет Совета Федерации по социальной по-
литике поддержал данный закон. 

Коллеги, также прошу закон одобрить. Спа-
сибо. 

Председательствующий. Спасибо. Сергей 
Васильевич, Вы пока не уходите – может быть, 
нужны будут Ваши комментарии.  

Есть выступление.  
Владимир Владимирович Полетаев, пожалуй-

ста. 
В.В. Полетаев. Спасибо большое. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! В рамках обсуждения проекта данного 
закона в регионе алтайские мастера-промысло-
вики обратили внимание (и правильно сказал вы-
ступающий), что закон вступает в законную силу 
по истечении 180 дней, то есть в мае – июне сле-
дующего года, а это как раз период активной под-
готовки к 80-й годовщине Великой Победы. Мы 
помним, что мастера народных художественных 
промыслов в годы войны еще раз доказали, что их 
особые навыки и особый талант были востребо-
ваны даже в самое тяжелое время.  

Поэтому нам кажется, Валентина Ивановна, 
что у уполномоченных органов (а я их по закону 
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насчитал четыре – это Минпромторг, Минэконом-
развития, Минфин и Министерство культуры) есть 
все основания наполнить данный закон кон-
кретным содержанием и исполнить указ прези-
дента о праздновании 80-й годовщины конкретно 
информационно, организационно и материально, 
чтобы сделать своеобразный заказ (назовем его 
так), для того чтобы к 80-летию у нас была суве-
нирная продукция, созданная руками наших 
народных мастеров. Спасибо. 

Председательствующий. Хорошее предложе-
ние. Не знаю, коллеги, обратили ли вы внимание 
или нет на начало выступления Владимира Вла-
димировича. Он сказал: в ходе обсуждения этого 
законопроекта у нас в регионе… Вот это должно 
быть правилом: если есть проект закона, который к 
региону имеет отношение (большинство из них ко 
всем регионам имеют отношение), сенатор пред-
варительно обсуждает этот законопроект у себя в 
регионе, получает замечания, получает мнения и 
включается в доработку законопроекта. Вот это 
должно быть правилом для каждого сенатора. За 
это спасибо. 

Григорий Борисович Карасин, Вы по веде-
нию?.. Или случайно нажали? Случайно. 

Инна Юрьевна Святенко, пожалуйста. 
И.Ю. Святенко. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые коллеги! Сохранить культурный 
код нашей страны, а именно наследие наших 
народов, который отражен в промыслах, – это зна-
чит сохранить нашу идентичность. Поэтому работа 
над столь важным законом, который отвечает духу 
времени, была инициирована Советом Федерации. 
И по поручению Валентины Ивановны Матвиенко в 
2020 году была создана комиссия по сохранению и 
развитию народных художественных промыслов 
под руководством Галины Николаевны Кареловой. 

Комиссия внесла большой вклад в совершен-
ствование закона о народных художественных 
промыслах, который был принят еще в 1999 году, 
и комиссией были созданы все условия, для того 
чтобы порой оживленная и очень яркая дискуссия 
по законопроекту была направлена в созидатель-
ное русло. И закон не только учитывает все со-
временные тенденции, но и, конечно, будет суще-
ственно влиять на развитие отрасли. Поэтому ко-
миссия продолжит работу по мониторингу право-
применительной практики закона, как только он 
вступит в силу. Также будем смотреть за созда-
нием условий для сохранения и развития мест 
традиционного бытования народов и процессами 
цифровизации отрасли, да, впрочем, и за многим 
другим. 

В завершение хочу поблагодарить Министер-
ство промышленности и торговли, сенаторов за 
активную работу над представленным законом. 
Спасибо. 

Председательствующий. Инна Юрьевна, спа-
сибо Вам, спасибо комитету. 

Егор Афанасьевич Борисов. 
Е.А. Борисов. Уважаемая Валентина Иванов-

на, уважаемые коллеги! Наш комитет по аграрно-

продовольственной политике тоже очень плотно 
занимается этой тематикой, и мы работаем очень 
активно с субъектами Российской Федерации.  

Но дело в том, что с принятием данного закона 
очень многие на местах воспряли духом, начали 
заниматься этими делами очень активно, с очень 
большим желанием, особенно талантливые люди. 
Но в последнее время эта активность как-то 
угасла – в частности, в тех субъектах, где я бываю 
(я интересуюсь этой тематикой). 

К сожалению, эта проблема прежде всего свя-
зана с тем, что не стыкуется кураторство исполни-
тельными органами власти на федеральном 
уровне и на местах. Если вы приедете на места, то 
увидите, что там это курируют не местные мини-
стерства промышленности, а другие ведомства – в 
частности, структуры по малому предпринима-
тельству, занимаются этим министерства сель-
ского хозяйства и непосредственно муниципали-
теты. Они нуждаются в какой-то конкретной коор-
динации и определенной политической поддержке 
по развитию народных промыслов. 

Мы сегодня очень четко представляем, что они 
связаны как раз прежде всего с идентичностью тех 
народов, которые этим занимаются, в целом рос-
сийского народа. Поэтому сегодня очень важно, 
чтобы эта политика, эта работа не угасли.  

Поэтому я предлагаю следующее. Все-таки, 
кроме того что мы корректируем законы, нам не-
обходимо вернуться к рассмотрению вопроса в 
целом по реализации этого закона и как-то дове-
сти до ума, чтобы мы и на федеральном, и на ре-
гиональном уровнях вели одну политику. 

Председательствующий. Спасибо, Егор Афа-
насьевич.  

Галина Николаевна Карелова, может быть, Вы 
что-то хотите добавить?  

Галина Николаевна создавала совет, очень 
много внимания этому уделяла.  

Каково Ваше мнение? Пожалуйста.  
Г.Н. Карелова, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по федератив-
ному устройству, региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам Севера, предста-
витель в Совете Федерации от исполнительного 
органа государственной власти Воронежской об-
ласти. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
Спасибо министерству промышленности за то, 

что наконец-то проект этого закона внесен и рас-
смотрен в Государственной Думе.  

Очень непросто, Валентина Ивановна, рас-
сматривался закон в Госдуме. В текст законопро-
екта, который мы отработали и с экспертами, и с 
руководителями предприятий НХП, сенаторами, 
еще были внесены правки, потому что непростая 
тема – кто курирует предприятия НХП. И поэтому 
та борьба, которая продолжается (и не случайно 
коллега-сенатор сказал об этом), идет между Ми-
нистерством культуры и министерством промыш-
ленности. На самом деле должна быть координа-
ция, четкая координация, эффективная координа-
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ция, усилий. И, конечно, эта координация должна 
осуществляться министерством промышленности. 

Валентина Ивановна, Вы помните, что уже в 
ходе работы над законопроектом была попытка 
передачи полномочий по координации этой темы.  

Что касается того закона, который мы одоб-
ряем, он важен, нужен, но это всего лишь первый 
шаг в этом направлении. И мы должны очень ак-
тивно (я думаю, что Инна Юрьевна Святенко это 
организует) всей командой отработать меры под-
держки по стимулированию, по поддержке пред-
приятий НХП. То есть практически в этом законе 
кое-что есть, но этого далеко не достаточно. По-
этому первый шаг делаем – одобряем закон (я ду-
маю, мы проголосуем) и продолжаем эффективно 
работать в этом направлении. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Галина 
Николаевна.  

Я хочу обратиться к Екатерине Геннадьевне. 
Хочу сказать, что Ваша предшественница 

очень много внимания уделяла этому вопросу и 
министр лично был вовлечен, поддерживал. Вы-
работана система грантов, поддержки народных 
художественных промыслов. Я надеюсь, Екате-
рина Геннадьевна, что Вы с такой же энергией, так 
же предметно будете этим заниматься. Это пер-
вое.  

Второе. Я хочу поддержать Егора Афанасье-
вича, Галину Николаевну в том, что это должно 
крутиться не только в министерстве промышлен-
ности – нужна реальная координация в регионах, 
взаимодействие в выстраивании единой (в хоро-
шем смысле) вертикали управления. Нужны до-
полнительные меры поддержки народных художе-
ственных промыслов. Это большая, системная ра-
бота. И я бы хотела, чтобы Вы поглубже в нее по-
грузились, возглавили это направление.  

Мы, со своей стороны, как палата регионов, 
совет, созданный при Совете Федерации, будем и 
спрашивать, и контролировать, но и сотрудничать 
в интересах общего дела. Мы должны сделать все, 
чтобы усилить поддержку и развитие народных 
художественных промыслов. 

Что касается дискуссии о том, кому отдать, 
кому передать управление, я считаю, что сейчас 
не время для такой дискуссии, потому что это 
тема, которой должно заниматься министерство 
промышленности, потому что у нас много художе-
ственных промыслов, по которым имеется про-
мышленное производство, и на переправе коней 
не меняют, и не надо ломать то, что уже работает.  

Поэтому нужно оставить это за министерством 
промышленности, но, конечно же, и Министерство 
культуры должно быть вовлечено, и Министерство 
сельского хозяйства, потому что многие промыслы 
находятся в сельской местности. Не надо бороться 
за власть, что называется, а надо объединять 
усилия и вместе продвигать эту важную тему – по 
сохранению школ, по сохранению промыслов и так 
далее. Но координатор должен быть один. 

Сегодня, Екатерина Геннадьевна, это мини-
стерство промышленности. И спрашивать мы бу-

дем с вас. А когда начинают перетягивать одея- 
ло – теряется ответственность: как бы все, и в то 
же время никто.  

Поэтому и регионы должны знать: если на фе-
деральном уровне министерство промышленно-
сти, значит, чтобы в регионах вы… Это же вам 
подведомственны (условно подведомственны) ми-
нистерства промышленности на местах или дру-
гие… В общем, вы выстройте систему взаимодей-
ствия, регулярно проводите совещания с регио-
нами. В общем, не оставляйте это.  

Мы будем строго с Вас спрашивать. Это я Вам 
обещаю.  

Коллеги, будем голосовать. Идет голосование 
за одобрение Федерального закона "О внесении 
изменений в Федеральный закон "О народных ху-
дожественных промыслах". Прошу голосовать.  

Ну и, конечно, Инна Юрьевна, мониторинг…  
Спасибо. Присаживайтесь. 
 
Результаты голосования (13 час. 25 мин. 08 сек.) 
За ..................................... 161 чел. .......... 90,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
И, конечно, нужен мониторинг реализации это-

го закона, если нужно  – его развитие. 
Тридцать шестой вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О Музейном фонде Российской Федерации и му-
зеях в Российской Федерации" – докладывает Ека-
терина Борисовна Алтабаева.  

Пожалуйста, Вам слово. 
Преподобная Надежда Александровна, статс-

секретарь – заместитель министра культуры, 
здесь присутствует. 

Пожалуйста. 
Е.Б. Алтабаева, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти города Севастополя. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральный закон направлен на обес-
печение сохранности и целостности собраний му-
зеев, правовую защиту музейных предметов, му-
зейных коллекций. С этой целью законом устанав-
ливается требование о формировании собрания 
музея на основании утверждаемой его руководи-
телем по согласованию с учредителем концепции 
комплектования собрания музея, которая основы-
вается на принципе целостности и единства.  

Устанавливается также обязанность осущест-
вления музеем проверки фактического наличия и 
физической сохранности музейных предметов и 
музейных коллекций, находящихся в собственнос-
ти, владении и пользовании музея.  

Музейные предметы и музейные коллекции, не 
включенные в состав Музейного фонда Россий-
ской Федерации и находящиеся в оперативном уп-
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равлении музеев, подлежат отнесению к особо 
ценному движимому имуществу музея. 

Предусматривается, что музейные предметы и 
музейные коллекции, находящиеся в музее на пра-
ве оперативного управления, могут быть изъяты 
собственником только в случае их использования 
не по назначению и в пределах, не лишающих му-
зей возможности осуществлять деятельность, це-
ли, предмет и виды которой определены его уста-
вом.  

Также законом вводится запрет на обращение 
взыскания по обязательствам музейного имуще-
ства, составляющего собрание музея, а также на 
разделение, дробление собрания музея на части 
при смене собственника или изменении ведомст-
венной принадлежности музея. 

Комитет Совета Федерации по науке, образо-
ванию и культуре предлагает одобрить федераль-
ный закон. Прошу поддержать. 

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, вопросов и выступлений нет.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О Музейном фонде Российской Федерации 
и музеях в Российской Федерации". Прошу голосо-
вать.  

 
Результаты голосования (13 час. 27 мин. 25 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Тридцать седьмой вопрос – о Федеральном за-

коне "О внесении изменений в Федеральный закон 
"О газоснабжении в Российской Федерации и ста-
тьи 5
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 и 52

1
 Градостроительного кодекса Россий-

ской Федерации" – докладывает Сергей Викторо-
вич Калашник.  

Сниккарс Павел Николаевич, заместитель ми-
нистра энергетики, участвует в нашем заседании. 

Пожалуйста, Сергей Викторович.  
С.В. Калашник, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Костромской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Федеральным законом устанавливается, 
что законодательное и нормативно-правовое регу-
лирование газоснабжения в Российской Федера-
ции основывается в том числе на нормативных 
правовых актах субъектов страны, терминология 
приводится в соответствие с техническим регла-
ментом Евразийского экономического союза.  

Уточняются полномочия Минэнерго, единого 
оператора газификации, органов исполнительной 
власти субъектов в области газоснабжения, орга-
нов местного самоуправления. Также уточняются 
список покупателей газа, которые имеют преиму-
щественное право на заключение договоров по-
ставки, и требования к поставляемому газу.  

Реализация положений федерального закона 
будет способствовать ускорению достижения це-
лей газификации субъектов Российской Федера-
ции. Прошу поддержать. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей 
Викторович. 

Вопросов и выступлений нет.  
Идет голосование за одобрение Федерального 

закона "О внесении изменений в Федеральный 
закон "О газоснабжении в Российской Федерации 
и статьи 5

2
 и 52

1
 Градостроительного кодекса Рос-

сийской Федерации". Прошу, коллеги, голосовать.  
 
Результаты голосования (13 час. 28 мин. 33 сек.) 
За ..................................... 161 чел. .......... 90,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Дальше – с места. 
Тридцать восьмой вопрос – о проекте поста-

новления Совета Федерации "Об актуальных во-
просах развития топливно-энергетического ком-
плекса Российской Федерации".  

Андрей Викторович Кутепов, пожалуйста. 
А.В. Кутепов. Уважаемая Валентина Иванов-

на! Проект постановления был принят за основу на 
прошлом заседании Совета Федерации. При дора-
ботке учтены максимально предложения, выска-
занные в ходе пленарного заседания и получен-
ные от сенаторов после него.  

Предлагаем принять постановление в целом. 
Председательствующий. Замечаний нет. 
Коллеги, голосуем за принятие постановления 

Совета Федерации "Об актуальных вопросах раз-
вития топливно-энергетического комплекса Рос-
сийской Федерации" (документ № 746) в целом. 
Прошу голосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (13 час. 29 мин. 09 сек.) 
За ..................................... 159 чел. .......... 89,3% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 159 чел. 
Не голосовало ................. 19 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято.  
Также с места Анатолий Дмитриевич Артамо-

нов докладывает тридцать девятый вопрос – о 
проекте постановления Совета Федерации 
"О предложениях Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации по испол-
нению Федерального закона "О федеральном бюд-
жете на 2024 год и на плановый период 2025 и 
2026 годов". 

А.Д. Артамонов, председатель Комитета Со-
вета Федерации по бюджету и финансовым рын-
кам, представитель в Совете Федерации от испол-
нительного органа государственной власти Калуж-
ской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! На предыдущем заседании мы приняли 
постановление о предложениях Совета Федера-
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ции по исполнению Федерального закона "О феде-
ральном бюджете на 2024 год и на плановый пери-
од 2025 и 2026 годов" за основу. Проект доработан 
с учетом ваших предложений. Предлагаю принять 
его в целом. 

Председательствующий. Спасибо. 
Ни у кого нет замечаний, уважаемые сенато-

ры? Нет. 
Кто за то, чтобы принять постановление Со-

вета Федерации "О предложениях Совета Феде-
рации Федерального Собрания Российской Феде-
рации по исполнению Федерального закона "О фе-
деральном бюджете на 2024 год и на плановый 
период 2025 и 2026 годов" (документ № 742) в 
целом? Прошу голосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (13 час. 29 мин. 51 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Сороковой вопрос – о проекте постановления 

Совета Федерации "О государственной поддержке 
социально-экономического развития Хабаровского 
края".  

Андрей Анатольевич Шевченко, пожалуйста.  
А.А. Шевченко. Уважаемая Валентина Ива-

новна, уважаемые коллеги! Проект постановления 
"О государственной поддержке социально-эконо-
мического развития Хабаровского края" доработан 
с учетом предложений Хабаровского края и коми-
тетов Совета Федерации, государственных орга-
нов исполнительной власти. Предлагаю принять 
его в целом. Спасибо. 

Председательствующий. Сенаторы от Хаба-
ровского края, нет замечаний? Нет.  

Идет голосование за принятие постановления 
Совета Федерации "О государственной поддержке 
социально-экономического развития Хабаровского 
края" (документ № 747) в целом. Прошу голосо-
вать. 

Я так понимаю, что губернатор тоже согласил-
ся. Хорошо. 

 
Результаты голосования (13 час. 30 мин. 32 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Постановление принимается. 
Коллеги, сорок первый вопрос. Предлагается 

заслушать на "правительственном часе" пятьсот 
пятьдесят седьмого заседания Совета Федерации 
вопрос "О реализации Концепции внешней поли-
тики Российской Федерации" и пригласить высту-

пить по данному вопросу министра иностранных 
дел Сергея Викторовича Лаврова. Такое предло-
жение внес Комитет по международным делам. 
Нет ни у кого замечаний, возражений? Нет.  

Прошу за данное предложение проголосовать. 
Идет голосование.  

 
Результаты голосования (13 час. 31 мин. 13 сек.) 
За ..................................... 161 чел. .......... 90,4% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Уважаемые коллеги, вопросы повестки дня ис-

черпаны. Очередное заседание Совета Федера-
ции состоится 13 декабря.  

Пятьсот пятьдесят шестое заседание Совета 
Федерации объявляется закрытым. (Звучит Госу-
дарственный гимн Российской Федерации. Все 
встают.)  

 
Приложение к стенограмме 
Поступили заявления: 
Д.Ю. Василенко, первого заместителя пред-

седателя Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре, представителя в Совете 
Федерации от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти Ленинград-
ской области; Г.Е. Емельянова, члена Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию, представителя в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Рес-
публики Татарстан; Н.А. Журавлёва, заместителя 
Председателя Совета Федерации, представителя 
в Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Костромской области; 
О.С. Забраловой, первого заместителя председа-
теля Комитета Совета Федерации по социальной 
политике, представителя в Совете Федерации от 
исполнительного органа государственной власти 
Московской области; О.Ф. Ковитиди, члена Коми-
тета Совета Федерации по конституционному за-
конодательству и государственному строительст-
ву, представителя в Совете Федерации от испол-
нительного органа государственной власти Рес-
публики Крым; Н.Ф. Кондратюка, члена Комитета 
Совета Федерации по обороне и безопасности, 
представителя в Совете Федерации от исполни-
тельного органа государственной власти Пензен-
ской области; А.Н. Некрасова, члена Комитета 
Совета Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности, представителя в Со-
вете Федерации от исполнительного органа госу-
дарственной власти Архангельской области, с 
просьбой учесть их голос "за" при голосовании по 
всем вопросам повестки. 
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МАТЕРИАЛЫ К "ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОМУ ЧАСУ" 
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ДОКУМЕНТЫ, ПРИНЯТЫЕ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О назначении выборов Президента Российской Федерации 

 
В соответствии со статьей 81, пунктом "д" части 1 статьи 102 Конституции Российской Федерации, 

пунктами 2 и 7 статьи 5 Федерального закона "О выборах Президента Российской Федерации" Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Назначить выборы Президента Российской Федерации на 17 марта 2024 года. 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального опубликования. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 678-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
Об Обращении палат Федерального Собрания Российской Федерации "К Организации 

Объединенных Наций, международным парламентским организациям, парламентам стран мира  
в связи с нарушением положений Конвенции о правах ребенка в результате  

преступных действий киевского режима" 
 

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 
1. Принять Обращение палат Федерального Собрания Российской Федерации "К Организации 

Объединенных Наций, международным парламентским организациям, парламентам стран мира в связи с 
нарушением положений Конвенции о правах ребенка в результате преступных действий киевского режима".  

2. Направить настоящее постановление и указанное Обращение Президенту Российской Федерации, в 
Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации, Правительство Российской 
Федерации, Общественную палату Российской Федерации, Организацию Объединенных Наций, 
Межпарламентский союз, Парламентское Собрание Союза Беларуси и России, Межпарламентскую 
Ассамблею государств – участников Содружества Независимых Государств, Парламентскую Ассамблею 
Организации Договора о коллективной безопасности, Шанхайскую организацию сотрудничества, 
Парламентскую ассамблею Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе, Парламентскую 
ассамблею Черноморского экономического сотрудничества, Межпарламентскую ассамблею православия, 
Латиноамериканский парламент, Африканский парламентский союз, Парламентскую ассамблею 
Средиземноморья, Азиатскую парламентскую ассамблею, Межпарламентскую ассамблею Ассоциации 
государств Юго-Восточной Азии, Азиатско-Тихоокеанский парламентский форум, Центральноамериканский 
парламент, Парламент Южноамериканского общего рынка, Детский фонд ООН, Организацию 
Объединенных Наций по вопросам образования, науки и культуры, парламенты стран мира.  

3. Направить настоящее постановление и указанное Обращение в "Парламентскую газету" для 
официального опубликования. 

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 679-СФ 
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ОБРАЩЕНИЕ ПАЛАТ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
К Организации Объединенных Наций, международным парламентским организациям,  

парламентам стран мира в связи с нарушением положений  
Конвенции о правах ребенка в результате преступных действий киевского режима 

 
Палаты Федерального Собрания Российской Федерации обращаются к Организации Объединенных 

Наций, международным парламентским организациям и парламентам стран мира в связи с имеющимися 
свидетельствами систематических зверских и попирающих все мыслимые нормы морали и нравственности 
преступлений вооруженных формирований Украины в отношении самой уязвимой и незащищенной части 
населения – детей. 

Главной причиной появления жертв среди несовершеннолетних стали массированное применение 
подконтрольными Киеву вооруженными формированиями по объектам гражданской инфраструктуры таких 
видов оружия, как оружие неизбирательного действия, стрелковое оружие и легкое вооружение, 
использование кассетных и фосфорных боеприпасов, а также дистанционное минирование населенных 
пунктов, использование оборудования для минирования с летательных аппаратов. 

В результате преступных действий киевского режима был нарушен целый ряд норм Конвенции о правах 
ребенка от 20 ноября 1989 года, в том числе гарантирующих право на жизнь, здоровое развитие, свободу 
совести, мысли, взглядов, мнений и религиозных убеждений, образование и использование родного языка. 
Дети, проживающие на Украине, подвергаются постоянным притеснениям по языковому признаку, их 
преследуют за пророссийские взгляды.  

Положения Факультативного протокола к Конвенции о правах ребенка, касающегося участия детей в 
вооруженных конфликтах, запрещают вербовку детей во время вооруженных конфликтов. Однако данные 
положения самым грубым образом нарушаются, поскольку украинские вооруженные формирования 
заставляют несовершеннолетних проходить боевую подготовку в полевых лагерях, выполнять задачи 
диверсантов, наводчиков ракетно-артиллерийских ударов, распространять дезинформацию, участвовать в 
террористических атаках.  

Кроме того, нарушаются положения Факультативного протокола к Конвенции о правах ребенка, 
касающегося торговли детьми, детской проституции и детской порнографии, так как имеются 
многочисленные факты эксплуатации детей при попустительстве украинских силовых структур 
(сексуальное рабство, педофилия), а также эксплуатации детей в порноиндустрии, которая процветает на 
Украине.  

Киев в сотрудничестве с западными неправительственными организациями, связанными с 
организованной преступностью, покрывает целенаправленное похищение детей в целях их вывоза за 
границу, тем самым игнорируя положения указанного Факультативного протокола, закрепляющие 
обязанность государств защищать детей от похищения и торговли для последующей эксплуатации. Особую 
тревогу вызывает активизация на территориях ряда стран Запада деятельности криминальных 
трансплантологов, использующих несовершеннолетних, вывезенных за границу, в качестве доноров 
органов. 

Считаем важным осудить бездействие специализированных учреждений и международных 
организаций, в задачи которых входит содействие соблюдению основополагающих прав и свобод 
несовершеннолетних. С сожалением приходится констатировать, что Генеральный секретарь ООН, 
Верховный комиссар ООН по правам человека и возглавляемое им Управление, помощник Генерального 
секретаря ООН по правам человека, Европейский Суд по правам человека намеренно игнорируют факты 
совершения украинской стороной преступлений в отношении несовершеннолетних, принимают 
ангажированные решения, выпускают необъективные доклады по теме украинского кризиса и, таким 
образом, уклоняются от выполнения прямых обязанностей.  

Такой предвзятый и непрофессиональный подход поощряет киевских правителей нарушать 
международное гуманитарное право и обрекать на гибель и страдания еще большее число ни в чем не 
повинных детей. 

В связи с вышеизложенным депутаты Государственной Думы и сенаторы Российской Федерации 
обращаются к Организации Объединенных Наций, международным парламентским организациям и 
парламентам стран мира с призывом дать правовую и морально-этическую оценку преступным действиям 
украинских властей в отношении несовершеннолетних, а также взаимодействовать со сформированной 
Федеральным Собранием Российской Федерации парламентской комиссией по расследованию преступных 
действий в отношении несовершеннолетних со стороны киевского режима, чтобы совместными усилиями 
остановить нарастающую катастрофу, спасти детей, находящихся в зоне вооруженного конфликта. 
Беспрецедентному замалчиванию информации о преступлениях Киева в отношении несовершеннолетних, 
искажению фактов о многочисленных злодеяниях украинских военных западными средствами массовой 
информации, ставшими, по сути, участниками боевых "психологических операций", должен быть положен 
конец. 
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Ради мирной жизни, стабильности и процветания на всей планете призываем своих коллег-
парламентариев, общественных и политических деятелей, всех неравнодушных людей объединить усилия 
для помощи детям. Их будущее, а значит, и будущее всего человечества сегодня зависят прежде всего от 
нашей политической воли, ответственности и решимости защитить, воспитать и поддержать подрастающее 
поколение наших стран. 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О досрочном прекращении полномочий сенатора Российской Федерации  

Лебедева Владимира Альбертовича 
 

Рассмотрев заключение Комитета Совета Федерации по Регламенту и организации парламентской 
деятельности о досрочном прекращении полномочий сенатора Российской Федерации Лебедева 
Владимира Альбертовича, в соответствии с пунктом "и" части первой статьи 4 Федерального закона  
"О статусе сенатора Российской Федерации и статусе депутата Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации" Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Прекратить досрочно 30 ноября 2023 года полномочия сенатора Российской Федерации Лебедева 
Владимира Альбертовича. 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 680-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Протокола между Российской Федерацией  

и Республикой Беларусь о внесении изменений в Соглашение между Российской Федерацией  
и Республикой Беларусь о совместном обеспечении региональной безопасности  

в военной сфере от 19 декабря 1997 г." 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
5 декабря 2023 года Федеральный закон "О ратификации Протокола между Российской Федерацией и 
Республикой Беларусь о внесении изменений в Соглашение между Российской Федерацией и Республикой 
Беларусь о совместном обеспечении региональной безопасности в военной сфере от 19 декабря 1997 г."  
в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Протокола между Российской Федерацией и 
Республикой Беларусь о внесении изменений в Соглашение между Российской Федерацией и Республикой 
Беларусь о совместном обеспечении региональной безопасности в военной сфере от 19 декабря  
1997 г.". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 681-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Соглашения между Российской Федерацией  

и Республикой Беларусь о создании и функционировании учебно-боевых центров совместной 
подготовки военнослужащих вооруженных сил Российской Федерации и Республики Беларусь" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

5 декабря 2023 года Федеральный закон "О ратификации Соглашения между Российской Федерацией и 
Республикой Беларусь о создании и функционировании учебно-боевых центров совместной подготовки 
военнослужащих вооруженных сил Российской Федерации и Республики Беларусь" в соответствии  
со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Соглашения между Российской Федерацией и 
Республикой Беларусь о создании и функционировании учебно-боевых центров совместной подготовки 
военнослужащих вооруженных сил Российской Федерации и Республики Беларусь". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 682-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О ратификации Конвенции государств – участников Содружества 
Независимых Государств о передаче исполнения наказаний, не связанных с лишением свободы" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

28 ноября 2023 года Федеральный закон "О ратификации Конвенции государств – участников Содружества 
Независимых Государств о передаче исполнения наказаний, не связанных с лишением свободы"  
в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Конвенции государств – участников Содружества 
Независимых Государств о передаче исполнения наказаний, не связанных с лишением свободы". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 683-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О ратификации Протокола о внесении изменений  
в Соглашение о статусе Экономического Суда Содружества Независимых Государств  

от 6 июля 1992 года" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
5 декабря 2023 года Федеральный закон "О ратификации Протокола о внесении изменений в Соглашение о 
статусе Экономического Суда Содружества Независимых Государств от 6 июля 1992 года" в соответствии 
со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Протокола о внесении изменений в Соглашение о 
статусе Экономического Суда Содружества Независимых Государств от 6 июля 1992 года". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 684-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений  
в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

30 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации  
об административных правонарушениях" (проект № 406657-8), в соответствии с частью 4 статьи 105 
Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 685-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О назначении Мавлихановой Розы Вялиевны членом Высшей квалификационной коллегии судей 
Российской Федерации – представителем общественности 

 
В соответствии с пунктом 2 статьи 11 Федерального закона "Об органах судейского сообщества в 

Российской Федерации" Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Назначить по результатам тайного голосования Мавлиханову Розу Вялиевну членом Высшей 
квалификационной коллегии судей Российской Федерации – представителем общественности. 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 686-СФ 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Протокола № 2 о внесении изменений  

в Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Исламской 
Республики Пакистан об урегулировании задолженности Исламской Республики Пакистан  

перед Российской Федерацией по ранее предоставленным кредитам от 10 октября 2001 года  
и Протокол от 15 февраля 2021 года к нему" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

29 ноября 2023 года Федеральный закон "О ратификации Протокола № 2 о внесении изменений в 
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Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Исламской Республики 
Пакистан об урегулировании задолженности Исламской Республики Пакистан перед Российской 
Федерацией по ранее предоставленным кредитам от 10 октября 2001 года и Протокол от 15 февраля  
2021 года к нему" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Протокола № 2 о внесении изменений в Соглашение 
между Правительством Российской Федерации и Правительством Исламской Республики Пакистан об 
урегулировании задолженности Исламской Республики Пакистан перед Российской Федерацией по ранее 
предоставленным кредитам от 10 октября 2001 года и Протокол от 15 февраля 2021 года к нему". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 687-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Соглашения между Правительством Российской Федерации  

и Правительством Республики Беларусь об изменении условий  
отдельных российско-белорусских межправительственных соглашений" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

29 ноября 2023 года Федеральный закон "О ратификации Соглашения между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Республики Беларусь об изменении условий отдельных российско-
белорусских межправительственных соглашений" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской 
Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Соглашения между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Республики Беларусь об изменении условий отдельных российско-
белорусских межправительственных соглашений".  

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 688-СФ 

 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О ратификации Соглашения между Правительством Российской Федерации  
и Правительством Султаната Оман об устранении двойного налогообложения в отношении налогов  

на доходы и предотвращении избежания и уклонения от налогообложения и Протокола к нему" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
29 ноября 2023 года Федеральный закон "О ратификации Соглашения между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Султаната Оман об устранении двойного налогообложения в отношении 
налогов на доходы и предотвращении избежания и уклонения от налогообложения и Протокола к нему" в 
соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О ратификации Соглашения между Правительством Российской 
Федерации и Правительством Султаната Оман об устранении двойного налогообложения в отношении 
налогов на доходы и предотвращении избежания и уклонения от налогообложения и Протокола к нему". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 689-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О занятости населения в Российской Федерации"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
30 ноября 2023 года Федеральный закон "О занятости населения в Российской Федерации" в соответствии 
со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О занятости населения в Российской Федерации". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 690-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений  
в статьи 12 и 15 Закона Российской Федерации "О торгово-промышленных палатах  

в Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
5 декабря 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 12 и 15 Закона Российской 
Федерации "О торгово-промышленных палатах в Российской Федерации", в соответствии с частью 4  
статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 12 и 15 Закона Российской Федерации 
"О торгово-промышленных палатах в Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 691-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменения  
в статью 8 Федерального закона "Об информации, информационных технологиях  

и о защите информации"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
30 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 8 Федерального закона  
"Об информации, информационных технологиях и о защите информации", в соответствии с частью 4  
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статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 8 Федерального закона  
"Об информации, информационных технологиях и о защите информации".  

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 692-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений 

в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
5 декабря 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях" (проект № 353266-8), в соответствии с частью 4 статьи 105 
Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об 
административных правонарушениях". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 693-СФ 

 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 12 Федерального закона "О системе государственной службы Российской Федерации"  
и отдельные законодательные акты Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

30 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 12 Федерального закона  
"О системе государственной службы Российской Федерации" и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т :  

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 12 Федерального закона "О системе 
государственной службы Российской Федерации" и отдельные законодательные акты Российской 
Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 694-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Уголовный кодекс Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
28 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской 
Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Уголовный кодекс Российской Федерации". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 695-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статьи 44 и 157
2
 Жилищного кодекса Российской Федерации и статью 9 Федерального закона  

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
5 декабря 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 44 и 157

2
 Жилищного кодекса 

Российской Федерации и статью 9 Федерального закона "О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции 
Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статьи 44 и 157
2
 Жилищного кодекса 

Российской Федерации и статью 9 Федерального закона "О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 696-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменения 

в статью 161
1
 Жилищного кодекса Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

30 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в статью 161
1
 Жилищного кодекса 

Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в статью 161
1
 Жилищного кодекса Российской 

Федерации". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 697-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений  
в статью 8

3
 Федерального закона "О государственном оборонном заказе" и статью 31  

Федерального закона "О внесении изменений в отдельные законодательные акты  
Российской Федерации и приостановлении действия отдельных положений  

законодательных актов Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
30 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 8

3
 Федерального закона  

"О государственном оборонном заказе" и статью 31 Федерального закона "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации и приостановлении действия отдельных 
положений законодательных актов Российской Федерации" в соответствии со статьей 106 Конституции 
Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 8
3
 Федерального закона  

"О государственном оборонном заказе" и статью 31 Федерального закона "О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации и приостановлении действия отдельных 
положений законодательных актов Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 698-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений 
в статью 38 Основ законодательства Российской Федерации о нотариате  

и статью 26 Федерального закона "Консульский устав Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
30 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 38 Основ законодательства 
Российской Федерации о нотариате и статью 26 Федерального закона "Консульский устав Российской 
Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 38 Основ законодательства 
Российской Федерации о нотариате и статью 26 Федерального закона "Консульский устав Российской 
Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 699-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О признании утратившими силу частей второй и девятой статьи 5

1
 

Федерального закона "О банках и банковской деятельности" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
5 декабря 2023 года Федеральный закон "О признании утратившими силу частей второй и девятой статьи 5

1
 

Федерального закона "О банках и банковской деятельности" в соответствии со статьей 106 Конституции 
Российской Федерации, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О признании утратившими силу частей второй и девятой статьи 5
1
 

Федерального закона "О банках и банковской деятельности". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 700-СФ 

 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 6 Федерального закона "О бухгалтерском учете" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
30 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 6 Федерального закона 
"О бухгалтерском учете" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 6 Федерального закона 
"О бухгалтерском учете". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 701-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 24
1
 Федерального закона "О развитии малого и среднего предпринимательства  

в Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
5 декабря 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 24

1
 Федерального закона  

"О развитии малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации", в соответствии с частью 4 
статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 24
1
 Федерального закона "О развитии 

малого и среднего предпринимательства в Российской Федерации". 
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2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 702-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменения  
в Федеральный закон "О промышленной политике в Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

28 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменения в Федеральный закон "О промышленной 
политике в Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской 
Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменения в Федеральный закон "О промышленной 
политике в Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 703-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений  
в статью 31 Федерального закона "О морских портах в Российской Федерации  

и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
28 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 31 Федерального закона  
"О морских портах в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 31 Федерального закона "О морских 
портах в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 704-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений  
в Закон Российской Федерации "О недрах" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

5 декабря 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Закон Российской Федерации "О недрах" 
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в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Закон Российской Федерации "О недрах". 
2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 705-СФ 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в статью 14 Закона Российской Федерации "О ветеринарии"  
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
5 декабря 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в статью 14 Закона Российской Федерации 
"О ветеринарии" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в статью 14 Закона Российской Федерации  
"О ветеринарии". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 706-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений  
в Федеральный закон "О самоходных машинах и других видах техники" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

5 декабря 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О самоходных 
машинах и других видах техники", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской 
Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О самоходных машинах 
и других видах техники". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 707-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О Федеральном законе "О внесении изменений  
в отдельные законодательные акты Российской Федерации"  

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

5 декабря 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
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Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 Конституции Российской Федерации Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 708-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О народных художественных промыслах" 
 

Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  
30 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О народных 
художественных промыслах" в соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О народных 
художественных промыслах".  

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 709-СФ 

 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О Музейном фонде Российской Федерации и музеях  
в Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

30 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О Музейном фонде 
Российской Федерации и музеях в Российской Федерации", в соответствии с частью 4 статьи 105 
Конституции Российской Федерации Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О Музейном фонде 
Российской Федерации и музеях в Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 710-СФ 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О Федеральном законе "О внесении изменений  

в Федеральный закон "О газоснабжении в Российской Федерации"  
и статьи 5

2
 и 52

1
 Градостроительного кодекса Российской Федерации" 

 
Рассмотрев принятый Государственной Думой Федерального Собрания Российской Федерации  

29 ноября 2023 года Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О газоснабжении в 
Российской Федерации" и статьи 5

2
 и 52

1
 Градостроительного кодекса Российской Федерации" в 

соответствии со статьей 106 Конституции Российской Федерации, Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Одобрить Федеральный закон "О внесении изменений в Федеральный закон "О газоснабжении в 
Российской Федерации" и статьи 5

2
 и 52

1
 Градостроительного кодекса Российской Федерации". 

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 711-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

Об актуальных вопросах развития топливно-энергетического комплекса Российской Федерации 
 

Заслушав информацию Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации А.В. Новака 
об актуальных вопросах развития топливно-энергетического комплекса Российской Федерации, Совет 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации отмечает следующее. 

В условиях внешнего санкционного давления топливно-энергетический комплекс Российской Федерации 
(далее – ТЭК) демонстрирует стабильную работу.  

В настоящее время реализуются масштабные проекты во всех отраслях ТЭК. В 
нефтеперерабатывающую отрасль привлечено инвестиций в размере около 1,3 трлн рублей, что 
способствовало укреплению надежности российского нефтеперерабатывающего комплекса и оказало 
положительное влияние на внутренний топливный рынок. 

Расширяется программа газификации субъектов Российской Федерации, предполагающая в том числе 
распространение использования сжиженного природного газа. Реализуется программа социальной 
газификации.  

В электроэнергетике за 8 месяцев 2023 года в эксплуатацию введено 0,7 гигаватта новых мощностей, 
начата реализация масштабного проекта по осуществлению параллельной синхронной работы 
объединенных энергетических систем Сибири и Востока. 

В 2023–2025 годах на территориях Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики и 
Запорожской области планируется дополнительно восстановить около 1 гигаватта генерирующих 
мощностей, 402 объекта электросетевого хозяйства, 1 384,7 км магистральных и распределительных 
газопроводов. 

Большое значение придается достижению технологического суверенитета в отраслях ТЭК.  
Вместе с тем существует ряд проблем, требующих комплексного решения. Так, в нефтяной отрасли 

необходимо реализовать меры, направленные на совершенствование условий, способствующих наиболее 
полному извлечению запасов из недр и восполнению ресурсной базы, на оптимизацию мощностей 
нефтеперерабатывающих производств, развитие биржевых механизмов реализации нефти и 
нефтепродуктов на внутреннем рынке.  

В газовой отрасли актуальными остаются вопросы газификации субъектов Российской Федерации, в 
том числе с использованием сжиженного природного газа, упрощения процедуры подключения к Единой 
системе газоснабжения и газораспределительным сетям, развития рынка газомоторного топлива. 

В электроэнергетике необходимо уделять особое внимание повышению надежности, качества и 
доступности электросетевой инфраструктуры, завершению консолидации объектов электросетевого 
комплекса, введению стимулов для потребителей и сетевых организаций к повышению эффективности 
использования электросетевой мощности, снижению аварийности электроэнергетического комплекса, в 
угольной отрасли – вопросам повышения уровня промышленной безопасности и соблюдения требований 
охраны труда. 
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Учитывая изложенное, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Принять к сведению информацию Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации 
А.В. Новака об актуальных вопросах развития топливно-энергетического комплекса Российской Федерации. 

2. Рекомендовать Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации рассмотреть 
в период осенней сессии 2023 года проекты федеральных законов: 

№ 395162-8 "О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об административных 
правонарушениях" (в части обеспечения безопасного использования и содержания внутридомового и 
внутриквартирного газового оборудования); 

№ 480923-8 "О внесении изменений в статью 12 Закона Российской Федерации "О частной детективной 
и охранной деятельности в Российской Федерации" и Федеральный закон "О безопасности объектов 
топливно-энергетического комплекса" (в части повышения безопасности и антитеррористической 
защищенности объектов топливно-энергетического комплекса). 

3. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) обеспечить разработку проекта федерального закона, направленного на совершенствование 

правового регулирования статуса газораспределительной организации, а также на обеспечение 
беспрепятственного доступа к местным газораспределительным сетям при осуществлении 
газораспределительными организациями мероприятий по подключению (технологическому присоединению) 
объектов капитального строительства и газоиспользующего оборудования к указанным сетям, в том числе в 
рамках догазификации, на повышение уровня безопасности эксплуатации газораспределительных сетей и 
их объектов; 

2) обеспечить подготовку и внесение в Государственную Думу Федерального Собрания Российской 
Федерации проекта федерального закона, предусматривающего создание в субъектах Российской 
Федерации центров ответственности за надежное энергоснабжение потребителей электрической энергии – 
системообразующих территориальных сетевых организаций; 

3) рассмотреть возможность внесения изменений в раздел II плана мероприятий ("дорожной карты") по 
внедрению социально ориентированной и экономически эффективной системы газификации и 
газоснабжения субъектов Российской Федерации, утвержденного распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 30 апреля 2021 года № 1152-р, направленных на реализацию возможности 
подключения в рамках догазификации к газораспределительным сетям домовладений, расположенных на 
территориях садоводства или огородничества, на включение комплекса мероприятий по цифровизации 
сферы газоснабжения, внедрение интеллектуальных систем учета в газоснабжении, оптимизацию 
налогообложения газораспределительных организаций;  

4) рассмотреть возможность расширения перечня льготных категорий граждан, имеющих право на 
получение субсидий на покупку и установку газоиспользующего оборудования и проведение работ внутри 
границ их земельных участков в рамках реализации мероприятий по подключению (технологическому 
присоединению) объектов капитального строительства и газоиспользующего оборудования к 
газораспределительным сетям при догазификации;  

5) проработать вопрос о включении малоэтажных многоквартирных домов в мероприятия по 
догазификации; 

6) рассмотреть возможность продления срока перезаключения договоров о техническом обслуживании 
внутриквартирного газового оборудования в многоквартирном доме и договоров о техническом 
обслуживании и ремонте внутридомового газового оборудования в многоквартирном доме; 

7) обеспечить включение проекта "Мурманский СПГ" в документы стратегического планирования, в том 
числе в Энергетическую стратегию Российской Федерации на период до 2035 года, утвержденную 
распоряжением Правительства Российской Федерации от 9 июня 2020 года № 1523-р, долгосрочную 
программу развития производства сжиженного природного газа в Российской Федерации, утвержденную 
распоряжением Правительства Российской Федерации от 16 марта 2021 года № 640-р; 

8) проработать вопрос о порядке и об источниках финансирования строительства новых 
гидроэлектростанций с учетом обеспечения наибольшего мультипликативного эффекта; 

9) рассмотреть вопрос о выделении бюджетных ассигнований на возмещение выпадающих доходов 
генерирующих компаний, реализующих электрическую энергию на территориях Дальневосточного 
федерального округа, которые отнесены к неценовой зоне оптового рынка электрической энергии и 
мощности, в связи с ростом в 2023 году цен на топливо, не учтенным при установлении регулируемых 
тарифов, в целях сохранения тарифов на электрическую энергию в пределах инфляции; 

10) представить в Комитет Совета Федерации по экономической политике в первом квартале 2024 года 
информацию о принятых документах по стандартизации, определяющих порядок и условия применения 
золошлаковых материалов для реконструкции и капитального ремонта автомобильных дорог, в том числе 
III, IV и V категорий, регионального или межмуниципального значения, местного значения;  

11) рассмотреть вопрос о разработке мер государственной поддержки хозяйствующих субъектов в 
целях стимулирования производства продукции (товаров) с использованием определенной доли вторичного 
сырья в их составе, включая компенсацию части фактически понесенных затрат поставщиков на 
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транспортировку золошлаковых отходов и (или) вторичного сырья, полученного путем переработки 
золошлаковых отходов; 

12) проработать вопрос о включении в перечень товаров, указанных в пункте 2 особенностей описания 
отдельных видов товаров, являющихся объектом закупки для обеспечения государственных и 
муниципальных нужд, при закупках которых предъявляются экологические требования, утвержденных 
постановлением Правительства Российской Федерации от 8 июля 2022 года № 1224, цемента, бетона, 
сухих строительных смесей, пористых заполнителей, укрепленных грунтов в дорожном строительстве; 

13) продолжить совершенствование механизма биржевой торговли продукцией организаций ТЭК, в том 
числе проработать вопрос об обеспечении компаниями – производителями нефтепродуктов первичного 
предложения на поставочных фьючерсных контрактах в размере не менее 1 процента от объема 
производства бензина автомобильного, дизельного топлива и сжиженных углеводородных газов; 

14) продолжить работу по обеспечению доступности топлива для сельскохозяйственных 
товаропроизводителей в объемах, необходимых для выполнения всего комплекса агротехнических 
мероприятий; 

15) продолжить работу по сохранению стабильной ценовой ситуации на внутреннем рынке 
нефтепродуктов в Российской Федерации; 

16) продолжить работу по развитию инфраструктуры, необходимой для экспорта российской нефти, в 
том числе за счет развития транспортно-логистических и энергетических коридоров; 

17) рассмотреть возможность расширения перечня мер поддержки заявителей, осуществляющих 
технологическое присоединение к электрическим сетям объектов зарядной инфраструктуры для быстрой 
зарядки электрического автомобильного транспорта мощностью до 150 киловатт включительно; 

18) продолжить работу по реализации проектов в сфере электроэнергетики, направленных на 
строительство межсистемных линий электропередачи для повышения энергетической безопасности 
Российской Федерации и надежности электроснабжения существующих и перспективных потребителей 
электрической энергии и мощности путем обеспечения параллельной синхронной работы объединенных 
энергетических систем Сибири и Востока и организации дополнительных межсистемных связей между 
объединенными энергетическими системами Сибири и Урала по территории Российской Федерации; 

19) рассмотреть вопрос о выделении в полном объеме бюджетных ассигнований из федерального 
бюджета на реализацию программ повышения надежности энергоснабжения в Республике Дагестан, 
Республике Ингушетия, Республике Карелия, Чеченской Республике, Архангельской области, Астраханской 
области, Новгородской области, Псковской области;  

20) рассмотреть вопрос о разработке дополнительных мер по развитию энергетики Хабаровского края;  
21) ускорить подготовку предложений по внесению изменений в государственную программу Российской 

Федерации "Охрана окружающей среды", утвержденную постановлением Правительства Российской 
Федерации от 15 апреля 2014 года № 326, предусматривающих возможность субсидирования затрат 
граждан, проживающих в Улан-Удэнской городской агломерации, на перевод частных домовладений с 
печного (угольного, дровяного) отопления на электрическое отопление, субсидирования части стоимости 
электрической энергии, поставляемой для частных домовладений, перешедших на электрическое 
отопление, а также субсидирования затрат сетевых организаций Улан-Удэнской городской агломерации на 
строительство, модернизацию и реконструкцию объектов электросетевого хозяйства в целях обеспечения 
перевода частных домовладений на электрическое отопление. 

4. Рекомендовать Министерству энергетики Российской Федерации: 
1) разработать проекты нормативных правовых актов, направленных на совершенствование 

законодательства Российской Федерации в сфере обеспечения безопасности и антитеррористической 
защищенности объектов ТЭК с учетом новых угроз; 

2) рассмотреть вопрос о корректировке механизма формирования топливно-энергетических балансов 
субъектов Российской Федерации, в том числе в части их подготовки специализированными 
организациями; 

3) рассмотреть вопрос о реализации мероприятий по содействию в создании на территории 
Забайкальского края сети автозаправочных станций нефтяных компаний с государственным участием. 

5. Рекомендовать Министерству энергетики Российской Федерации, Правительству Хабаровского края 
во взаимодействии с публичным акционерным обществом "Федеральная гидрогенерирующая компания – 
РусГидро" проработать вопрос об ускорении строительства и ввода в эксплуатацию Хабаровской ТЭЦ-4. 

6. Рекомендовать высшим исполнительным органам субъектов Российской Федерации: 
1) обеспечить совместно с органами местного самоуправления и теплоснабжающими организациями 

внедрение целевой модели рынка тепловой энергии ("альтернативной котельной") в муниципальных 
образованиях с высоким уровнем износа объектов теплоснабжения (срок эксплуатации их основного 
оборудования превышает 25 лет и (или) объем ветхих тепловых сетей составляет более 30 процентов); 

2) стимулировать вовлечение в хозяйственный оборот отходов от сжигания твердого топлива, 
образующихся на объектах энергетики, в том числе использование их в строительстве зданий, сооружений, 
автомобильных дорог, рекультивации земель и восстановлении нарушенных территорий. 
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7. Рекомендовать высшим исполнительным органам субъектов Российской Федерации, входящих в 
состав Северо-Кавказского федерального округа, принять меры по повышению уровня платежной 
дисциплины потребителей энергетических ресурсов, а также по обеспечению консолидации объектов 
электросетевого хозяйства. 

8. Рекомендовать высшим исполнительным органам Республики Бурятия, Забайкальского края и 
Иркутской области: 

1) выработать во взаимодействии с территориальными сетевыми организациями, функционирующими в 
указанных субъектах Российской Федерации, комплекс мер, направленных на перевод потребителей 
электрической энергии, осуществляющих деятельность по майнингу, из энергорайонов с прогнозируемым 
дефицитом мощности в иные энергорайоны в целях обеспечения своевременного подключения 
(технологического присоединения) к электрическим сетям социально значимых инфраструктурных  
и промышленных объектов, а также субъектов малого и среднего предпринимательства; 

2) рассмотреть вопрос об установлении тарифов на электрическую энергию для населения с 
дифференциацией по объемам потребления электрической энергии. 

9. Рекомендовать публичному акционерному обществу "Газпром" ускорить реализацию 
инвестиционного проекта по строительству системы магистральных газопроводов "Восточная система 
газоснабжения" в целях газификации регионов Восточной Сибири и Дальнего Востока, а также 
осуществление мероприятий по расширению действующих газотранспортных мощностей. 

10. Предложить Правительству Российской Федерации проинформировать Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации в июне 2024 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

11. Комитету Совета Федерации по экономической политике проинформировать палату в июле  
2024 года о реализации настоящего постановления. 

12. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на Комитет Совета Федерации по 
экономической политике. 

13. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 712-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О предложениях Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
по исполнению Федерального закона "О федеральном бюджете на 2024 год  

и на плановый период 2025 и 2026 годов" 
 

В целях исполнения Федерального закона "О федеральном бюджете на 2024 год и на плановый период 
2025 и 2026 годов" (далее – Федеральный закон о федеральном бюджете) Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации  п о с т а н о в л я е т : 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации при исполнении Федерального закона о 
федеральном бюджете: 

продолжить работу по снижению уровня инфляции до целевых показателей, установленных 
Центральным банком Российской Федерации на 2024 год и на период 2025 и 2026 годов;  

обеспечить своевременное принятие нормативных правовых актов, необходимых для реализации 
Федерального закона о федеральном бюджете; 

провести предварительную оценку реализации национальных проектов в целях принятия решения о 
продлении сроков их реализации после соответствующей корректировки либо о разработке иных 
инструментов достижения национальных целей развития Российской Федерации до 2030 года; 

обеспечить проведение корректировки показателей государственных программ Российской Федерации с 
учетом эффективности их реализации и финансового обеспечения, предусмотренного Федеральным 
законом о федеральном бюджете;  

провести анализ эффективности управления федеральным имуществом в целях выявления объектов 
недвижимости, не используемых при осуществлении публично значимых функций, и их возможной 
последующей реализации, а также подготовки предложений по повышению доходности от использования 
федерального имущества;  

проработать вопрос о предоставлении Правительству Российской Федерации права при реализации 
инвестиционных проектов с использованием механизма концессионных соглашений не применять 
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ограничения по размеру финансового участия концедента в отношении отдельных видов объектов 
концессионных соглашений;  

проводить мониторинг достижения государственными корпорациями (компаниями), публично-
правовыми компаниями результатов мероприятий, которые включены в их программы (стратегии) 
деятельности и на реализацию которых указанным юридическим лицам предоставляются субсидии из 
федерального бюджета, по итогам мониторинга принимать решение о предоставлении мер поддержки; 

рассмотреть вопрос о дополнительных мерах поддержки государственных корпораций (компаний) и 
акционерных обществ с государственным участием, включая возможность субсидирования процентной 
ставки по ранее предоставленным им кредитам с плавающей процентной ставкой; 

обеспечить проведение в короткие сроки конкурсных процедур, необходимых для распределения между 
бюджетами субъектов Российской Федерации иных межбюджетных трансфертов, предоставление которых 
осуществляется на конкурсной основе; 

завершить разработку федерального проекта по экологическому оздоровлению водных объектов 
Российской Федерации, предусмотрев включение в него территорий бассейна реки Волги, расположенных в 
Калужской области и Орловской области, бассейна реки Дон, а также определить источники его 
финансового обеспечения;  

рассмотреть возможность выделения в 2024–2026 годах дополнительных бюджетных ассигнований на 
проведение лесоустроительных работ с учетом кассового исполнения расходов федерального бюджета на 
указанные мероприятия;  

проводить мониторинг состояния бюджетов субъектов Российской Федерации и по итогам первого 
полугодия 2024 года в случае необходимости принять дополнительные меры их поддержки;  

подготовить предложения по изменению подходов к распределению дотаций на частичную 
компенсацию бюджетам субъектов Российской Федерации дополнительных расходов на повышение 
оплаты труда работников бюджетной сферы, а также рассмотреть возможность увеличения в 2024 году их 
общего объема с учетом роста указанных расходов;  

рассмотреть вопрос об актуализации расчетов при определении объемов субвенций из федерального 
бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на осуществление переданных полномочий 
Российской Федерации, в том числе в части используемых в них нормативов затрат, связанных с 
реализацией соответствующих полномочий;  

рассматривать при предоставлении бюджетам субъектов Российской Федерации из федерального 
бюджета целевых межбюджетных трансфертов возможность софинансирования расходных обязательств 
субъектов Российской Федерации, возникших при реализации региональных проектов, направленных на 
реализацию федеральных проектов, входящих в состав национальных проектов, с учетом всех 
обоснованных затрат, в том числе на разработку проектной документации и создание объектов 
инфраструктуры, в соответствии с предельным уровнем софинансирования расходных обязательств, 
установленным Правительством Российской Федерации; 

провести анализ показателей задолженности субъектов Российской Федерации перед Российской 
Федерацией по бюджетным кредитам с учетом сроков и предстоящего увеличения объема подлежащих 
погашению долговых обязательств, по результатам анализа предусмотреть дополнительные механизмы 
поддержки субъектов Российской Федерации; 

рассмотреть возможность направления бюджетных средств, высвобождаемых в результате 
реструктуризации бюджетных кредитов из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской 
Федерации, на модернизацию систем коммунальной инфраструктуры; 

рассмотреть вопрос о централизации на федеральном уровне закупок однотипных товаров для 
обеспечения государственных и муниципальных нужд в целях повышения эффективности расходов 
федерального бюджета, бюджетов субъектов Российской Федерации и местных бюджетов; 

рассмотреть возможность увеличения бюджетных ассигнований на предоставление бюджетам 
субъектов Российской Федерации субсидий на обеспечение жилыми помещениями детей-сирот, детей, 
оставшихся без попечения родителей, и лиц из их числа;  

проработать вопрос о совершенствовании нормативно-правового регулирования предоставления 
государственной социальной помощи в виде набора социальных услуг (в части предоставления путевок на 
санаторно-курортное лечение и бесплатного проезда на междугородном транспорте к месту лечения и 
обратно); 

рассмотреть возможность увеличения бюджетных ассигнований на софинансирование расходов, 
связанных со строительством (реконструкцией, вводом в эксплуатацию) объектов культуры и 
здравоохранения субъектов Российской Федерации, имеющих особое региональное и межрегиональное 
значение, в первую очередь объектов детского здравоохранения;  

рассмотреть возможность выделения дополнительных бюджетных ассигнований на обеспечение 
расходных обязательств субъектов Российской Федерации, возникающих при осуществлении переданных 
полномочий Российской Федерации в сфере обязательного медицинского страхования, в целях достижения 
установленных указами Президента Российской Федерации целевых показателей повышения оплаты труда 
медицинских работников, недопущения роста просроченной кредиторской задолженности медицинских 
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организаций субъектов Российской Федерации и повышения качества оказания медицинской помощи 
гражданам Российской Федерации; 

обеспечить мониторинг рынка жидкостей для электронных систем доставки никотина в связи со 
значительным повышением с 1 января 2024 года ставки акцизов на указанные товары, включая проведение 
мероприятий по пресечению их теневого оборота;  

рассмотреть вопрос о расширении круга субъектов малого предпринимательства, осуществляющих 
деятельность в производственной сфере, имеющих право на применение специальных режимов 
налогообложения;  

провести анализ экономического и бюджетного эффекта от завершения "налогового маневра" в 
нефтяной отрасли, в том числе с учетом его влияния на механизм ценообразования на нефтепродукты, 
реализуемые на внутреннем рынке, и уровень доходности этой отрасли, в целях сокращения выпадающих 
доходов федерального бюджета и нивелирования социально-экономических последствий из-за возможного 
роста цен на нефтепродукты, а также итоговой стоимости товаров (работ, услуг);  

осуществлять мониторинг поступлений в бюджеты субъектов Российской Федерации доходов от налога 
на прибыль организаций  в связи с изменением механизма взимания налога на добычу полезных 
ископаемых при добыче углеводородного сырья (корректировка величины "дисконта", используемого при 
расчете цены на нефть в целях налогообложения добычи нефти, а также увеличение налога на добычу 
полезных ископаемых при добыче газа и газового конденсата) и в случае необходимости предусмотреть 
компенсацию выпадающих доходов бюджетов субъектов Российской Федерации;  

проводить мониторинг реализации положений Федерального закона от 4 августа 2023 года № 414-ФЗ  
"О налоге на сверхприбыль" и Федерального закона от 4 августа 2023 года № 415-ФЗ "О внесении 
изменений в часть первую и статью 270 части второй Налогового кодекса Российской Федерации" в части 
влияния уплаты налога на сверхприбыль на инвестиционную активность организаций, подпадающих под 
действие указанных федеральных законов, в том числе государственных и муниципальных унитарных 
предприятий, деятельность которых связана с обеспечением городской инфраструктуры.  

2. Рекомендовать органам государственной власти субъектов Российской Федерации продолжить 
работу по анализу состава и структуры расходов консолидированных бюджетов субъектов Российской 
Федерации в целях повышения их эффективности. 

3. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия.  
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 713-СФ 

 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
 

О государственной поддержке социально-экономического развития Хабаровского края 
 

Рассмотрев в рамках Дней Хабаровского края в Совете Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации, проведенных 21–22 ноября 2023 года, вопросы социально-экономического развития 
Хабаровского края, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации отмечает 
следующее. 

Хабаровский край – устойчиво развивающийся субъект Российской Федерации. Преимуществом 
региона является высокая степень диверсификации экономики, основу которой составляют 
промышленность и транспортно-логистический комплекс, занимающий в единой транспортно-логистической 
системе Дальнего Востока ключевую позицию. С 2016 года в регионе обеспечивается непрерывный рост 
промышленного производства и грузооборота. 

Социально-экономическое развитие Хабаровского края осуществляется в соответствии с Национальной 
программой социально-экономического развития Дальнего Востока на период до 2024 года и на 
перспективу до 2035 года, утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации  
от 24 сентября 2020 года № 2464-р, и Указом Президента Российской Федерации от 26 июня 2020 года 
№ 427 "О мерах по социально-экономическому развитию Дальнего Востока". 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской Федерации на период до 2025 года, 
утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года № 207-р, 
повышение конкурентоспособности экономики Хабаровского края связано с развитием отраслей 
перспективной экономической специализации, среди которых добыча полезных ископаемых, лесоводство и 
лесозаготовки, обработка древесины и производство изделий из дерева, производство кокса 
и нефтепродуктов, транспортных средств и оборудования, лекарственных средств и материалов, 
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применяемых в медицинских целях, металлургическое производство, рыболовство и рыбоводство, 
деятельность в области информации и связи, транспортировка и хранение, туризм. 

В регионе функционирует территория опережающего развития "Хабаровск", действует режим 
свободного порта Владивосток. Хабаровский край последовательно повышает свои позиции в 
национальном рейтинге состояния инвестиционного климата в субъектах Российской Федерации. Выросла 
доля частных инвестиций в различные отрасли экономики. 

Вместе с тем имеется ряд факторов, сдерживающих социально-экономическое развитие Хабаровского 
края. 

Актуальной задачей остается совершенствование опорной сети автомобильных дорог, в том числе для 
обеспечения круглогодичного бесперебойного транспортного сообщения между центрами экономического 
роста региона. 

Отмечаются недостаточные темпы обновления объектов социальной, коммунальной, транспортной и 
инновационной инфраструктур. Сохраняется острая потребность в завершении строительства социально 
значимых объектов капитального строительства. 

Требуется урегулирование отдельных вопросов, связанных с реализацией мер поддержки 
приоритетных отраслей промышленного производства. 

Для решения указанных проблем необходимо привлечение дополнительных ресурсов, в том числе 
софинансирование за счет средств федерального бюджета. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной программы Российской Федерации 

"Развитие здравоохранения", утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации  
от 26 декабря 2017 года № 1640, бюджетных ассигнований на следующие мероприятия: 

завершение строительства детского больничного комплекса на 500 посещений в смену с 
консультативным отделением на 300 посещений в смену и стационаром на 232 койко-места  
в Ленинском округе города Комсомольска-на-Амуре; 

переоснащение медицинским оборудованием краевого государственного бюджетного учреждения 
здравоохранения "Краевой клинический центр онкологии" министерства здравоохранения Хабаровского 
края в городе Хабаровске; 

2) рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной программы Российской Федерации 
"Социально-экономическое развитие Дальневосточного федерального округа", утвержденной 
постановлением Правительства Российской Федерации от 15 апреля 2014 года № 308, бюджетных 
ассигнований на завершение строительства межрайонного онкологического диспансера в городе 
Комсомольске-на-Амуре; 

3) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу Российской Федерации "Развитие 
транспортной системы", утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации  
от 20 декабря 2017 года № 1596, следующих мероприятий: 

реконструкция участков км 174 – км 182, км 182 – км 191 автомобильной дороги город Комсомольск-на-
Амуре – поселок Березовый – поселок Амгунь – поселок Могды – рабочий поселок Чегдомын; 

строительство пункта пропуска через государственную границу Российской Федерации на острове 
Большой Уссурийский и подъездной автомобильной дороги к указанному пункту пропуска; 

4) рассмотреть вопрос о проведении реконструкции взлетно-посадочной полосы аэропортового 
комплекса "Хурба" в городе Комсомольске-на-Амуре; 

5) рассмотреть предложения Правительства Хабаровского края по оказанию государственной 
поддержки Хабаровскому краю в создании технопарка "Амур", в том числе с привлечением внебюджетных 
источников финансирования; 

6) рассмотреть вопрос о выделении в рамках государственной программы Российской Федерации 
"Развитие туризма", утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации от 24 декабря 
2021 года № 2439, бюджетных ассигнований на завершение реконструкции набережной в Центральном 
районе города Хабаровска (IV этап); 

7) рассмотреть вопрос о выделении в 2025–2026 годах в рамках государственной программы 
Российской Федерации "Развитие образования", утвержденной постановлением Правительства Российской 
Федерации от 26 декабря 2017 года № 1642, бюджетных ассигнований на создание учебно-методического 
центра военно-патриотического воспитания "Авангард" в Советско-Гаванском муниципальном районе 
Хабаровского края при условии представления Правительством Хабаровского края необходимой 
документации и обосновывающих материалов в установленный срок; 

8) рассмотреть предложения Правительства Хабаровского края по софинансированию мероприятий по 
капитальному ремонту зданий (в том числе общежитий) образовательных организаций, реализующих 
образовательные программы среднего профессионального образования, в Хабаровском крае, в том числе с 
привлечением внебюджетных источников финансирования; 
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9) рассмотреть вопрос о включении в проект плана комплексного социально-экономического развития 
Хабаровской городской агломерации мероприятия по строительству дальневосточного детского 
реабилитационного центра на 100 койко-мест и 150 мест дневного пребывания в городе Хабаровске, в том 
числе с привлечением внебюджетных источников финансирования; 

10) рассмотреть вопрос о выделении бюджетных ассигнований на возмещение акционерному обществу 
"Дальневосточная генерирующая компания" выпадающих доходов в связи с ростом цен на топливо 
 в 2023 году, не учтенным при установлении регулируемых тарифов для промышленных и приравненных к 
ним предприятий, в целях сохранения тарифов на электрическую энергию в пределах инфляции. 

2. Рекомендовать Министерству строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской 
Федерации: 

1) рассмотреть предложения Правительства Хабаровского края по сохранению объемов 
софинансирования в отношении объектов, по которым в 2023 году заключены государственные контракты 
на проектирование и строительство, в рамках региональной программы Хабаровского края по 
модернизации систем коммунальной инфраструктуры на 2023–2027 годы, утвержденной постановлением 
Правительства Хабаровского края от 13 февраля 2023 года № 60-пр;  

2) рассмотреть вопрос о включении в федеральную адресную инвестиционную программу мероприятия 
по реконструкции причальной стенки "Вокзал" в городе Комсомольске-на-Амуре. 

3. Рекомендовать Министерству Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики, 
Министерству строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации поддержать 
следующие предложения Правительства Хабаровского края: 

по включению в проект плана комплексного социально-экономического развития города Комсомольска-
на-Амуре мероприятия по реконструкции канализации в городе Комсомольске-на-Амуре (без увеличения 
мощности), в том числе с привлечением внебюджетных источников финансирования; 

по включению в проект плана комплексного социально-экономического развития Хабаровской городской 
агломерации мероприятия по строительству объектов водоснабжения и водоотведения в городе 
Хабаровске в целях реализации проекта "Дальневосточный квартал" с подключением к указанным 
объектам поселка имени Горького города Хабаровска, Мирненского сельского поселения Хабаровского 
муниципального района и Брянского переулка города Хабаровска, в том числе с привлечением 
внебюджетных источников финансирования. 

4. Рекомендовать Министерству промышленности и торговли Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о поддержке производства автобусов на территории Хабаровского края посредством заключения 
специального инвестиционного контракта. 

5. Рекомендовать Министерству промышленности и торговли Российской Федерации, Министерству 
финансов Российской Федерации рассмотреть с участием Банка ВТБ (публичное акционерное общество) и 
акционерного общества "Объединенная судостроительная корпорация" вопрос об оказании поддержки 
судостроительным предприятиям, входящим в состав акционерного общества "Объединенная 
судостроительная корпорация", в том числе в рамках государственной программы Российской Федерации 
"Развитие судостроения и техники для освоения шельфовых месторождений", утвержденной 
постановлением Правительства Российской Федерации от 15 апреля 2014 года № 304, в целях 
стабилизации их производственной деятельности. 

6. Рекомендовать Правительству Хабаровского края: 
1) представить в уполномоченные федеральные органы исполнительной власти предложения, заявки и 

финансово-экономические обоснования, необходимые для реализации рекомендаций, содержащихся в 
настоящем постановлении; 

2) представить в Министерство энергетики Российской Федерации и Комитет Совета Федерации по 
экономической политике информацию о ходе реализации региональной программы повышения объемов 
утилизации золошлаковых отходов тепловых станций в Хабаровском крае. 

7. Предложить Правительству Хабаровского края разработать план мероприятий по взаимодействию с 
федеральными органами исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, содержащихся в 
настоящем постановлении. 

8. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – представителям от Хабаровского края: 
1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления содействие органам государственной 

власти Хабаровского края, в том числе при их взаимодействии с федеральными органами исполнительной 
власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Севера в июне 2024 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

9. Предложить Правительству Российской Федерации проинформировать Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации в июне 2024 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

10. Предложить Правительству Хабаровского края проинформировать Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации в июне 2024 года о ходе реализации настоящего постановления. 
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11. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера проинформировать палату в июле 2024 года о реализации настоящего 
постановления. 

12. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на Комитет Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

13. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
7 декабря 2023 года 
№ 714-СФ 
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